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Edificio singular (antigua sede del Banco de España en Ciudad Real), ubicado en preno centro de la 
ciudad, Plaza del Pilar, n.· l. Dotado de instalaciones de primera calidad, lotalmenle acabado 

interior y exteriormente, disponible para su ocupación inmediata. Superficie del inmueble: 
2.000 metros cuadrados, distribuidos en: 

PLANTAS METROS VENTA 
CUADRADOS (Pesetas/metro cuadrado) 

Planta baja 718 395.000 
Planta 1: 643 239.000 
Planta 2: 643 189.000 

ALQUILER: 2.500 pesetas/metro cuadrado y mes 

~Clon~1 
mAYORAl 

TELEFONOS (925) 2538 12 Y 2538 13 
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El hueso roído 
El rectorado de la 
Universidad de Caslilla-L..a 
Mancha ha abierto una 
investigación contra el 
profesor de latín de la 
facultad de letras, Luis de 
Cañigral, acusado por los 
alumnos durante los úl timos 
años de usar turbios métodos 
de enseñanza y 
mantener un 48 
bajísimo nivel de 
aprobados. 

Socialistas a la 
greña 
La agrupaci6n local de) Partjdo 
Socialista de Almadén se 
encuentra estos días con un 
difícil dilema: dos mil itantes, 
Carmen Muñoz (una de las 
más antiguas socjalistas del 
pueblo) y la actual alcaldesa, 
Josefa Baviano, protagonizaron 
un desagradable suceso la 
pasada semana que 
acabó en el centro 40 
de salud y los 
Juzgados. 

Espaldarazo a la exportación 
La reciente inauguración del depósito aduanero en 
Ciudad Real y la enlrada en vi~or de las medidas 
aprobadas por el Pacto Industnal para Ayudas a la 
Ex~rtación suponen el espaldarazo defi nitivo a la 
actividad exportadora de la región. En la provincia 
de Ciudad Real la balanza comercial es positiva y el 
incremento de la exportación ha superado con creces 
a la importación. Más de setenta 8 
empresas comercian con el exterior y 
ochenta más podrán hacerlo en breve. 

EL PISTO REGIONAL 12 SOCIEDAD 
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-->-----
SOLIDARIOAD CON 

ANGEL Y SARA 
Sirva este escrito para comu

nicar nuestro dolor a los fami· 
liares y amigos de Angel y Sara, 
Nosotros, como la mayoría de 
los valdepeñeros, nos sentimos 
afectados y nos solidarizamos en 
el dolor y la indignación ante los 
hechos ocurridos. Os acompa
ñamos en el funeral y en la des
pedida de los restos monales de 
Angel y Sara por la larde como 
unos valdepeneros más, asisti
mos a la manifestación para 
mostrar nueslro dolor y Pedir 
justicia, cosa que no pudimos 
realizar al comprobar que la 
pancarta que encabezaba la ma
nifestación pedía entre otras co
sas [a pcna de muerte. 

Nosotros, como colectivo que 
lucha por la paz, la justicia y la 
solidaridad entre las personas, 
estarnos en contra de cualquier 
tipo de violencia y en especial en 
contra de la pena de muerte, 
pues creemos que quitarle la 
vida a los asesinos como corn
Rtn53ci6n de la injusticia come
tida nunca va a compensar la 
pfrdida de la vida de Angel y 
Sara. 

Lo que sí esperamos es que se 
haga Justicia y estas personas 
sean apartadas de la sociedad, 
privándoles de libertad, y así im
pedirles la realización de nuevos 
aelitos. 

CARTAS AL 
DIRECTOR 

• 

o 

Esperamos que los hechos 
sean aclarados ro antes posible. 
Sirva este comunicado para 
mostraros una vez más nuestra 
solidaridad y apoyo ante el do
rar que en estos días nos embar
ga a todos. 

KA! 
Colectivo de apoyo a la 

insumisi6n 

-->-----
NO ESTUVIERON 
LOS SECRETARIOS 
GENERALES 

El motivo de dirigirme a us
ted es para puntualizar y aclarar 
el artículo titulado .. Comenza
ron a trabajar sin que se hubie-

se iniciado el curso del INEM,., 
~u !>licado en la revista BISA
GRA de la semana del 20 al 26 
de junio de 1993. 

Primero.-Donde dicen que 
el pasado miércoles por la tarde 
el concejal de Izquierda Unida 
y los secretarios comarcales de 
UGT y Ce. OO. se reunieron 
con las mujeres. Sí es cierto que 
esa reunión se produjo, pero en 
la mencionada reunión no cstu
vo el secre tario general de 
Ce. OO. como se dice, sino el 
responsable de [a secrétaria de 
Acción Sindical de esta Unión 
Comarcal, e[ compañero Rafael 
Romero. 

Segundo.-Que la posición 
de Ce. OO. en esa reunión fue 
y es la de que se cumpla con la 
legislación vigente, es decir, 
dado que las trabajadoras estu
vieron prestando sus servicios de 
una forma irre,Sular para la 50-
ciedad DeportIva Municipal du
rante unos días, será ésta quien 
deba corregir esas irregularida· 

des, dando de alta en la Seguri
dad Social a las mismas, y abo
nando los salarios que sean de 
aplicación. de acuerdo con el 
correspondiente con\'enio colec
tivo, que este sindicado estima 
ser de aplicación el e. c. provin
cial de Hostelería. 

Tercero.-En cuanto a la jus
tificación de la actuación lleva
da acabo por la señorita conce
jala Ana Comino, no cabe justi
ficación alguna dado que como 
eficacia general de las normas 
jurídicas el artículo 6.1 del Có
digo Civil dice literalmente que 
la Ignorancia de las leyes no ex
cusa de su cumplimiento. Si bien 
esta norma es de obligado cum· 
plimiento para todos los ciuda
danos de este país, aún más para 
una autoridad que entre otras 
cosas tiene la obligación de que 
las leyes vigentes se cumplan por 
todos. 

Rafael Montealegrt' García 
SKrt'lario general comarcal 

Rectificación 
FtUddad Dáu quiere puntualizar que no mantuvo re

laciones sentimenrales con AIejIIndro Cortés, el hombre 
CJ.ue en la madrugada del día 18 de junio incendió la vi
vIenda de esta mujer mienlras ella y el resto de su familia 
dormían. BISAGRA informó de ese hecho, ocurrido en 
PuertollaBo, en su número anterior. 

EMPRESA EN EXPANSION 
LIDER EN SU SECTOR 

CONVOCA 
2 PLAZAS PARA SEÑORAS/SEÑORITAS 

3 PLAZAS DE COMERCIALES 
MUY ACTIVOS 

Para cubrir distintas vacantes en varios niveles, para las 
delegaciones de Ciudad Real, en las sucursales de Puer
tollano, Valdepeñas, Alcázar y Ciudad Real capItal. 

Función: Su trabajo consistirá en realizar gestiones a nivel ejecu· 
tivo. con plena independencia e iniciativa, para lo cual contará con 
gran número de clientes ya contactados o interesados en nuestro 
producto. 

Perfil de los candidatos: Seleccionaremos candidatos de edad 
22-40 años. que tengan personalidad. estilo. creatividad, imagina
ción. constancia, ambición. dinamismo, gran capacidad de trabajo, 
don de gentes, campechanos, simpáticos. naturales y comunicati
vos. que necesiten ganar mucho dinero y que les guste la profesión 
de vendedor. 

Ofrecemos: Trabajo sencillo, con realización de entrevistas pre
viamente concertadas con clientes interesados en nuestros servicios 
o productos. Ocasión de realizarse profesionalmente en una empre
sa dinámica, creativa. en expansión, de gran prestigio y líder en su 
sector dentro de una profesión moderna y de gran futuro. 

Extraordinarias condiciones económicas a convenir con cada se
leccionado en función de la zona, que superarán fácilmente las 
250.000 pesetas mensuales, en base a un buen sueldo fijo entre 

80.000 Y 160.000 pesetas mensuales y comisiones, pudiendo llegar 
hasta las 500.000 mensuales cumpliendo Objetivos. Contrato de tra
bajo y Seguridad Social desde el primer día. 

Fortísimo apoyo publicitar¡o. 
Especialización rápida a cargo de nuestra empresa (por ser muy lá

cil la venta). Posible prOmoción a medio plazo a puestos superiores 
una vez demostradas la adaptaCión, integración y valía del candic!ato. 

Incorporación inmediata. 
Dependencia directa del jele de ventas y director comercial. 
Exigimos: Dedicación plena y exclusiva. Experiencia en ventas en 

sectores como libros, inlormática, seguros. financiero, inmobiliaria, 
coches. cursos, seMcios. etcétera. 

Imprescindible: Espiritu emprendedor y experiencia en negocia
dón. 

Valoraremos: Experiencia en relaciones públicas o en departa· 
mentas comerciales de atención al cliente. 

Proceso de selección rápida, para incorporación inmediata. 
Absoluta reserva colocados. 
El personal de la empresa conoce este anuncio. 

Presentarse con currículum y fotografía el martes 6 de Julio, 
de 7,30 a 8,30 tarde, en HOTEL SANTA CECtUA (CIUDAD REAL). 
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Hace seis años nació un campeón 
El Tinto Reserva 1987 de Vi na Albali ha obtenido 

Medalla de Oro en el certamen Gran Selección 93, 
compitiendo con otros tintos admirables. 

Una distinción que nos enorgullece. Porque después 
de seis años -desde 1987 hasta hoy- en Viña Albali 

sabíamos que habíamos logrado un excelente reserva . 
Con un aroma pro fundo y heterogéneo. 

Con un gusto carnoso y largo. 
Lo que no sabíamos 

es que teníamos el mejor vino de su categoría. 

CV!ñll , qr/bl/lf , 7feSl'rlll/S o') 8( 
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Franci$Co G6mel. Hern.lZ L--'_,-,"--' 

Aquí nos las den 
todas 

leva rse bien con Fraga 
puede costarle a esta re
gión el ocaso de uno de 
sus sectores económicos 
más importantes, sino el 
quc más, además de la ta
nfa de la agencia de via
jes que está trasladando a 

25.000 jóvenes a Santiago de Compos
tela para cum pli r con el Xacobeo. Nue
ve mil millones de pesetas del dinero de 
todos los espa ñoles, incluido el castella
no-manchego, han solicitado dos em
presas america nas a través del Gobier
no gallego para instalar una fáb rica que 
puede llevarse el 60 por 100 del merca
do nacional de puertas, sobre el que tie
ne una ext raordina ria incidencia la zona 
de Villacañas. En este lugar de La 
Mancha hay empleadas unas 2.500 pert 
sonas en la fab ricación de puertas y, 
para variar con el resto de los emplea
dos de la región, que c.stán según las es
tadísticas en el furgón de cola jumo a 
Murcia en lo que a sueldos se refiere, 
esos trabajadores están dignamente pa
gados. 

Junto a las dos empresas americanas 
aparece C0l110 socio un tercer persona
je; pero me gustaría ver las pesetas que 
realmente pone en el asunto y, ya pues
tos, también las que se lleva. De las dos 
empresas americanas en cuestión, una 
de ellas se ded ica ya a fab ricar puertas 
y la otra a la tecnología pun ta. Como re
sulla que la inversión que dicen realiza
rian es de 20.000 millones de pesetas, 
de los cuales 9.000 millones qu ieren que 
los pongamos los españoles, y que la 
tecnología sería la más avanzada; mu
cho me temo que la realidad es que no 
pondrían ni un duro; y me explico 
seguidamente. 

La inversión iría en su mayor parte a 
la compra de tecnología, que la vende
ría la cmpreS<1 asociada; pero la venta 
la haría a precio de mercado, no de cos
te, con lo que esos 20.000 millones de 
pesetas en realidad serían muchísi mos 
menos. Descuenten el margen de bene
ficio con que las empresas de tecnolo
gía gravan sus productos y echen las 
cuentas. Contando ya con que la inver
sión real es mucho menor de lo que se 
dice, quiten ahora los 9.000 millones de 

6 

pesetas que piden a los españoles para 
IIlstalarse y hagan un cálculo de lo que 
en realidad aporlan. ¡Vamos!, que fácil
mente la operación consiste en vender
nos maquini tas en lugar de invertir mi
les de mi llones. L1 jugada les sale re· 
donda porque además, creando sete
cien tos puestos de trabajo en Galicia 
- y suprimiendo con ellos a medio pla
zo algunos mi les en el resto del país- , 
se hacen fácilmente con un mercado 
aprovechando que a la puerta de casa 
tienen la materia prima: la madera. 

Así las cosas, leer las declaraciones 

• GALlCIA REPITE EL 
"BIENVENIDO MISTER 
MARSHALu' A COSTA DE 
LOS TRABAJADORES 
CASTELLANO
MANCHEGOS. 

• EL GOBIERNO REGIONAL 
CONFUNDE LA ECONOMIA 
DE MERCADO CON LA DE 
LOS PROFESIONALES 
DEL PELOTAZO. 

\ 

del consejero de Industria del Gobier
no de Castilla-La Mancha, Francisco 
Javier Méndez, sobre el asunlo: ... Tienen 
todo el derecho a instalarse, no tenemos 
que ¡melltar que los demás no lo hagan, 
sino que tenemos que pensar en lo que 
nosotros tenemos que hacer», produce 
un gran desasosiego. No parece muy 
normal que, en esas declaraciones, el 
consejero se olvidara del detalle de que 
el meollo de la cuestiÓn está en los 
9.0CKl millones de pesetas que se pide a 
los españoles. También podía haber re
cordado que igual se opinaba cuando 
KIO dijo que venía a España invirtien
do miles de millones de pesetas. Al fi
nal resultó que se quedó con patrimo
nio español, el de las empresas del INI 
de las que se hizo cargo, a precio de sal
do, como el de Fesa-Enfersa. Está por 
ver el dinero que realmente invirtió; sí 
se sabe de trabajadores en el paro, 
como en Puertollano, a los que luego el 
Gobierno regional les luvo 'tue comple
tar el sueldo, y de un mimstro, el de 
Economía, Carlos Solchaga, ahora por
tavoz del grupo parlamentario socialis
ta y uno de los que van a hacer el «cam-
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JoU 11"" Mohtdano, nuero S«rtllrio gfnml df/ grupo pMlamMlIrio 
S«iaUSÚ, hombrt df MgOdos rtlldonldo CM Toledo. 

Josj M,nud Molina sigUI! IIspMndo pafl $If $Inador 8 qUl! 111 PSOE $1 

d«ida ptJf un nombrt. 

bio sobre el cambio», que no encontró 
otra cxcusa para el desastre que decir 
que le habían engañado. Y esto lo de
cía muchos meses después de que la 
prensa estuviera dando pelos y señales 
de cómo el responsable de KJO se es
taba convirtiendo en uno de los hom
bres más ricos de España. 

La existencia de Filesa parece haber 
absuelto a todo aquel que tuvo que ver 
con KIO - tendrá que ser así- , tam
bién a los de Ibercorp, un olvido que ha 
faci litado que la mayoría de parlamen
tarios socialistas castellano-manchegos 
hayan apoyado a Solchaga como porta
voz, antes 10 hizo José Bono, en la Co
misión Ejecutiva del PSOE y al nuevo 
rico, José María Mohedano, conocido 
en Toledo por sus intereses empresaria
les, como secretario general del Grupo 
Parlamentario. Luego vendría la elec
ción de la Mesa del Congreso que pudo 
haber derivado en que IV de Ciudad 
Real hubiera facilitado el acceso de un 
candidato del PP a la alcaldía, dado el 
enojo de muchos de sus militantes, aun
que la gota finalmente no colmó el vaso. 

En lo que a la otra Cámara se refie-

re, el Senado, Castilla-La Mancha fi
nalmente, como estaba previsto, dio la 
nota al no haberse elegido por el Par
lamento regional los dos senadores que 
le corresponden. El Partido Popular ya 
hace tiempo que tiene propuesto al 
suyo, el presidente regional José Ma
nuel Molina; pero el PSOE no termina 
de deshojar la margarita. Este partido 
tiene problemas para elegir un cargo en 
el que no hay que sust ituir a nadie, ¿que 
será para hacer efectiva la renovación 
de la que se habla? 

No es un lema menor el no contar 
con los dos senadores que representan 
a Castilla-La Mancha en el Senado 
cuando éste se constituya. Es un sínto
ma de debilidad polílica, esa debilidad 
que hace posible que otras comunida
des diseñen operaciones económicas 
como las de las puertas con tando con la 
comprensión del gobierno regional, 
porque ¡vaya usted a saber! a qu ién le 
Iflteresa una perfecta relación con Ma
nuel Fraga y para qué. Así hasta el Ala
vés, que cuenta con millonarias subven
ciones de la Diputación de al lí, se per
mite intentar comprar la ilusión de los 

toledanos haciendo que el C. F. Toledo 
permanezca en la Segunda División B. 
No lo han consegu ido. 

El norte pide gestionar el IRPF, aqu í 
se da el visto bueno mientras se permi
te que las empresas que generan ese 
1 RPF se asomen aún más a la crisis, 
porque unos listos han visto la tajada 
del norte. Como estamos enlre «Pinto 
y Valdemoro» también el sur nos casti
ga y empresarios como algunos deltex
tilo del zapato se van yendo en busca 
de manos de obra más barata. Y mien
tras lanlo, sin tomar iniciativas, puesto 
que la mejor manera de no cometer 
errores es estarse quietos. 

Metidos en el peor momento econó
mico del último cuarto de siglo, con un 
cam]?O que este año unirá a los bajos 
precIos las malas cosechas y por el que 
no miran ni siquiera algunas de sus en
tidades financieras - de esto hablare
mos en Ot ra ocasión, puesto que se ne
cesita espacio- y hasta con nuestras 
mejores mdustrias amezadas por oscu
ros negocios, están las cosas como para 
no moverse y esperar a que el tiempo 
solucione los problemas. 
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E l depósilO aduanero eonslruido en Ciudad Real y las ayudas previslas por el Paelo Induslrial para el cnmercio exlerior 
van a suponer un espaldarazo definitivo a la actividad exportadora. En la provincia de Ciudad Real existen ya setenta 

empresas que comercian con el exterior y ochenta más tienen posibilidades de comenzar a exportar. El sector de 
industrias químicas y el agroalimentario son los que más exportación generan; este último ha experimentado un 

crecimiento tan considerable que puede ser el futuro de la economía manchega. 

GRACIAS AL DEPOSITO ADUANERO EN CIUDAD REAL 

Espaldarazo a la exportación 
il nove
c i ento s 
noventa y 
tres va a 
se r el año 
deci sivo 
par a la 
act ividad 

exportadora de la región. 
Pese a la crisis económica, 
que ha in nuido cuantiosa
mente en el descenso de las 
exportaciones en los años 
1991 y 1992, la Cámara de 
Comercio de Ciudad Real ha 
apostado fuerte por poten
ciar las relaciones con el co
mercio exterior de nuestras 
empresas y pa ra ello no sólo 

8 

ha destinado la mayor parte 
de su presupuesto y de su 
tiempo, sino que además ha 
logrado poner en marcha ini
ciativas ambiciosas e n las 
que pocos creyeron. 

Por primera vez en Espa
ña se ha construido y puesto 
en marcha en una provincia 
del int e rior un de pósi to 
aduanero de las característi
cas del que ha comenzado a 
funcionar en Ciudad Real a 
iniciativa de la Cámara de 
Comercio. Con esta aduana 
que ha requerido cincuenta 
millones del presupuesto ca
meral se pretende ahorrar 
trámites burocráticos a las 

empresas, además de tiem
po, junto a otras ventajas de 
gestión e información. El de
pósito aduanero, aunque en 
principio puede interesar a 
más de un centenar de em
presas ciudadrealeñas, tam
bién puede resultar intere
sante para otras empresas de 
la reglón. 

Si el depósito aduanero 
forma parte de la infraestruc
tura necesaria para esta po
tenciación del comercio ex
terior, igual de atractivas es
tán resultando para los em
presarios exportadores o po
te nciales exportadores las 
ayudas previstas para comer-

cio con el exterior en el Pac
to Industrial. Según lo apro
bado en el Pacto la Junta de 
Comunidades dará para esta 
actividad la misma cantidad 
que cada cámara de comer
cio de las cinco provincias de 
la región reserva para el mis
mo fin . En el caso de Ciudad 
Real ya está aprobada una 
partida de 42 millones de pe
setas (21 financiados por la 
Consejería de Industria y 21 
financl3dos por la Cámara) y 
los empresarios ya conocen 
las condiciones y posibilida
des para acceder a estas ayu
das. 

Para completar el esfuerzo 
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El depósito adUSMrD r«lentemenle ccn$froickJ en Ciudad Real y las ayudas del Patio 
IndustIial van a potenciar la exporl8ciÓn. 

LB aduana tiene como obJetivo servir a /odas las empresas de la región que comercien 
con el exterior. 

en relanzar la exportación 
está a punto de ver la luz un 
catálogo que recoge la tota
lidad de empresas exporta
doras, la actividad en la que 
se desenvuelven y otros da
tos de interés. El catálogo 
será repartido en todas aque
llas instancias interesadas en 
mantener relaciones comer
ciales con las empresas mano 
chegas. 

.. El EMPUJON decreció en 1992, con un vo
lume n de exportación de 
algo más de 21.000 millones 
de pesetas. Pese a este de
sarrollo negativo de las ex
portaciones, las perspect ivas 
son buenas y especial espe
ranza existe en el sec tor 
agroalimentario, que ha ex
perimentado un incremento 
notable (especialmente por 
su actividad en vinos y que-

sos). El secretario de la Cá
mara de Comercio ciudad
realeña señala como destaca
ble el hecho de que pese a 
que sean Repsol y el sector 
petroquímico los que mayor 
volumen de exportación ten
gan en la provincia, éste ha 
experimentado un descenso, 
pasando de exportar por va
lor de 15.000 millones de pe
setas a 13.000 mill ones, 

La tónica de evolución de 
exportaciones en la región 
fue muy similar en todas las 
provincias. En Ciudad Real, 
como dato significativo, cabe 
señalar que en 1990 la acti
vidad exportado ra movió 
25.000 millones de pesetas, 
en 1991 esta cantidad sufrió 
un descenso y nuevamente 

Toledo: las exportaciones crecieron el 7 por 100 
Toledo ocupa, junto a Ciudad Real, el 
primer lugar dentro del ránking regional 
ete exportaciones. A pesar de la cnsis 
econ6mica que afecta a todo el país, en 
la provincia las ventas al exterior 
crecieron un 7;37 por 100 durante 1992, 
alcanzándose la eifra de 24.324 mmones 
de pesetas. Sin embargo, las 
importaciones tuvieron un incremento 
superior, superando el 14,5 por 100 
respecto a [991. Los toledanos 
compramos el año pasado en el 
extranjero por valor de 21.()(X) millones 
de pesetas. Al final , el saldo sigue 
siendo positivo, pero pierde 23 puntos 
en sólo un año, y en círculos 
económicos se respiraba cierta 
preocupación acerca de cuál podria ser 
el futuro de las exportaciones. 
Se han producido, sin embargo, algunos 
acontecimientos económicos que van a 
favorecer el mercado exterior. las dos 

devaluaciones de la peseta durante el 
año pasado y la última, producida en 
1993, son, Sin lu,!pr a dudas, un aliciente 
para las exportaciones. 
Tradicionalmente el sector de los 
muebles es el más exp?rtador. En 1992 
se vendieron 5.146 millones de pesetas 
de estos prcxluctos, cantidad que 
significa un 2 por 100 menos que el año 
anterior. Hubo, sin embargo, tres grupos 
productivos que han tenido un aumento 
significativo: los vinos subieron un 47 
por 100, las carnes un 38 por 100 y la 
maquinaria electrónica y 
telecomunicaciones el 138 por lOO. El 
sector del calzado también creció en 
1992 un 4 por lOO, manteniendo así la 
línea ascendente que comenzó hace 
cuatro años. 
Otros sectores como el textil cuentan 
con unas exportaciones casi 
insignificantes, y las perspectivas para 

este año no son mucho mejores. En 
este sector hay que tener en cuenta la 
escasa competitividad de los toledanos 
frente a industrias como la italiana, la 
marroquí o la portuguesa. 
Los puntos de destino de los productos 
toledanos son preferentemente los 
países de la Comunidad Europea. 
Francia nos compró el año pasado 
productos por valor de 8.600 millones 
de pesetas, seguido de Alemania, Italia 
y Portugal. En el último año, las ventas 
al vecino país francés subieron 
un 20 por 100. 
Para favorecer las importaciones, desde 
la dirección general de Promoción 
Empresarial se facilitan subvenciones 
para la asistencia a ferias en el 
extranjero. y algunas empresas se han 
animado, aunque todas reconocen la 
dificultad para abrirse camino en los 
mercados exteriores. 
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mientras que otras empresas 
que manejaban cifras mucho 
más pequeñas las han incre
mentado significal'ivamcnte. 

En la provincia de Ciu
dad Real existen en la ac
tualidad un total de setenta 
empresas que exportan sus 
productos a los mercados 
IOtemacionales y al menos 
CxiSll n ochen ta más que po
drían hacerlo, y hacia éstas 
va a ir en caminado el es
fuerzo presupuestario y de 
información. 

El depósito aduanero será 
un fuerte empujón. Ubicado 
en el polígono industrial de 
Larache, en Ciudad Real, es 
gest ionado por la empresa 
Cotransa, dedicada en el ám
bito nacional a consignas y 
transportes. Colransa co
menzó su actividad en 1972 
y en la actualidad tiene cin
cuenta empleados y el pasa
do año facturó 12.000 millo
nes de pesetas. Tiene agen
cias en Barcelona, Coslada, 
Barajas y Madrid. El direc
tor general de esta empresa, 
Sa lvador Ruiz Ruano, asegu
ra que ~I disponer de un de
pósito aduanero en Ciudad 
Real va a ayudar al desarrollo 
económico de la región, po
tenciando las operaciones co
merciales con el exterior, faci
litando los trámites aduaneros 
y los trámites administrativos 
para exportaciones agrícolas y 
simplificando para los expor· 
tallores e importadores el 
complejo mundo de los trans
portes intemaciollales tanto 
en la modalidad terrestre 
como aérea o marílima». 

La aduana va a permitir 
tanto a los ex portadores 
como a los importadores el 
almacenar sus mercancías 
du rante un tiempo ilimitado 
(en oposición a las aduanas 
exteriores, que permiten una 
permanencia de 20 a 45 
días). La aduana de Ciudad 
Real da además la posibili
dad de retirada teml?Dral de 
mercancías para reahzar ma
nipulaciones usuales como 
etiquetado, reenvasado, me
jora de cal idad comercial, et
cétera. Otras ven tajas que 
ofrece son la solicitud de res
tituciones a la exportación 
desde el momento de la en
trada de la mercancía en el 
depósito o el reconocimien-

10 

El uctor rgro81imenfarlD liS 111 que m.b IIxpMa IIn eludid Rul. En Toledo el sector 
del mueble liS 18mb/in fundamental en el cOlllllfClo ,xter/or, 

to de mercancías antes de 
abonar los impuestos para 
asegurar la recepción de las 
mercancías solicitadas a los 
proveedores. 

Cotransa ha establecido 
un sistema informát ico para 
facil itar un servicio integral 
al cliente. 

La mayoría de los empre
sarios han acogido favorable
mente esta aduana, valoran
do la rapidez y el ahorro de 
burocracias a la hora de ob
tener el OVA (Documento 
Unico Aduanero). O como 

señala el gerente de Manu
facturas Muela, fabricantes 
de cuchillos de Puertollano 
que destinan el 70 por 100 de 
su producción a la exporta
ción, «es una vemaja para el 
tema de los pagos, que en las 
exportaciones se asegu.ran COII 

unas cartas de crédito que tie
lIen un plazo detemu'lIado, y 
si los mfmites en la aduana se 
paSan de tiempo hay que re
novar esas cartas de crédito, 
pero con la aduana en Ciu
dad Real se ahorra todo ese 
tiempo». 

f¡ depósito 
aduanero lo 
gestionará Cotransa, 
una empresa que el 
pasado año facturó 
12.000 millones de 
pesetas. 

.. PACTO PARA LA 
EXPORTACION 

Denlro del Pacto Indus
trial se destinaron unos fon
dos a la promoción del co
mercio exterior que ya están 
en poder de las cámaras de 
comercio, responsables de 
gestionarlos de acuerdo con 
un reglamento que se ha ela
borado. 

La Junta pone la misma 
can tidad que cada Cámara y 
ese presupuesto va destina
do a faci litar part icipacio
nes en fer ias comerciales 
con el exterior, para las que 
se subvencionará hasta un 
30 por 100 de los gastos; 
pa ra misiones comerciales y 
viajes con el exterior, con 
unas ayudas de hasta el 50 
por lOO, y para directorio de 
exportadores, donde se in
cluye la edición del catálo
go de ladas las em presas de 
exportación. 

La comisión de comercio 
exterior es la responsable de 
valorar todos aquellos expe
dientes que soliciten esa ayu
da, pero se hará, según dice 
el secretario de la Cámara de 
Ciudad Real, José Cano, de 
fo rma muy abierta. 

Con todo esto y sin olvidar 
la formación en comercio ex
terior se pretende dar el es
paldarazo definitivo a esta 
actividad que en sectores 
como el agroal imentari o, 
manufacturas plásticas, mue
bles maquinaria o material 
eléctrico pueden tener un 
importante peso para la eco
nomía regional. 

• P. LG. 
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EL PISTO REGIONAL 
--{)()()----

Los sueldos de 
los castellano· 
manchegos, los 
más bajos 

Los trabajadores 
castellano-manchegos son 
los que cobran, junIo a los 
murcianos, los sueldos más 
bajos de todo el territorio 
español. El sueldo medio de 
un trabajador de esta región 
no llega a las 130.000 
pesetas mensuales, en tanto 
que en la media nacional 
supera las 157.000 pesetas. 
Según los datos del 
Instituto Nacional de 
Estadística (INE), en los 
tres primeros meses de eSle 
año el incremento ha sido 
del 8,2 por lOO sobre el 
primer trimestre del 92. A 
nivel nacional este _ 
incremento fue del 7.s por 
100. En cuanto a la 
ganancia media por hora, 
en España es de 1.324 
pesetas. 

--{)()()-----

El cierre de la 
prisión de 
Toledo ya está 
en el ccBOE .. 

El cierre de la prisión de 
Toledo ha sido publicado en 
el BoletÍII Oficial del Estado 
del 30 de junio, por 10 que, 
a pesar de las protestas de 
los presos y funcionarios, el 
cierre será un hecho. Los 
internos iniciaron el 
miércoles una huelga de 
hambre indefinida, que 
se~un fuentes de la prisión, 
el Jueves era secundada por 
el 80 por 100. Por su parte, 
los empleados realizaron 
encierros en demanda de 
explicaciones sobre su 
fUlUro. Tanto internos como 
funcionarios coinciden en 
que no se puede cerrar la 
prisión hasta que no esté 
abierta la nueva que se 
construya en la provincia. 
El cierre obligará al 
traslado a las prisiones de 
Ocaña y Navalcarnero. 

'2 

--{)()()>---------------------

Entrega del premio «Europa Nostra .. 
La toledana Sagrario de Ancos recibirá oficialmente, el 
próximo lunes, el prestigioso premio internacional El/ropa 
Nos/ra, que, como ya informó BISAGRA, le fue concedido 
en 1991 por la impecable restauración de su casa, situada en 
el callejón de Usillos, en pleno casco histórico de Toledo. Esta 
es la primera .vez que El/ropa Nos/ra premia el trabajo 
realizado en una casa particular, pues hasta ahora siempre se 
había concedido en monumentos, jardines o entornos de toda 
Europa. Pero también es la ~rimera vez que dicho galardón 
recae sobre un proyecto realizado en Castilla-La Mancha. La 
restauración de la casa de Sagrario de Ancas, hecha con 
muchos esfuerzos, ha recibido olros premios, como en el 89 el 
de la Real Academia de Bellas Artes y en el 90 el premio 
Ciudad de Toledo. 

--{)()()~---------------------

Premio a Paco Nieva 
La Asociación Castellano-Manchega de Escritores de Turismo 
(ACMET) celebró su asamblea anual el pasado fi n de semana 
en Alcázar de San Juan. En una reunión mantenida con el 
alca l?~ Anastasio .López, y los r~p'?nsables de la política 
mumclpal, se analizaron las posIbilidades de promoción 
turística de la ciudad y de la conveniencia de celebrar un 
Congreso Regional de Turismo. Además, se fa llaron los 
premios ACMET 1993, que recayeron sobre el académico 
Francisco Nieva, El CROO, La Mancha, Green Hoteles y el 
periodista Luis Parreño. 

--{)()()-----

Cenzano no 
• qUiere ser 

diputado 
José Manuel Martínez 
Cenzano, alcalde de 
Cuenca, quiere dejar su 
escaño en ·las Cortes 
regionales por motivos "de 
operalividad» en sus 
diferentes puestos. El 
secretario general del PSOE 
en Cuenca ha afirmado que 
su labor como alcalde le 
impide desarrollar su 
trabajo como diputado, así 
como aceptar un puesto 
como senador, tal y como 
se rumoreaba en medios 
políticos. Desde el 
Ayuntamiento de Cuenca, 
Cenzano pretende 
«relacionarse c6modameme» 
con la ci udadanía, con 
quien "mi compromiso sigue 
lime». Asimismo, ha 
declarado que desde el 
PSOE de Cuenca se ha 
colaborado "modestameme.. 
a la victoria del partido en 
las úl timas eleCCIOnes. 

--{)()()~----

Sting actuará 
en Daimiel el 7 
de agosto 

Las negociaciones existentes 
entre la empresa Gay 
Mercader y el 
Ayuntamiento de Daimiel 
han cristalizado en el 
acuerdo definitivo para que 
el cantante británico Sting, 
actúe en aquella localidad 
dentro de la gira que va a 
realizar este verano por 
España. Después de 
muchos días de 
conversaciones, los puntos 
Je discrepancia entre ambas 
partes han quedado 
definit ivamente solventados, 
mientras que la Caja de 
Castilla-La Mancha, uno de 
los patrocinadores del 
concierto daba luz verde el 
pasado manes día 29 de 
Junio a la subvención. 
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Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra. Conta
mos con que nos lo cuentes 
por escrito, precisamente, 
para que te salga en los es

critos a vuelta de quiosco_ 
No lo dudes, en cada núme-

ro semanal de Bisagra, tie
__ ""nes tu sitio para publicártelo. 

Contamos con 
- , ¡ que nos lo cuentes 

/ 

Tu publicación semanal 
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El agua va a ser uno 
de los elementos 

fundamentales en el 
futuro de la provincia de 
Ciudad Real. Junto a la 

racionalización de su 
consumo y utilización, el 
mejor aprovechamiento 

de nuestros recursos 
endógeno~ 

fundamentalmente a 
través de la creación de 

industrias de 
transfonnación 

agroalimentaria, la 
optimización de los 

recursos cinegéticos y la 
política de reforestación 

marcarán en grandes 
trazos el camino a seguir 

por esta provincia. 

LA CAPITAL JUGARA UN PAPEL FUNDAMENTAL EN EL DESARROLLO PROVINCIAL 

El futuro 
de Ciudad Real 

fleje Ciudad 
Real·Puertollano se 
convertirá en una 
misma capital con 
dos caras distintas. 
t4 

as diferencias 
en las argu
me n tacio nes 
son notables 
dependiendo 
de qui én las 
haga. Los polí
ticos, por un 

lado. manejan conceptos teó
ricos, cargados en algunos 
momentos de un lógico afán 
voluntarisla. Mientras tanto, 
los empresarios utilizan más 
la praxIs para encontrar la so
lución a [os graves problemas 
que afronta esta provincia. 

Sin duda, en los últimos 
años se están produciendo 
grandes cambios que influirán 
decisivamente en el desano-
110 futuro de la provincia. 
Uno de los más significativos, 
en el que coinciden todas las 
personas consultadas para la 
elaboración de este reportaje 
es la importancia que, JXlr fin, 
está adquiriendo la capital de 
la provincia. Ciudad Real se 
está convirtiendo en el núcleo 
dinamizador de una provincia 
que hasta ahora había tenido 
una estructura que se aseme-

jaba más a los reinos de taifas. 
El rector de la Universidad 

de Castilla la Mancha, Luis 
Arroyo, considera clave este 
hecho en el devenir provin
cial. Para Arroyo el creci
miento del conjunto se ha vis
to limitado hasta el momento 
por la ausencia de una capi
talidad capaz de arrastrar con 
su impulso al resto de núcleos 
importantes de población, ex
ceptuando a PuertoJlano, «uc 
ha generado una dinámica 
propia. 

Este hándicap está comen-
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za ndo a resolverse, según 
Luis Arroyo, de una foona es
pectacular, gracias aJ avance 
que, por tres razones funda
mentales, está teniendo en los 
últimos añQS la capital de la 
provincia. La primera y más 
Importante la aporta, según el 
planteamiento del rector, la 
llegada del A VE, que ha 
afianzado y ampliado el con
cepto de capitalidad al eje 
Ciudad ReaI-Puertollano, al 
tiempo que beneficia al resto 
de la provincia, al disponer de 
un medio muy eficaz para 
acortar distancias con núcleos 
tan importantes de población 
como Sevilla y Madrid. 

M~ UNIVERSIDAD 

En el segundo lugar de las 
razones del despegue de Ciu
dad Real, wis Arroyo sitúa el 
nacimiento y crecimiento de 
la Universidad de Castilla La 
Mancha, «que ha conseguido 
fijar en esta ciudad ulla pobla
ción muy calificada en consu
mo, demanda y prestaciones, 
al tiempo que ha facilitado el 
acceso a estudios universitarios 
a un gran nlimero de jóvenes 
que hasta ahora carecían de 

es/a posibilidad Otro aspec/o 
fundamental en la colabora
ción de la Universidad en el 
desatTOilo provincial es la for
mación e inves/igación que se 
lleva a cabo en su sellO. y que 
proporcionará al tejido indus
trial cuotas de gran im/xman· 
cia en la calificación de sus di· 
rigemes y ell la compelitividad 
de SIlS productos». 

El nuevo centro de investi
gación y tecnología y los 
avances en informática, tec
nología de los alimentos e in
genieria química son algunos 
ejemplos de esta participación 
activa de la universidad en el 
desarroUo provincial, que in
cluso se puede plasmar en ca
sos más concretos como la co
laborac ión con el sector 
agroalimentario en tecnología 
de vinificación y en la elabo
ración de quesos y aceit~ así 
como la estrecha relación que 
mantiene con los técnicos del 
complejo industrial de Puer
tollano y la que tendrá próxi
mamente a través del Institu· 
to de Recursos Biológicos y 
Cinegéticos con otro sector 
fundamental de la economía 
ciudadrealeña, la caza. 

Por úhimo, l.AIis Arroyo si-

lúa la mejora en las comuni
caciones por carretera como 
el tercero de los factores cla
ves rara el ~Ilo de la ca-
pIta y provmcJa. _ 

José María Barreda no 
puede ocultar su profesión de 
historiador cuando analiza la 
situación de la provincia y las 
tendencias que marcarán su 
desarrollo futuro. El secreta
rio general de los socialistas 
ci udadrealeños y presidente 

La participación 
activa de la 
Universidad en el 
desarrollo provincial 
se plasma en casos 
concretos como la 
colaboración, entre 
otras, con las 
empresas de 
transformación 
agroalimentaria. 

de las cortes castellano-man
chegas coincide en lo funda
mental con Luis Arroyo, el 
beneficio que está suponien
do para el resto de la provin
cia el despegue de su capital. 
En este sentido, Barreda re
cuerda que «la provincia de 
Ciudad Real en los úllimos 
a;ios es/á sufriendo un proce
so de acomodación de Sil po
blación COII unas caroctel"ÍS/i· 
cas mucho menos traumáticas 
y drásticas al que se ha segui
do ell otras provincias». 

~ GRANDES MIGRACIONES 

Según José Maria Barreda, 
Ciudad Real no siguió las 
pautas generales de las gran
des migraciones que se pro
dujeron en España, sobre 
todo a partir de la aplicación 
en 1959 del plan de estabili
zación ideado por Laureano 
López Rodó. Aquí, al contra· 
rio de otras provmcias, las mi
grac iones externas a otros 
países o rooas de España no 
se vieron acompañadas con 
procesos de concentración de 
población procedentes de 
otros municipios en la capital 
de la provincia. Al contrario, 
al existir grandes núcleos de 
población, similares a la capi
tal, éstos retenían a nivel ro
marca1 la salida de habitantes 
hacia la capital. 

Actualmente, esa situación 
está sufriendo alguna varia
ción, aunque, según José Ma
ria Barreda, con unos flujos 
que no son desorbitados. flNo 
creo -apunta el político so
cialista- que vaya a producir
se un crecimiento espectacular 
y desequilibrado de la capital 
de la provincia con res~/o a 
otros nlÍcleos de población. 
Vamos a asistir a un creci· 
mielllo veget~tivo imporr.allle y 
a /liJa relallva aportaclólI de 
población que se traslada des
de sus lugares de origen. ... 

La mejora de las comuni
caciones es un lusar común 
de todos los entrCVlslados a la 
hora de definir una de las 
causas que deben contribuir 
fundamentalmente al desarro
llo provincial. 41asta ahora 
-señala José Maria Barre
da-, Ciudad Real ero prác/i
camenle un {ando de saco, WI 

sitio al que IlObía que ir expre
samellle y por el que no se pa. 
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saba. Con unas características 
muy definidas de zona de trán
sito, ahora nos hemos cOlwer
tUJo en WJQ estación ténnino y 
partida.,. 

La Diputación Provincial 
que preside Francisco Ureña 
también ha apostado con 
fuerza por la modernización 
de las comunicaciones como 
mejor vía para conseguir ver
tebrar una provincia, en la 
que hasta ahora sus pueblos 
vivían unos a espaldas de 
otros. Por ello, a las grandes 
obras del Estado (autovías y 
A VE) Y de la Junta de Co
munidades y la Diputación 
están añadiendo el VItal com
plemento de la mejora de las 
comunicaciones intraprovin
ciales, con la intención de que 
poblaciones como Valdepe
ñas y Puertollano se convier
tan en el eje de sus respecti
vas comarcas . 

.. MIRAR HACIA El SUR 

Para Francisco Ureña es 
muy necesario que estas dos 
poblaciones miren más hacía 
el sur, con el (in de acercar 
hacia ellas a los habitantes de 
esos pue~los y co~vertirse en 
los núcleos dmarmzadores de 
unas comarcas con un impor
tante activo económico: su ri
queza en recursos cinegéticos. 

El resto de la provincia, se
gún el análisis de Francisco 
Ureña, quedará articulada 
fundamentalmente en tomo a 
los ejes Manzanares-Tomello
so-Alcázar y Ciudad ReaI
Puertollano. El primero con 
una clara vocación industrial, 
agroalimentaria r de servicios, 
ésta últ ima actiVIdad radicada 
principalmente en AJcázar de 
San Juan, y el segundo con
vertido con el paso del tiem
po, gracias a la nueva autovía 
que unirá a las dos ciudades 
en una misma capital con dos 
caras bien distintas. Por un 
lado, Ciudad Real como pa
radigma de ciudad de servi
cios. y Puertollano como nú
cleo mdustrial y cabecera de 
una comarca que debe con
vertirse en un paraíso cine
gético. 

José Maria Barreda coin
cide oon Pedro Barato, presi
dente nacional de ASAJA, en 
que uno de los retos más im
portantes que tiene Ciudad 
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Real de cara al futuro es bus
car la mejor combinación en
tre el aprovechamiento al 
máximo de los recursos endó
genos oon las mejoras en in
frastructuras y la llegada de 
otros recursos absolutamente 
fundamentales como el gas 
natural. 

.. AGRICULTURA 

Uno de Jos cambios más 
notables que se producirá en 
los próximos años afecta al 
sector del que ha dependido 
fundamentalmente la econo
mía provincial: la agricultura. 
Aunque en lo fundamental 
están de acuerdo, las diferen
cias entre José Maria Barre
da y Pedro Barato se mues
tran en la fonna de aplicar ese 
cambio. 

Para el primero, actual
mente se está asistiendo a una 
revolución, /ten el sentido de 
/ransfonnación radical del pai
saje agrario». Siguiendo en 
esta línea, José Maria Barre
da scñala: .:Esta /ransforma-

ciÓII afecta fimdamelllalmen/e 
a las personas, con lo que está 
cambiando la geograjia huma· 
na de Castilla la Mancha, en 
el sen/ido de que se tronsfomla 
la relación del hombre COII el 
medio, con la IUlturaleza. La 
relación que siempre ha tenido 
una sociedad pendiente de et
traer la mMmo producción 

Según el rector, el 
avance de la capital 
obedece a tres 
razones 
fundamentales: AVE, 
Universidad y mejora 
de co.municaciones. 

posible de la riefTa y que de re
peme cambia, para transfor
marse en otra complerameme 
distinla, en UlUl relación de 
comervacióll de la naturaleza, 
de protección del medio am
bieme, de reforestación, de pa. 
sar a utilizllr como recurso 
económico la propia natura· 
leza." 

Este importante cambio no 
excluye, SIO embargo, que se 
expriman al máximo los re
cursos que tenemos y que sc
guirán siendo una pIeza vital, 
aun con las profundas trans
fonnaciones que está provo
cando la aplicación de la Po
lítica Agraria Común (PAC), 
en la economía provincial. En 
este sent ido, José María 
Barreda abunda: -AÚII l/OS 
queda mucho por hacer en la 
utilizllción de ese recurso ran 
propio de ul/a sociedad desa
darro/ladn, como es e/ turismo 
cinq;ético. En la propia rique
za Jorestal que 110 es desde,¡a
ble y, por supuesto, en la me
jor comercializllción de pro
ductos en los que sí somos 
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compelitivos: el vino y el que· 
so. Es muy significativo cómo 
estamos mejorando la elabora· 
ción de nuestros vinos y cómo 
lodavía tenemos que seguir 
aprendiendo a comercializarlos 
mejor.» 

Pedro Barato, además de 
coincidir en estas apreciacio
nes, resalta el carácter clave 
que debe adquirir el sector 
cooperativo en esta apuesta 
por el futuro. El líder agrario 
considera imprescindible aco
meter una serie de actuacio
nes para sacar al camp? de su 
actual situación de cnsis. Una 
de las prioritarias sería el de 
potenciar el comercio exterior 
del vino, en lo que según Da· 
rato jugarán un papel funda· 
mental las subdenominacio
nes una vez que se apruebe la 
Orga nización Común de 
Mercado (OCM). También 
habría que aprovechar al 
máximo los recursos naturales 
en ganadería, fundamental· 
mente extensiva, aplicando el 
modelo francés, donde la Co
munidad apoya con dinero el 

mantenimiento y conserva· 
ción de los pastos. 

.,. AGUA, FACTOR CLAVE 

Llegados a este punto, Pe
dro Barato introduce el fac· 
lar clave para el futu ro: el 
agua, I(un elemento impres
cindible paro el desan-ollo de 

Ciudad Real tiene 
un gran futuro como 
centro de 
distribución de 
productos. 

las poblaciones y de la agri
cuilura productiva de futuro: 
remolacha, hortícolas y medio 
ambiente. 

José María Barreda atri· 
buye el mismo papel funda· 
mental al líquido elemento al 
considerar que «mOlido 110-
blamos de la conservación del 
medio ambiente, de la re/ores· 
tación en lino zona tan se· 
dienta como la nuestra, tan 
escasa de Iln recurso absolu
tamente clave y ftmdamemal 
como el agua, hablar de {utll.· 
ro me parece elememal Me 
parece el problema más im· 
portante, por encima de cual
quier otro. Hay que evitar la 
desertización, que lleguemos a 
COlas irreversibles en la ulifj· 
zació" de los recursos, el 110 
salinizar definitivamente hec
táreas y hectáreas de terreno. 
Pero esto, además, hay que 
hacerlo com¡xuible COII el sos
tenimienlo, incluso el acerca· 
miento de los niveles de renta 
de lIuestros pueblos. No es 
realista pedirle a los agricllllO
res que dejen de regar y 110 

darles algún lipo de Q}1Ida. 
Como no lo es pedirles que 
dejen de cuüivar y 110 ofrecer 
ningún tipo de altemativQJ». 

Para el presidente nacio
nal de ASAJA, uno de los 
cambios que debe producir
se lo antes posible es inclui r 
en estas alternativas a las 
producciones tradicionales: 
medio ambiente y recursos 
cinegéticos en el mundo 
agrario, "hay que mirar estos 
sectores como productivos 
dentro del mundo agrario y la 
administración debe de ser la 
encargada del marketing y la 
promoción». 

En lo que difiere Pedro 
Barato con los representan
tes de la Administración so
cialista es en la fo rma y en el 
número de trabajadores que 
tiene n que abandonar el 
campo. Para el líder agra rio 
la cifra óptima de agriculto
res en España no tiene que 
ver nada con la de otros paí
ses de la Comunidad Eu· 
ropea. 

Su idea de reconversión 
está muy alejada de la que 
actualmente se está llevan· 
do a cabo con los hombres 
del campo. I(Más del cill' 
cuenta por cienlo -subraya 
Pedro Baralo- tiene más 
de cincuema y seis años. A 
estas personas hay que bus· 
caries una salida digna. Ade· 
más, es necesario buscar un 
equilibrio entre el milI/do n¡ . 

rol y el medio urballo. ESlo 
se podría conseguir a lrovés 
de la creación de pequeñas 
empresas de lrallsJomwcióll 
de las malerias primas, tanto 
agrarias como cinegélicas y 
Joreslales.» 

Tanto Pedro Barato como 
José María Barreda consi· 
deran que las ayudas que ac· 
tualmen te se están recibien· 
do como contraprestación al 
abandono de cultivos, y que 
intentan hacer más llevadera 
esta reconversión, tcndrán 
que llegar al~ún día a su fin. 
En este sentido, José María 
Barreda puntualiza que «hay 
que saber aprovechar elllre /(r 
dos los recursos ajenos, para 
que esta lransJomlOción rodi· 
cal no sea lraumática y pue· 
da hacerse man/eniendo el ni· 
vel de renla de /lIleslro pobla
ción. Hay que buscar solucio
nes. VilO es la reJoreslación, 
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pero no es la única. No pode
mos acostumbramos a vivir 
de las ayudas, porque nadie 
garantiza que esas O)11das va
yan a estar llegando siempre. 
El esfuerzo que debemos ha
cer mientras las recibimos 
debe ir enfocado a preparar el 
futuro. La reforestación y el 
Plan Hidrológico Nacional 
son dos de nuestros proyectos 
claves». 

Los empresarios, como se 
decía a l principio de este re
portaje, manejan otros con· 
eeptos más apegados a la 
realidad y, por tanto, sus 
manifestaciones denotan un 
mayor escepticismo que la 
de los políticos. Tanto Juan 
Antonio León T riviño, pre
sidente de la Confederación 
Provincial de Empresa rios 
como Jesús Bárcenas , pre
sidente de la Federación 
Comarcal de Empresarios 
de Valdepeñas, consideran 
que el sector agrario debe 
seguir jugando un papel 
fundamental en la economía 
de esta provinc ia, sobre 
todo mientras que no se 
ofrezcan soluciones alterna
tivas, que no bastan, según 
ellos, con el plan de refo
restación. 

Para Jesús 8árcenas la 
coma rca de Valdepeñas, 
que ha vivido casi exclusiva
mente del negocio del vino, 
necesita combat ir el negro 
futuro que la crisis de este 
sec tor vaticina con la crea
ción de nuevas industrias, 
que vendrían a se r el com
plemento perfecto a las po
sibilidades que pueden ofre
cer las teóricas fuentes de ri
queza que proporciona el 
plan de reforestación y la 
reorie ntación del sector ci
negé tico. 

Juan Antonio León Trivi
ño considera priori tario sol
ventar la carencia secular de 
agua para hacer atractiva 
esta provincia, que ya cuenta 
con 10fraestructuras de todo 
tipo a la inversión industrial. 
S10 desmerecer los esfuerzos 
en otros sentidos, considera 
que la agricultura y la gana
dería tradicional deben se
guir siendo fuentes de rique
za para esta provincia, sobre 
todo en zonas en franco de
clive industrial como Alma
dén. 
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t:M MEJORA DE LAS 
COMUNICACIONES 

Pedro Narro, director terri
tori al de caja Castilla La 
Mancha en Ciudad Real, 
confía que la mejora en las 
comunicaciones, que se verán 
aún más potenciadas con la 
futura construcción de la au
tovía que unirá Levante con 
Extremadura y Portugal, sir
van para convertir el corredor 
Valdepeñas-Manza nares y 
Daimiel-Puertollano en luga
res atractivos para Jos empre
sarios. Consciente de la pér
dida de importancia del sec
tor agrario, Narro apuesta por 
la puesta en marcha de indus
trias dedicadas a la transfor
mación de productos agroali
menlarios como fuente de ri
queza para esta provincia. 

En el contexto regional el 
director territorial de Caja 
Castilla La Mancha sitúa a 
Ciudad Real como la provin
cia con mejores posibilidades 
para afrontar el futuro, «sobre 
todo porque tiene W/a estruc
tura demográfica que ¡Jllede 
hacer muy homogéneo su de-

sanvllo, lo que amortiguará al 
mismo tiempo los efectos más 
disgregadores que la recOllver
si6n agricola 1'0 a teller en 
o/ros lugares con una es/mc/u
ra diferente, como puede ser el 
caso de Albacete». 

Domingo Luis Sánche-l Mi
ras, delegado provincial de la 

Para Barreda no se 
producirá un 
crecimiento 
espectacular y 
desequilibrado de la 
capital de la 
provincia con 
respecto a otros 
muc/¡os de 
población. 

Consejeria de Industria y Tu
rismo. y Antonio Vega, direc
tor general de Caja Rural de 
Ciudad Real, coinciden al mi
IímelrO en su diagnóstia? de 
que una de las piezas claves 
del futuro de Ciudad Real es 
convertir a esta provincia en 
un centro nacional de distribu
ción, por su inmejorable situa
ción geográfica y la sustancial 
mejora que ha tenido y se~i 
rá teniendo en sus comumca
ciones. Para Sánchez Miras el 
futuro habria que buscarlo ha
cia donde nace el so~ hacia 
Levante, unas de las regiones 
que más comercia con Casti
lla la Mancha. 

Antonio Vega también 
coincide con todas aquellas 
que apuestan por la poten
ciación de la capital como 
motor de arrastre para el res
to de la provincia. Como 
dato valga apuntar que en 
sus planes de expansión la 
Caja Rural abrirá tres nuevas 
sucursales en Ciudad Real 
capi tal por ningu na en el res
lo de la provincia. 

• PEDRO PINTADO 
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o Anastasio 
«versus» 
Ortega 

El alcalde de Alcázar de San 
Juan, Anastasio López. está 
dispuesto a dar la batalla 
para convertirse tras la 
próxima Asamblea Local, a 
celebrar probablemente a 
finales de ano o comienzos 
del que viene, en el nuevo 
secretario general de los 
socialistas alcazareños, con el 
fin de iniciar desde ese 
puesto una estrategia política 
de mayor calado. Sin 
embargo, no parece que 
Anastasio López Jo vaya a 
tener demasiado fácil ante la 
casi segura oposición del 
actual secretario general, José 
Maria Ortega Librado, quien 
no alberga ninguna duda en 
su oposición fro ntal a que 
Anastasio López 
compalibilize los c¡,rgos de 
alcalde y secretario general 
de los socialistas alcazareños, 
al tiempo que aseguró a esta 
revista que a partir de ahora 
desde la agrupación se 
someterá a un marca/·. 
mucho más férreo a as 
decisiones emanadas desde la 
alcaldía. 

o Cree que la 
echaron por ser 
del PP 

El anuncio de la celebración 
del Congreso Local del Pan ido 
Popular de Ciudad Real en 
una fecha comprendida entre 
los próximos 15 de septiembre 
y 15 de oclubre ha comenzado 
a provocar las primeras 
reacciones entre la militancia 
capitalina. Cipriano Arteche, 
un renovador que aparece en 
muchas quinielas como uno de 
los hombres a tener en cuenta 
en un futuro próximo, ha 
comenzado los contactos con 
otros mili tantes ciudadrealeños 
de cara a la preparación de 
una estrategia para ese 
congreso, 

Milagros Buitrago Parra está 
convencida de que su contrato por 
un mes como trabajadora en el 
Ayuntamiento de Almodóvar no ha 
sido renovado p'?r cuestiones 
políticas. La mIlitante del Partido 
Popular, que participó muy 
activamente en la úrtima campaña 
electoral, asegura a esta revista que 
no ha tenido ningún problema con 
los ancianos que cuidaba (realizaba 
labores de asistencia a domicilio) y es 
una de las personas que más 
necesitan el empleo, ya que su 
m:lTido se encuentra en paro y tiene 
tres hijos que mantener. El alcalde 
de A1modóvar, por su parte, afi rma 
que su militanCIa polítIca no ha 
influido a la hora de renovar el 
contrato, del que se encarga la Junta 
Local de Empleo. 
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o Rupérez volvió a asumir 
el protagonismo 

El diputado Javier Rupérez volvió a asumir el protagonismo 
en la. re~nión que 71 pasado viernes celebró la Junta Directiva 
ProvInc13l del Panldo Popular en Valdepeñas. En esta 
ocasión, Rupérez, ante la ausencia por enfermedad del 
presidenle provincial, valoró muy positivamente el aumento de 
voto del Panido Popular, cifrado en un 44 por 100 respeclo a 
las elecciones de 1989. El diputado ciudadrealeño apuntó que 
uno de los motivos por los que no se había ganado a nivel 
nacional se debe al vuelco del voto de izquierda ante la 
amenaza o sugerencia de Felipe González del peligro que 
suponía que la derecha llegara al poder, 

o Jóvenes contra 
la droga 

El Consejo de la Juventud ha 
presentado la campaña de prevención 
de las drogas, que afecta tanto a las 
drogas legales -alcohol y labaco
como a las ilegales -cocaína, 
heroína o hachís-o El objetivo de 
esta campaña es sensibi lizar a los 
jóvenes contra las drogas e informar 
y ayudar a los drogodependientes a 
través de pegatinas con el lema «Qué 
careto tienes, que no se te pollga-. El 
Consejo quiere llegar a los jóvenes. el 
público más afectado por la droga. 
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o El Instituto de Comunicación, 
en septiembre 

En la mañana del pasado viernes 2 de julio el reClor de la 
Un iversidad Complutense de Madrid, Gustavo Villa palos; 
el presidente de la Diputación Provincial de Ciudad Real, 
Francisco Ureña, y el rector de la Universidad de 
Castilla-La Mancha, Luis Arroyo, firmaron el convenio 
marco I;l3ra poner en marcha el Insti tuto de 
ComUnicación en el Palacio de Valdeparaíso de Almagro. 
Este instituto comenzará a funcionar el próximo mes de 
septiembre. Además, este convenio incluye la realización 
de un curso de doctorado sobre comunicación 
institucional, así como becas de investigación. 
Posteriormente a la firma del convenio, la Universidad de 
Caslilla-La Mancha rindió un homenaje a Gustavo 
Villapalos en Al magro. 

o Manifestación de Plancacor 
en Ciudad Real 

El dclc~ado provincial de Industria de la Junta de 
Comumdades, Domingo Luis Sánchez Miras, se 
comr.rometió durante la manifestación que realizaron las 
emp eadas de Plancacor el pasado jueves en Ciudad Real 
a mediar ante la Dirección Provincial de Trabajo para 
mantener una reunión en el Ayuntamiento de 
Socuéllamos "Y ofenar al comité de empresa las 
posibilidades legales para poller ell marcha la planta textil 
COII o sill Plallcacor». Sánchez Mi ras también aclaró a las 
trabajadoras las noticias confusas que habían difundido 
sindicalistas de Comisiones Obreras en días pasados, 
sobre su actuación en relación a la mediación para la 
solicitud de un crédito ante Caja Castilla-La Mancha. El 
delegado explicó que esas gestiones resultaron 
infructuosas, al tiempo que aseguró que la Junta de 
Comunidades está dispuesta a subvencionar 
económicamente, siempre que se elabore un plan de 
viabilidad. Man:elino Félix ha reiterado que Sánchez 
Miras actuó movido por fines electorales, cuando la 
auténtica realidad es que el delegado cumpl ió su promesa 
de mediar en busca de dinero para solucionar 
provisionalmente las dificultades económicas que 
atraviesan las empleadas de Plancacor. 

Giro a la 
izquierda 

L
os militantes de Izquierda Unida que acudieron a la 
asamblea que esta coalición celebró el pasado miércoles 
en Ciudad Real no llegaban muy predispuestos a iniciar 
conversaciones con el PSOE de cara a buscar alguna fór
mula de entendimiento que facilitara la gobernabilidad 

del municipio durante los dos próximos anos. Su irritación con 
los socialistas era lógica. El dra antes, en el Congreso de los Di· 
putados el sector del PSOE que lidera Felipe GonZli lez había des
plazado a Antonio Romero de la Mesa del Congreso en favor 
del peneuvista Olabarrla, al tiempo que el nuevo portavoz del 
grupo socialista en la Cámara Baja justificaba esa decisión por
que no se fiaban de Izquierda Unida. 

Después de dar rienda suelta al corazón con descalificaciones 
globales al partido socialista por las actuaciones llevadas a cabo 
al día anterior. alejadas completamente del ideario izquierdista 
que tan buenos resultados les dio en la pasada campaña eleclo
ral , la razón encontró el hueco necesario para llegar a una de· 
cisión mayori taria de emprender negociaciones al día siguiente 
con los socialistas para intentar llegar a algún acuerdo. Aún con 
la mosca detrás de la oreja, Elena González Cárdenas y Pedro 
Pablo Novillo durante algunos minutos acudieron a la cita con 
Nicolás Clavero y Jos~ Maria 
Barreda. 

La condición imprescindible 
de los representantes de Izquier
da Unida es que el nuevo equi· 
po de gobierno dé senales ine· 
quívocas de girar hacia la izo 
quierda, lo que se demostrará 
con la aceptación o no de una 
serie de propuestas que los in· 
terlocutores de la coalición lIe· 
varon a la reunión del pasado 
jueves. De momento, algo ya ha 
comenzado a cambiar desde que 
l\icolás Clavero es alcalde en 
funciones. De las dos o tres 
ideas básicas que dio en su fu· 
gaz intervención en la rueda de 

Algo ha 
comenzado ya a 
cambiar desde 
que Nicolás 
Clavero es 
alcalde en 
funciones. 

prensa en la que Lort'nzo Salas anunció su dimisión, una al me
nos ya se ha puesto en práctica. Un concejal que había dado ór
denes para no ser ni siquiera molestadO cuando le llamaran los 
periodistas de BISAGRA y lA Tribuna, no tardó el pasado mar
tes ni dos segundos en ponerse al aparato cuando se le llamó des
de esta revista. 

Probablemente, con el nuevo alcalde Izquierda Unida pueda 
IIcgar a algún compromiso de acuerdo. El Centro Democrático 
y Social. por su parte, también ha dado muestras de estar por la 
labor de no entorpecer gratuitamente la labor de gobierno duo 
rante los dos próximos aflos. Podrían también llegar a un «IIcuer· 
do programático de legislatura» en el que se contemplasen los 
puntos más importantes quedando como oposición en otrascucs
tiones menores. 

Mientras tanto, el Partido Popular se encuentra a la espera de 
acontecimientos, a pesar de la conversación que el jueves por la 
manana mantuvo el portavoz del grupo municipal, Ja\ier Rome
ro, con Vicente Gallego y en el que el primero reconoció la pre· 
cipitación de su panido al decir que intentarían arrebatar el go
bierno a los socialistas, dando incluso la sensación de que quien 
lo dijo no se conocía a fondo el mecanismo de elección de al· 
calde que contempla la ley clectoral. Javier Romero sólo se li· 
mitó a interesarse por el futuro de los centristas. 
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D esde hace quince 
dias, Angel y Sara ya 

están en el paraíso. 
Como aqueUos Girólamo 
y Salvesrra de Bocaccio, 
o Isabel y Juan Diego, 

los de Terue!. Y también 
los capuletos y 

montescos Romeo y 
Juliera. JunIOs hicieron 

su entrada allí de la 
manera más gloriosa, 

como mártires. Aunque 
su salida de este 

pecaminoso mundo fue 
de la forma más cruel y 

abominable que 
imaginarse pueda. La familia de $8ra se halla sumldll en el dolor. 

DESESPERADAS TRAS LA MUERTE DE ANGEL Y SARA 

Dos familias de Valdepeñas 
esperan justicia 

.......... asi quince días 
desde que to
dos los mons
truos del Aver
no desencade
nados quebra
se n e l f rági l 
mimbre de sus 

generosas vidas. Las fieras se 
cobraron su tributo de la 
mano traidora de un corazón 
emponzoñado. No respeta
ron su amor. Los dos se ama
ron «hasla que la muerte nos 
separe». O «nos una», como 
ocurrió. ¿Estaba esc rito? 
¿Qué capacidad y qué dere
cho tenemos los humanos 
para modificar el destino? 
¿Por qué Angel y Sara? 

~ UNA BUENA FAMIUA 

Eusebio Dotor Marín es 
una buena persona. Natural 
de Santa Cruz de Mudela, 
de 54 años de edad, es pen-
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sionista por invalidez. Su es
posa es Carmen Castellanos 
Galindo, valdepeñera de 55 
años. Juntos han tenido y 
criado a sus hijos, María Fer
nanda, de 26 años; Carmen 
Isabel, Eusebio, Sara, José 
Ramón y Pedro, este último 
de 12 años. 

Después de trabajar como 
carpintero en Valencia, Eu
sebio se vino hasta Valdepe
ñas como matarife de una 
empresa, muy cerca de la 
que su hija Sara encontraría 
la muerte en una aciaga no
che. Sara trabajaba ~n la em
presa de Daniel Mora les 
desde hace seis años. Su ca
rácter era franco, abierto, re
bosante de alegría, lleno de 
nobleza, empapado de sim
patía. Amaba la música y la 
bicicleta y practicaba footing. 

Las familias de Angel y 
Sara eran amigas. Las dos 
del barrio del Lucero, casi 

Mllría del Mar es 18 únlc8 hermana del 
Infortuflldo AngtL 

vecinos. Un día, hace tres 
años, comenzaron a sentirse 
atraídos. Cupido empezó a 
revolotear por la calle del 
Pocico, número J. Y Eusebio 
y Carmen, y Matías y 'Con
suelo (los padres de Sara y 
de Angel) vieron con buenos 
ojos la relación. Se prometie
ron al cabo de un año. Ya 
entonces Angel trabajaba en 
Madrid en Telefónica. Pen
sando en mejorar cambió de 
trabajo. A través de unos 
amigos entró en contacto 
con Carrier y se marchó a 
Valencia a trabajar para qui
tarles el frío y el calor a los 
de más. Acond icionándoles 
el aire y, consecuentemente, 
la vida. 

Pero venía desde Valencia, 
semana sí, semana no. Cada 
quince días. Su corazón lo te
nía en Valdepeñas, y sus pa
dres. Llegaba a la ciudad del 
vino al atardecer del viernes 
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La risita de amigos y vecifl(J$ es incesante. Todos quieren llevar el consuelo. 

y volvía a marcharse al me
diodía del domingo. A sus 24 
años, Angel no tenía coche. 
Te nía que desplazarse en 
tren. De Valencia a Alcázar, 
y desde Alcázar hasta Valde
peñas. Quizá algún día com
praría coche. Había varios 
modelos que le gustaban, 
pero antes había que consc
guir la estabilidad en el em
pleo, pensar en el piso ... Tal 
vez en enero le harían fi jo. 
Eso es, se marcarían la fron
tera del mes de enero de 
1994. Por eso Angel estaba 
últ imamente preocupado. 
Por la responsabilidad que 
supo nían unas relaciones 
que, de hermosas, eran casi 
increíbles. Y vendrá el em
pleo y el piso. ¡Angel! ¡Ange
lito! iQue viene la muerte! 
¿A los 24 años? ¡No es posi
bleL .. Fue posible. Simple
mente fue ... 

... GRADUADO ESCOLAR 

Sara estaba inte ntando 
obtener el graduado escolar. 
La muchacha era despierta, 
era trabajadora. Seguro que 
lo conseguiría, dicen que era 
lista. La pareja no bebía ni 
fumaba. De lo que no hay. 
Belle Epoque (en donde tra
baja un hennano de Sara) y 
Daikiri eran dos de los luga
res habituales de la pareja. 

Los pldres fk Sara est.9n mostnndo una gran enlereu. 

Solían ir a pie, o en el Ves
pino de Sara. Salían sobre 
las siete y media. Y a las 
doce había que estar en casa. 
Nunca fallaron. Doña Car
men, la madre de Sara, sabía 
que si por alguna circunstan
cia se tenían quc retrasar, 
Sara llamaba por teléfono. 
Aquella noche ni Sara ni An
gel llamaron. 

A la una de la madrugada, 
Carmen y Eusebio sabían 
que algo . no marchaba bien. 

Con ellos en casa estaban 
Carmen Isabel y Ped ro. Tan 
sólo el pequeño se acostó. La 
tensión iba aumentando y a 
las seis de la mañana la de
sespe ración era casi total. 
Eusebio se dirigió a la comi
saría, pero nada se sabía, y al 
no haber transcurrido 24 ho
ras, no se podía denunciar la 
desaparic ión. El Hospital 
Gutiérrez Ortega y la Guar
dia Civil también fueron vi
sitados por el padre de la in-

fortunada Sara. Pero nada. 
y las horas seguían pasando 
inexorablemen tc. 

Los vccinos de Eusebio y 
Carmen comenzaron a darse 
cuen ta de que algo estaba 
pasando. Ya fue imposible 
mantener el secreto. Angel 
tampoco había ido a casa. 
¿Se habrán marchado? ¿Por 
qué'? Eran fel ices, contab¡m 
con la aprobación de ambas 
fami lias. ¿Para qué hui r? No, 
nada de eso, tenía que haber 
ocurrido algo malo. A las 18 
horas del domi ngo 20, Euse
bio estuvo otra vez en la Po
licía: «No hay nada.» Pero 
Eusebio cree que algo se le 
está ocultando. Hora y me
dia más tarde, unos amIgos le 
llaman para que vuelva a la 
Policía. 

Los funciona rios no se 
at reven a revelarle la verdad. 
Eusebio, arrogante, les espe
ta: «Díganme la verdad. Estoy 
preparado para recibir cual
quier noticia.» Y se la dije
ron. Su hija estaba muerta. 
Llamaron igualmente a los 
padres de Angel. Eusebio y 
Matías fueron a recogerlo 
con el coche. Apenas habla
ron en el camino. Pero Ma
tías intuía que su hijo había 
dejado de existir. Se derrum
bó, rompió a llorar.. 

H* NO APARECEN 

Los amigos de la pareja ha
bían estado buscándolos du
rante tooo el día. En coche, 
moto o bicicleta. Francisco, 
Tomás y Pepe iban juntos. De 
pronto, muy cerca del parque, 
Junto a la vía, Paco descubrió 
el cuerpo sin vida de Angel. 
Buscaron más, y Tomás y 
Pepe encontraron el cuerpo 
de Sara. A toda velocidad se 
fueron a dar parte ... Ahí ro
menzó todo y tenninó a un 
tiempo. El calvario de las fa
milias y el maravilloso roman
ee súbItamente truncado. 

Todos los objetos apare
cieron: los anillos, la pulsera 
de Sara, pendientes, la cade
na con dos medallitas (una, 
la que avisaba de la alergia a 
la penicili na; la otra, la que 
le regalara Angel). El reloj 
que Angel había est renado 
un mes antes, en su cumplea
ños. Todo estaba allí. Menos 
la falda de la pobre joven. 
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~~~~~~~~~~~==~ ¡ivos pueden desencadenar 

Desde entonces, la casa 
siempre está llena. Carmen y 
Eusebio reciben a vecinos, 
am igos, policías, pe riodis
tas ... A todos. Con una ente· 
reza admirable. Cortésmen
te. «Ahora sólo queda hacer 
justicia. No pueden devolver
nos la vida de nuestra hija, 
pero es preciso que se haga 
justicia .• Para estos casos, los 
padres justifican la pena de 
muerte. «El que la ha hecho, 
que la pague. Y nada de per
misos carcelarios.» 

Todos en la calle del Poe;
ca permanecen horas y horas 
contemplando el álbum fa
mili ar . Muchas fotos de 
Sara. Con Angel, con sus pa
dres, con sus amigos, sus her
manos: «Mira, ése es el vesti
do que llevaba el día que ... » 
En la cara de espanto de 
Sara y Angel se reflejaba el 
horror de los últimos minu
tos de su vida. 

Carmen Isabel duerme 
desde en tonces sola. La 
cama de al lado ya no está 
ocupada por Sara. Aunque 
allí sigue presente en reali
dad. Lo mismo que un pos· 
ter que le regaló Angel y 
aquellos objetos personales 
que tanto amaba. Ahora, 
desde la fosa número 31 de 
una calle del patio de San 
Cristóbal, en el cementerio 
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de Valdepeñas, Sara no pue
de mirarlos. Tan sólo puede 
mirar a otra fosa a su ado, la 
número 33, en la que, como 
ella, reposa para Siempre su 
querido Angel. ¡Por qué, Se
ñor! 

... LA OTRA FAMIUA 

En otra parte del barrio 
del Lucero, Matías Ibáñez 
Corrales, de 55 años, valde
peñero y jornalero del cam
po, atraviesa también horas 
amargas. Como su esposa, 
Consuelo Pérez Pérez, de 50 
años, que de VilIahermosa se 
vino a Valdepeñas a ejercer 
de esposa y de madre. Prime
ro de Angel, el de los 24 flo
ridos años. Luego de Maria 
del Mar, con apenas 19; Ma
tías, de 14, y el pequeño Da
niel, de 9 años. 

Angel había estud iado 
Formación Profesional en el 
ramo de electrónica. Acabó 
en Valdepeñas y se marchó a 
la mili. Cuando volvió de 
Lanzarote, cumplidos sus de
beres patrios, encontró tra
bajo en Telefónica, aunque 
tuvo que marchar a Madrid. 
Lo de Valencia le vendría 
después. Pero en todos los si
tios se le quería. Angel era 
bueno y responsable. Se ha
cía querer. 

«Practicaba deporte y tenía 
Uf! carácter abierto -afirma 
su he rman a Mar ía d el 
Mar-. «En cierto modo le 
envidiaba porque yo soy bas
tante más introvertida. El te
nía un cierto don de gentes. 
Aunque últimamente se le 
veía más serio. Preocupado 
por la posibilidad de que le hi
cieran fijo en ellero. Entonces 
se podrían casar. Aunque me 
parece que 110 habían llegado 
a decir nada en casa.» 

Maria del Mar estudia 
Psicología en Valencia. Vivía 
con su hermano y ha termi· 
nado segundo curso. Angel 
era un poco paternalista con 
ella. Y salían juntos a menu
do. Cuando se desplazaban a 
Valdepeñas, venían también 
juntos en el tren. Reconoce 
que tenía ilusión por un co
che. Pero solía afirmar: «Si 
he esperado tanto, puedo se
$Uir esperando. El piso es más 
Importante.» 

La hermana de Angel, Ma
ría del Mar, pese a su cara 
aniñada, muestra una gran 
madurez de carácter. Sabe 
muy bien lo que dice. Tal vez 
los estudios de psicología la 
ha n madu rado temprana
mente. Quizá esos mismos 
conocimientos la ayuden al
gún día a p rofundizar, a en
tender que clase de disposi-

sentimientos de odio tan 
horribles en el corazón de 
unos hombres. Hasta llegar a 
matar con saña. Hasta aca· 
bar con dos vidas hermosas y 
prometedoras. 

eH CAMBIO DE VIDA 

La vida de María del Mar 
ha cambiado. Dentro de 
unos días irá a Valencia 
para recoger sus cosas y las 
de su hermano Angel. Pero 
no volverá. Tratará de con
tinuar sus estud ios en la 
UNED, en Va ld epeñas. 
Aquel piso de las proximi
dades del Hospital General, 
en la ciudad del Turia, ya no 
se rá su hogar. Ahora sus 
hermanos y sus padres la ne
cesitan aquí. Además, tamo 
poco podría soportar el re
cuerdo de tantas confiden
cias, de tantos momentos vi· 
vidos con su hermano. ¡Al 
diablo Valencia! 

y que el diablo se lleve a 
los culpables de tanta desgra
cia. Matías parece que llegó 
a presentirlo. El sábado salió 
un rato por la tarde. Y sobre 
las siete volvió a casa con un 
males tar inexplicable. Se 
acostó. Ese malestar se tor
naría más tarde en desespe
ración. Maria del Mar, cuan
do se levantó, se mosqueó al 
comprobar que su hermano 
no había dormido en casa. 
Llegó a pensar que la pareja 
se había marchado, aunque 
no existían motivos. Podía 
habe r pensado cualqui e r 
cosa. Todo, menos lo que 
realmente ocurrió. 

Lo demás ya lo sabemos. 
Mejor dicho, no sabemos 
Casi nada. Ni un indicio que 
pueda ayudar a comprender 
por qué Sara y. Angel perdie· 
ron la vida a manos de unos 
vulgares criminales. ¿Por qué 
arrojar esta terrible desgracia 
sobre dos familias modestas, 
pero modélicas en su honra
dez, en su entereza y se~uro 
que también en su misencor
dia? ¿Por qué este terrible 
baldón sobre la ciudad de 
Valdepeñas? 

• JOAQUIN MUÑOZ 
CORONEL 

FOTOS: MIGUEL ANGEL 
SANCHEZ 
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N icolás Clavero es desde el pasado lunes 5 de julio el nuevo alcalde de Ciudad Real. Justo a los dos años de ser 
investido JXIf cuarta vez consecutiva Lorenzo Selas, el Ayuntamiento de Ciudad Real estrena nuevo alcalde. A la hora de 

redactar estas líneas se antoja muy osado asegurar con cuántos votos consiguió ser elegido nuevo alcalde, sobre todo 
teniendo en cuenta que las conversaciones con otras fuerzas políticas para intentar llegar a algún tipo de acuerdo se 

prolongaron hasta el pasado sábado 3 de julio. 

DIMITIRA DE CONCEJAL DE HACIENDA Y DE PORTAVOZ DE LA DIPUTACION 

Clavero se dedicará en cuerpo 
y alma a la alcadía 

o que sí está 
claro es que 
Nicolás Clave
ro consiguió 
los once votos 
de su partido, 
lo que en se
gunda ronda, 

en el caso de no haber con
seguido la mayoría absoluta 
en la primera votación, le 
daba la alcaldía directamen
te al ser el cand idato de la 
liSIa más vOlada en las pasa
das elecciones municipales. 

A lo largo de la pasada se
mana las conversaciones en
tre el PSOE y los dos parti
do s m inOritario s e n el 
Ayuntamiento de Ciudad 
Real se han suced ido sin de
masiados sobresaltos. Tanto 
e l CDS como Izq ui e rda 
Unida, en una asamblea que 
finalmente fue menos pro
blemática para el entendi
miento de lo que en un prin
cipio se podría espe rar, 
mostraron su voluntad para 
llegar a algún tipo de acuer
do co n el PSOE, siempre, 
claro está, que esta forma
ción política aceptara una 
serie de contraprestaciones, 
que en el caso de la coali
ción IU se centraban funda
mentalmen te en el compro
miso de girar hacia la iz
quierda durante la nueva 
etapa y en el CDS en la 
aceptación de algunos pun
tos basicos que ya venían so
licitando desde el inicio de 
esta legislatura. 

Ninguno de los dos parti
dos ha mostrado intención 
de hipotecar su futuro polí-

tico, en el caso del CDS más 
bien a nivel personal, con la 
aceptación de cargos de res
ponsabilidad en el nuevo 
equipo de gobierno. Al me
nos eso han reiterado los 
cuatro concejales durante la 
pasada semana. El más cla
ro ha sido Vicente Ga llego, 
que ha dicho que ellos po
drían llegar a un acuerdo 
programático de legislatura 
si n pedir nada a cambio. 
Ele n a Go nzá lez y J ua n 
Barreda, que tampoco qui e
ren área de poder munici
pal, esperan que en Ciudad 
Real no ocurra lo mismo 
que suced ió el pasado mar
tes en el Congreso. Están es
camados, pero ace ptarían 
colaborar de buen grado si 
perciben ese giro a la iz
quierda que vienen pidien
do a lo largo de sus con
versaciones. 

Lorenzo 5e{as durante su despedida en el 
pleno que presentó la dimisión. 

Algo que deberá aportar 
luz sobre el nuevo espíritu 
que guíe la actuación de Ni
colás Clavero durante los 
próximos dos años serán los 

obligados cambios que intro
duzca en el equipo de go
bierno municipal, obligados 
p<?rque el hasta ahora conce
Jal de Hacienda del Ayunta
miento dejará inmediata
mente su cargo para dedicar
se en cuerpo y alma a la al
caldía. Aunque no ha tras
cendido casi nada de lo que 
Nicolás Clavero va a hacer a 
partir de ser elegido alcalde, 
sí parece lógico pensar que a 
ese cambio e n Hacienda 
pueden seguir otros en áreas 
claves del gobierno munici
pa l. Servicios Sociales, al 
frente de la cual sigue el po
lémico Jesús Salcedo, podría 
ser una de ellas. Si no en 
nombre, la concejalía de Ur
banismo también va a sufrir 
una profunda remodelación 
en su funcionamiento. Un 
dato: el concejal, que no se 
ponía para determinados 
medios de comunicación, no 
tardó ni dos segundos en 
contestar a una llamada de 
esta revista la pasada sema
na. 

También en la Diputa
ción Provincial habrán de 
producirse algunos cambios 
derivados de la nueva situa
ción de Nicolás Clavero en 
el Ayuntamiento. El prime
ro será el cambio en la por
tavada del grupo sociali sta 
que hasta ahora desempe
ñaba Clavero, quién tam
bién deberá dimitir de sus 
cargos de responsabilidad 
en otras áreas de la institu
ción provincial. 

• PEDRO PlNTADO 
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U n bebé de veintidós días, JODathan García A1varez, murió en la madrugada del pasado 
miércoles presuntamente asesinado en Puertollano. Todo hace suponer que el niño fue víctima de 

malos tratos. Sus padres fue ron detenidos un día después del suceso y el viernes pasaron a 
disposición judicial. 

DETENIDOS LOS PADRES UN DIA DESPUES 

Asesinado un bebé de 22 días 
en Puerlollano 

os restos del 
pequeño Jona
Ih a n García 
Alvarez des 
cansa n desde 
el pasado jue
ves 1 de julio 
en el cemente

rio municipal de Puertolla
no. Un montículo de tierra 
reseca sin flores ni cruces in
dica el lugar (en terreno del 
Ayuntamiento) donde los se
pultureros enterraron el ca
dáver del bebé. S610 su ma
dre, una portuguesa de Irein
la y cuatro años, Concepción 
Alvarez Femández, asistió al 
cementerio a las once y mc
dia de la mañana para pre
senciar el sepelio de Jona
Ihan. La mujer acudió espo
sada y custod iada por tres 
policías nacionales y no pudo 
evitar llorar ante el féretro 
de su hijo y lanzarse a la pe
queña caja que le contenía 
cuando iba a ser cubierta por 
la tierra. Pero en tonces ya 
nada se podía hacer por el 
bebé, que tan sólo logró dis
frutar veintidós días de vida. 

Conttp<:ión Alvarez y José 
Luis Garda, los padres de 
Jonathan, tuvieron que en
frentarse esa misma mañana 
a un exhaustivo interrogato
rio policial en la Comisaría 
de Puertollano. Los Portu
gueses, como se les conoce 
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en la barriada de San Este
ban de Puertollano, donde 
vivían, fueron detenidos en 
la tarde del pasado miércoles 
(u n día después de que mu
riese Jonaahan), en el club 
en el que residían y trabaja
ba ella. El club Milos se en
cuenlJa en la carretera del 
Villar, ya fuera del casco ur
bano de PuertolJano, en uno 
de los barrios más humildes 
de la ciudad minera. Los dos 

Et cuerpo de 
Jonathan presentaba 
síntomas de malos 
tratos. El niño llegó 
cadáver al hospital 
Santa Bárbara. 

eran sospechosos, al cierre 
de esta edición, de haber 
provocado la mue rt e de l 
bebé en la madrugada del 
martes al miércoles pasado. 

üi) MAlOS TRATOS 

Los padres del peque ño 
Jonalhan pasaron a dispo
sició n judicia l el viernes 
por la mañana. La respon
sable del Juzgado de Ins-
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t ru cc ión núm ero l d e 
Puerto llano ha decretado 
el secreto del sumario has
ta que se esclarezcan las 
causas que provoca ron el 
suceso. Todo parece indi
car, no obstante, que el 
niño murió a causa de los 
malos tratos de los que fue 
objeto la noche del martes. 

~ TRAUMATISMO 
CRANEOENCEFAUCO 

Au nque esta revista no 
ha pod ido confi rmar las le
siones que provocaron la 
muerte, varias personas re
lac ionadas con el suceso 
hablaba n de hematomas e 
incluso que el pequeño hu
biese fallec ido a causa de 
un traumatismo craneoen
cefál ico. Las circunstan
cias que rodearon los he
chos no han sido aún reve
ladas. Cuando Ires perso
nas acudieron al hospi tal 
Santa Bárbara sobre la una 
de la madrugada del miér
coles con el bebé, éste ya 
había fa llecido y fue el fo
rense el que se hizo cargo 
del cadáver y el que prac
ticó la autopsia para deter
min ar e l motivo de la 
muerte, que a simple vista 
resultaba inexplicable. Los 
re su lt ados de la prueba 
confirmaron que J onathan 
no había perdido la vida 
por causas natu rales. 

Según ha podido saber 
BISAGRA. la madre del 
pequeño ha negado en sus 
primeras declaraciones ha
ber malt ratado al niño. 
Esta mujer, que ejerce la 
prostitución en Puertolla
no, tiene un hijo más de 
ocho años que reside en 
Portugal con sus abuelos 
maternos. En la barriada 
de San Esteban algunos ve
cinos ni siquiera se habían 
percatado de l suceso y 
otros no podían creerlo, al 
recordar que sólo días an
les Concepción Alvarez le 
había sacado a pasear por 
las mañanas. 

• PILAR PALOP 
FOTOS: MIGUEL A. 

SANCHEZ 

SÓlO la madre acudió al entierro, esposada 
y custodiada por tres policías. 

Los padres del bebé fueron detenidos un 
día después del suceso. 

Otra niña asesinada 
en Pedro Muñoz 

Miriam Moya Pérez, una niña de seis meses de Pe
dro Muñoz, también perdió la vida en circunstancias 
parecidas en diciembre de 1991. La pequeña murió sie
te días después de haber sido objeto de malos tratos 
por parte de su madre, Luisa Pérez Femández, en la 
Unidad de Cuidados Intensivos del Hospi lal Doce de 
Octubre de Madrid. Un traumat ismo craneoencefáli 
ca motivó su muerte. La niña tenía, además, cinco cos
tillas rotas y multitud de hematomas. 

Sus padres tuvieron que sentarse en el banquillo de 
los acusados en junio del pasado año para res{>?nder 
por los hechos que acabaron con la vida de la mña. Su 
madre reconoció en el juicio haberla golpeado para 
que parase de llorar, después de que, segun su decla
ración, la niña se le escurriera de los brazos mientras 
la bañaba. El lIanlo y la caída incrementaron aún más 
el nerviosismo de la joven madre, que se encontraba 
en aquella época algo alterada. Luisa Pérez cumple 
ahora condena por la muerte de la menor de sus dos 
hijas. 

en el barrio de San Esteban. 

27 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #284, 4-10/7/1993.



o Convenio entre 
la Unión de 
Estudiantes, 
Asaja y el 
rectorado 

La Unión de Estudiantes de 
Castilla-La Mancha, el 
Rectorado de la Universidad 
y la organización agraria 
Asaja han firmado un 
acuerdo marco por el que se 
contempla, por primera vez 
en la región, que los 
estudiantes del último curso 
de Ingeniería Técnica 
Agrícola puedan hacer 
prácticas en Asaja y en 
cooperativas y empresas 
agrarias de toda la región. Se 
creará una comisión de 
seguimienlO de estas 
práct icas en las que estarán 
Integradas las tres partes, y se 
pretende implicar al INEM 
para que aporte 
subvenciones. Una condición 
para acceder a estas prácticas 
de verano es que los alumnos 
sean miembros de la Unión 
de Est udiantes (UDE). 
Una vez firmado el acuerdo 
marco se está contactando 
con las empresas para que 
demanden a eslOs alumnos. 

Al final, los empresarios de 
Puertollano de la construcción han 
visto su gow en un JXlzo al 
entera", de que las obras del 
trasvase del río Jándula al Montoro 
han sido adjudicadas por Repsol a 
dos grandes de la construcción: 
Agroman y Fomento de 
Construcciones y Contratas. Las 
empresas locales, ante la grave 
crisis que asola a la comarca, 
decidieron unirse temporalmente 
(unión formada por la Agropación 
Metalúrgica de Puertollaoo, 
Dragados y Auxini) para op~r 
para este importante prnyecro que 
pretende poner fin a las 
dificultades de Repsol para captar 
agua del pantano del Montorn. La 
ofena presentada por las dos 
adjudicatarias era inferior en un 30 
por 100 a la de los locales. 

o La Caja de Castilla·La Mancha 
celebró su primer aniversario 

La Caja de Castilla-La Mancha quiso celebrar en Ciudad Real 
su primer aniversario tras la fusión. El presidente de la Caja, 
Fernando No\'o, y el di reclOr general, Francisco Hemanz, 
destacaron el hecho de que en la actualidad la Caja regional 
ocupe en el ránking de las cajas españolas el puesto 12. 
También hicieron hincapié en las previsiones de beneficios 
para este ejercicio, que según estiman superará los 3.000 
millones de pesetas. 
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o Lista la Fundación Laboral 
Regional de la Construcción 

Para el próximo día 9 está previsto que en Toledo se firme el 
acto de protocolo de la Fundación Laboral Regional de la 
Construcción. Con esta Fundación, en la que están integrados 
tanto empresarios del sector como los sindicatos mayoritarios, 
se pretende tratar especialmente dos temas: la fo rmación 
profesional y la salud laboral. Ya se ha destinado una partida 
presupuestaria de 800 millones de pesetas para cursillos de 
formación. La junta rectora estará presidida por el presidente 
del Consejo Regional de la Construcción, Manuel Blanco. La 
secretaría también la ocupará un constructor, mientras que las 
vicepresidencias serán para los sindicatos. 

o VITRA inicia su actividad en 
Valdepeñas 

La cooperativa de viviendas VITRA., iniciativa de Ce. 00, ha 
comenzado su actividad conslruclOra en la provincia de 
Ciudad Real y es concretamente en Valdepeñas donde están 
ya captando interesados y buscando los 3.00) metros 
cuadrados de terreno que necesi tan para comenzar. 
Uno de los objetivos de este sindicalO en la provincia es 
potenciar este tipo de iniciativas para satisfacer la enorme 
demanda de viViendas a precios asequibles. 
VITRA. tiene en la región cerca de quinientas viviendas en 
marcha repartidas entre Guadalajara, Toledo y Cuenca. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #284, 4-10/7/1993.



o FRIMANCHA facturó más de 
10.000 millones de pesetas 

En la asamblea general de la empresa cárnica FRIMANCHA, 
de Valdepeñas, se informó a los accionistas de la facluración 
los.rada durante el ejercicio de 1992, que superó los 1O.0IXl 
millones de p!SCtas. El presidente del Consejo de . 
AdministraCión, Moisés Argudo, destacó los beneficIos 
obtenidos de 228 millones de pesetas, que suponen 120 
pesetas de beneficio por acción. 
Durante el pasado año, FRIMANCHA hizo una inversión en 
mejoras y adaptación de 880 millones de pesetas. 

o El Ercilla no ha comprado el Hotel 
Barataria 

La sociedad hotelera Ercitla no ha comprado el hotel 
Baralana de Alcázar de San Juan, como publicábamos en esta 
misma sección la pas.1da semana. Según el actual propiclario 
del hotel Barataria, el empresario alcazareño Liborio Parreño, 
pese a que hace meses mantuvo negociaciones con los 
propietarios de la cadena Ercilla, no llegaron finalmente a un 
acuerdo; desmiente Parreño la cifra de 2.~ millones pa~a la 
operación y no descarta que vuelva a negocIar con él Ercllla. 
Sm embargo, y pese a estas declaraciones, fuentes próximas al 
hOlel aspirante a la compra aseguran por su parte que la 
operación era un hecho y que se tenía previslO comenzar a 
Irabajar en el Barataria elide julio, pero que fue Parreño 
quien a última hora comunicó su cambio de decisión. 

Sed de ley 

T
odos los partidos políticos han recogido en sus campa
ñas electorales los temas que más preocupan a los ca
lectivos de empresarios y comerciantes a sabiendas del 
importante peso que éstos tienen en la sociedad. En la 
provincia de Ciudad Rea l, al igual que en otras mu

chas, han surgido grupos que con una beligerancia inusual han 
reclamado reglamentos o leyes que pongan orden en cuestio
nes tan cotidianas como fundamentales para todos los ciuda
danos. pero que afectan primordialmente al sector comercio 
(al menos a su bolsillo y en muchos casos a su supervivencia). 
Temas como los horarios comerciales, la libertad de precios. 
la permisividad para la instalación y funcio namiento de las 
grandes superficies comerciales o la nunca resucita situación 
de la venta ambulante. Todo es posible, en esta región, en ma· 
teria de comercio interior, porque la Junta de Comunidades, 
al no tener transferidas las competencias en este tema, no pue
de regular ni imponer normas de funcionamiento. Pero desde 
hace unos años las Cámaras de Comercio de toda la región de 
forma solidaria han empezado a preparar un borrador de ley 
de Comercio Interior y a reuni rse con las instancias compe
tentes para tratar este tema que tanto preocup¡¡ a mi les de co
merciantes de Castilla-La Mancha y que tanto repercute en 
cientos de miles de ciudadanos. 

En Ciudad Real se dio la voz 
de alarma de la necesidad de 
una ley que regulara toda la ac
tividad comercial en el momen
to en que se instalaron las dos 
grandes superficies y revolucio
naron el comercio, los precios y 
[os métodos de captación de 
clientes. Ahora, con el pe~uic io 
que al pequeño y mediano co
mercio han ocasionado los hi
permercados, se reacciona por 
parte de determinados colecti
vos, como los autónomos, para 
lanzar una campaña agresiva 
que con el lema ... y al séprimo 
día descans6;. reivindica norma
lizar horarios y periodos vaca
cionalcs. Para los responsables 
de las Cámaras de Comercio las 
peticiones deben ser mucho más 

E, borrador de 
una ley de 
comercio interior 
para la región ya 
está listo y a la 
espera de que la 
Junta tenga 
competencias en 
este tema. 

ambiciosas porque lo que afecta al comercio regional no es 
sólo la libertad de horarios sino principalmeme cuestiones 
como el que no se regule el plazo de pago a proveedores por 
parte de los hipermercados. una demora de pagos que tan gra
ves repercusiones está teniendo para pequeñas empresas dis
tribuidoras que están llegando hasta la suspensión de pagos. 

Pero éste no es el único tema que preocupa a las Cámaras 
y confederaciones de empresarios, también está la sempiterna 
pelea de los comerciantes con la venta ambulame, que en la 
actualidad es competencia exclusiva de los Ayuntamientos que 
son quienes marcan las pautas de cada mercadillo municipal. 

El borrador de ley que ya existe sobre comercio interior re
coge todos estos puntos y más y hasta contempla la posibilidad 
de hacer una ley de urbanismo comereial que regule nuevas im
plantaciones comerciales y tenga en cuenta. a través de una ca· 
misión integrada tanto por responsables municipales como por 
empresarios, los beneficios y pc~uicios que una nUl'va super
ficie comercial pueda crear en la localidad, al menos eso cs lo 
que propone la Cámara de Comercio de Ciudad Real. 
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1.1$ tmpludu dt PIItJuctx prof4gon/zllDn un ,nc/Mt) drH_ dos din ", 11 Ayvntamllnfo dt SocufI1lmos y r«WNton , lntIusIrII que g5ioIrI préstamos pm 11 PIfIO dt ...... 
La huelga del sector textil, convocada por los sindicatos a nivel nacional, ha pasado sin pena ni gloria por la provincia. 

La escasa incidencia, sabida de antemano por las centrales sindicales, no se debe a que las miles de empleadas del 
textil estén satisfechas con lo que tienen, sino que la resignación, los contratos en precario (cuando los hay) y el temor a 

perder el empleo les hacen aceptar cualquier condición de la patronal, que en muchas ocasiones tampoco está en 
mejor situación debido a la crisis que golpea la confección. Se estima que en la provincia más de 10.000 empleadas viven 

pendientes de un hilo. 

FRACASO DE LA HUELGA DEL TEXTIL 

Trabajadoras pendientes 
de un hilo 

1 papel prota
go nista en la 
huelga del sec
tor de la con
fección lo aca
pararon las 
ex em pleadas 
de la fábri ca 

Plancacor, de Socuéllamos, 
qu ienes coincidiendo con las 
jornadas de paro a nivel na
cional se encerraron en el 
Ayuntamiento de su locali
dad para reclamar de la Jun
ta de Comunidades la ges
tión que les permita recibir 
créditos para el pago de los 

30 

salarios, que desde hace sie
le meses les debía la empre
sa. Fuera de esta protesta, 
que ha estado acompañada 
de una fuerte polémica entre 
los sindicatos y la delagación 
de Industria, la repercusión 
de la huelga ha sido escasísi
ma incluso en las comarcas 
que, como la de Montiel, 
concentran la mayor parte de 
empleadas de la confecc ión. 

.. LA CRIStS IMPIDE LA HUELGA 

El sector textil atraviesa 
una grave crisis a nivel nacio-

nal (de hecho, durante el pa
sado año el deterioro de este 
sector bajó 2.5 funtos su par
ticipación en e PIS), que se 
ha agravado en el presente 
año. En la región, y más con
cretamente en la provincia, 
en las empresas del textil, 
que habitualmente trabajan a 
terceros, el volumen de ne· 
gocio ha caído en picado por 
cu lpa de la feroz competen
cia internacional. Si para la 
patronal no van bien las co
sas, J?Cor van aú n para las 
trabajadoras. Las que están 
en situación legal - la mitad 

de toda la población ocupa
da en este sector, según afi r
man los sindicatos- tienen 
en muchos casos contratos 
en precario, y en muchas 
ocasiones ni siquiera ven res
petar sus derechos y acuer
dos establecidos en el conve
nio vigente y el salario esta
blecido, de cerca de 70.000 
pesetas, no se llega a pagar 
en un buen número de talle
res. Ante esta situación, mu
chas ernfleadas han acogido 
con tota frialdad una huelga 
que pretende presionar la 
negociación de un convenio 
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que prevé mejoras como la 
subida salarial por encima de 
un 6 por 100 o la no obliga
toriedad de la movilidad fun
cional, entre otras cosas. 

«Nosotros sabíamos que 
esta huelga 110 se iba a secun· 
dar de fOnTIa mayoritaria, pri
mero porque más de la mitad 
de las empresas de confección 
110 tienen represelllQnres sin
dicales - manifiesta Antonio 
Cervantes, responsable del 
sector textil en la comarca de 
Tomelloso- y después por
que es muy dificil para noso
tros conseguir que las trabaja
doras entiendan que el conve
nio es algo que va COII ellas 
cuando la verdadera situación 
es que no se respeta el salario 
de 69.837 pesetas, se finnon 
nóminas con unas cantidades 
que luego no se cobran y lo 
que es peor, a veces se paga 
tarde mal y nunca.» Con esta 
silUación es difícil que se se
cunde u':la huelga ~ue persi
gue mejoras parllendo de 
una base que aún no existe 
en la provincia. 

Demetrio Muñoz, respon
sable del sector por ce 00 
en la comarca de Valdepe
ñas, habla de que (factual
mellle se aceptall por parte de 
las trabajadoras, precariedad 
en el empleo allle la situación 
existente, por lo que las em
pleadas 110 pueden estar muy 

• 

I 

t 
t .,"_ ::::, 

receplivos a ulla huelgo». En 
la comarca de Valdepeñas 
hay cerca de un millar de 
personas que se dedican al 
textil y apenas han secunda
do la huelga. En este resulta
do ha influido el hecho de 
que el 99 por 100 de las em
presas trabajan a terceros al 
Igual que ocurre en el Cam
po de Montiel. 

La precaria situación del 
sector es tal que incluso un 
empresario del textil llegó a 
comentar que preferida que 
sus empleadas secundaran la 
huelga para ahorrarse de esta 
manera dos días de salarios. 

En Alcázar de San Juan 
sólo dos empresas, entre las 
dos suman una plantiUa de 90 
empleados, secundaron la 
huelga en un 100 por 100; en 
el resto la incidencia también 
fue escasa. Para Angel Ra
mos, responsable de la ca
marca de Alcázar por UGT, 
«esta es ulla hllelga muy difi
cil, JXlrque hay mucho empleo 
en precario, los COlllralOS está" 
pendiellfes de un hilo y lIi si
quiera se aplcia el convenio vi· 
ge11le». Para los responsables 
de UGT de la comarca de 
Puertollano «eStaba claro que 
quien puede mOl'er este conve
lIio SOIl las grandes empresas 
calalallas o de Levante, pero 
110 las pequeiíos empresas de la 
provincia. Por este motj~'O 110 

se ha secundado masivametlle 
esta huelga». Pese a esto, 
UGT estimaba la repercusión 
de los paros en un 40 por 100, 
porcemaje que reducl3 consi
derablememe ce OO. 

~ CONfUCTO DE PUNCACOR 

Semanas antes de esta 
huelga nacional, las 125 em
pleadas de Plancacor secun
daban en Socuéllamos una 
huelga particular en protesta 
por el retraso de los salarios 
desde hacía siete meses y. por 
el deterioro de esta fabrica 
que tenía una deuda de Ha
cienda y la Seguridad Social 
cercana a los 500 millones de 
pesetas. Tras la huelga, las 

Las empleadas 
de la confección 
no han secundado 
una huelga que 
pide mejoras en el 
sector cuando ni 
siquiera se 
respeta lo ya 
pactado. 

empledas fueron despedidas. 
en parte a petición de ellas, y 
se miciaron las conversacio
nes con distintas instituciones 
para l0s.rar los máximos apo
yos posibles. Entre estos con
tactos los representantes de 
UGT y ce 00 se entrevista
ron con el delegado de Indus
tria, Domingo Luis Sánchez 
Miras, al que Ic solicitaron su 
intervención en el conflicto. 
La polémica ha estallado 
cuando desde la delegación se 
ha informado de que no han 
dado fruto las gestiones con 
entidades financieras y 00 es 
posible adelantar un crédito 
para el pago de los salarios . 
ce 00 ha interpretado esto 
como que la Delegación «110 

ha cumplido su compromiso», 
y por esta razón movilizaron 
al encierro de trabajadoras y 
más tarde al plante frente a la 
Delegación de Industria. Sin 
embargo, UGT, a través de 
Angel Ramos, entiende (fque 
la aClllación del delegado ha 
sido correcta puesto que en 
todo momellfo dej6 elllro que 
ni la Juma ni la Delegación 
eran 1m banco para prestar di
nero, y que se comprometía a 
mediar con algúll ballCO paro 
la COI/cesión de algúlI crédito 
persollal que adelalltara el 70 
u 80 JXlr Joo de los salarios 
adeudados a los trabajadores». 

En el conflicto de Planea
cor también se ha puesto de 
manifiesto una trama sindical 
que ha enfre ntado a ce 00 
y UGT. Para el primero de 
los sindicatos el responsable 
de toda la crisis es el gerente 
de la fábrica, Antonio Na
varro, un hombre de UGT; 
pero para UGT. ce 00 ha 
1n(entado despresti gia rl es 
usando a Navarro, que desde 
hace muchos años no es afi
liado de UGT para conseguir 
el objetivo de controlar Plan
cacor; de hecho, la mayoda 
de las empleadas se afiliaron 
a ce OO. 

Un conflicto de intereses 
CJ.ue no viene a mejorar la pé
sima situación que atraviesa 
el sector de la confección, que 
pretende recuperarse con el 
asociacionismo por parte de 
los empresarios y con las ayu
das previstas por el Pacto in
dustrial. 

• P. 1... G. 
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L s socios que 
discrepan con la gestión 

realizada en las empresas 
Rumoliva, S. A,. y Vega 
Fría, S. A., empresas en 

las que se escindió 
Carmelo Madrid, S. A., 

de Valdepeñas, están a la 
espera de un dictamen 

previo para decidir si 
impugnan las Juntas 

generales extraordinarias 
de ambas compañías en 

las que se aprobó por 
mayoría su liquidación 

ante la quiebra 
irreversible el pasado 4 ~ 

de junio. 

ANTE LA LlQUIDACION DE LAS EMPRESAS VALDEPEÑERAS 

Discrepancias entre los socios de 
Carmelo Madrid 

ualr o d e los 
ocho socios que 
votaron en con
tra de la gestión 
realizada por la 
empresa S. G. 
MEO en las so
ciedades Aceites 

Rumoliva y Bodegas Vega Fria 
de Valdepeñas han encargado 
a un abogado un dictamen pre
vio para decidir si impugnarán 
las Junta<; Generales extraordi
narias de ambas sociedades. 

Por el momento han envia
do una carta a los dos bancos 
que han sido nombrados liqui
dadores de ambas sociedades., 
Banco Santander y Banco 
Central Hispanoamericano, en 
la que comunican su posición 
como socios disidentes con la 
gestión de los Consejos de Ad
ministración de las empresas 
así como su opinión ante el 
proceso de liquidación que ha 
de realizarse. _Consideramos 
oportuno indicarle que a tUles-

32 

lro juicio la situación financie
ro-patrimonial de ambas socie
dades es de total insolvencia y 
por ende lo que procede es utla 
liquidación en juicio universal 
de quiebra que garantice las 
prioridades para el cobro por 
pane de la masa de acreedores 
y en panicular los trabajadores 
CIIya situación es insostenible, 
ya que llevan sin cobrar desde 
febrero.» En esta carta, en la 
que ruegan «el más escrnpulo
so respeto a la nonna en el pro
ceso de liquidació1J», manifies
tan su intención de hacer un 
minucioso seguimiento del 
proceso _por si fuera necesario 
emprender las acciones legales 
a que hubiera lugar». 

Estos socios opinan que el 
haber social de las empresas 
no es suficiente para hacer 
fren te al pasivo de 1.000 millo
nes de pesetas. Pero sus reti
cencias las basan ante las ges
tiones que se han iniciado para 
la venta de los terrenos en los 

que están ubicadas las em
presas. 

Si n embargo, las discrepan
cias de estos socios comenza
ron con la firma del contrato de 
gestión con la empresa S. G. 
MED para reflotar las empre
sas en las que se había escindi
do Carmelo Madrid, S. A, idea 
que atribuyen al anterior geren
te y accionista, Santiago Ma
drid. El contrato, firmado en el 
mes de febrero de 1992, es ca
lificado como leonino, _porque 
además de cederles el 25 por 100 
de las acciones de forma gratui
ta se les pagaba emo/umemos 
millonarios y 110 se les puede pe
dir respolISabilidades por los fa
llos de su gestión», señala uno 
de estos socios. 

Los problemas de las empre
sas también han repercutido en 
las relaciones de la familia Ma
drid, sobre todo desde [a entra
da de esta empresa valenciana 
en la gestión de las empresas. 
Pero además estos socios disi-

dentes se muestran dolidos con 
el trato que se les está dando a 
los trabajadores. Diez de ellos 
están acogidos a regulaciones 
de empleo temporales y seis de 
ellos que no aceptaron la regu
lación temporal llevan sin ro
brar su nómina desde el mes de 
febrero. Además, aún no les 
han comunicado de forma ofi
cial cuál es su futuro tras la li
quidación de las empresas. 

La situación de estos traba
jadores «indigna» a estos so
cios al haber sabido que San
tiago Madrid pactó una in
demnización de siete millones 
de pesetas, de los que ya ha 
cobrado parte, por abandonar 
su puesto como gerente, aun
que la Junta General de Ac
donistas no fue informada de 
este detalle. Santiago Madrid 
no ha querido hacer declara
d ones al respecto, _porque los 
trapos sucios se lavan dentro». 

• TERESA GONZALEZ 
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Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos. 

Castellano - Manchega. 

Naturales 
Con el formidable aroma 
y paladar de una información 
semanal, profundamente enraizada 
en nuestra tierra manchega. 

Bisagra. 
Nuestra revista de 

información ~eneral 
con denominadon de 
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11 GAS NATURAL EN 
OCTUBRE 

Doscientas familias de 
Ciudad Real podrán 
empicar a partir del 
próximo mes de octubre gas 
nalUral como energía de 
uso doméstico. La empresa 
Gas Castilla-La Mancha, 
que realizará la 
infraestructura necesaria, 
consiguió la semana pasada 
que el Ayuntamiento 
aprobase el proyecto de 
canalización con dos meses 
de retraso sobre la fecha 
prevista, y ha solicitado ya 
tos permisos de obras para 
iniciar los trabajos eSle 
mismo mes. 150 millones 
invertirá este año en crear 
una red principal de 
distribuCIón de más de 
cuatro kilómetros, que 
discurrirá desde la plaza de 
toros hasta la antigua 
estación de Renfe 
(siguiendo el trayecto de la 
Ronda) y que accederá al 
centro ~r la calle Alarcos, 
Rosa JaCinto y Carmen. La 
empresa prevé poder 
suministrar gas natural a 
cualquier domicilio a finales 
del próximo año. 

11 INSTALACIONES 
DEPORTIVAS 

El Ayuntamiento de Ciudad 
Real ha iniciado ya las obras 
de mejora y ampliación de 
instalaciones deportivas en el 
parque del Cementerio, la 
barnada de San Vicente 
Paul, los Angeles y la 
Granja. La creación de 
pistas polideportivas nuevas 
y otras zonas de jue~o 
supondrá una inversión de 
32 millones. 

11 OBRAS EN EL NUEVO 
PARQUE 

La próxima semana 
comenzarán las obras de 
saneamiento en la 
urbanización Nuevo Parque, 
de Ciudad Real Uunto a 
Eroski). La Corporación 
Municipal aprobó en su 
último pleno destinar 16 
millones para reparar las 
tuberías recién instaladas, 
pero cuyo mal estado 
provoca inundaciones en las 
viviendas. 
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• LOS NIÑOS NO FUMAN 

Los jóvenes de Smoke 
Buster, de Ciudad Real, 
clausuraron el pasado 
miércoles en la Plaza Mayor 
las actividades de este curso 
co~n una divertida gymcana en 
la que no fa ltaron «ni los 
grilos de guerra cOn/ra el 
labaco». El grupo, del que 
fonnan parte 210 chavales, 
depende de la Asociación 
Espanola contra el Cáncer y 
pretende evitar el tabaco 
entre los más pequeños. 

~-----------------------------

• CUBANOS EN CIUDAD 
REAL 

Veintiséis niños de Santiago 
de Cuba visitaron la semana 
pasada Ciudad Real, 
Almagro, Cabañeros y El 
Robledo. Los jóvcnes, que se 
alojaron en el centro de la 
ONCE, participaron en un 
acto de hermanamiento con 
niños del Colegio Pío XII de 
la capi tal y fueron recibidos 
por el futuro alcalde, Nicolás 
Clavero, y las concejalas 
Bienvenida Pérez y Elena 
González en el 
A~nlamient o,. donde algunos ~ 
recitaron poeslas ~ 

antinorteamericanas y se g 
interesaron por la vida de la .:¡ 
ciudad. '!I 

~ '----~ 

~~======~----===~-• VERTIDOS 
INCONTROLADOS 

Un vecino de Ciudad Real 
ha denunciado a esta revista 
la quema incontrolada y casi 
diaria de vertidos que se 
realiza en unas escombreras 
cercanas a la bifurcación de 
Puertollano. Emilio Selas 
asegura que los inlensos 
humos y olores han sido 
puestos en conocimiento de 
la Policía local en numerosas 
ocasiones, aunque ésta aún 
no ha actuado en el asunto. 
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• GRANDES OBRAS 

La empresa Construcción y 
Gestión de Servicios ya ha 
comenzado las obras del 
auditorio en la plazoleta de 
San Nicasio. En los 
próximos días come':l~rán a 
trabajar en las 128 vIviendas 
de promoción pública que 
se construirán en los 
terrenos del antiguo 
Fcrvino, con lo que ya están 
en marcha los proyectos 
más importantes en esta 
legislatura de Valdeptñas, 
en los que también hay que 
incluir las dos piscinas en 
Los Uanos. 

-ooo~::~------~==~==~~~=====;::;;;;;;~~ • INDEMNIZACION 

El Ayuntamiento de . 
Valdepeñas ha desestImado 
la reclamación presentada 
por Fernanda López, con 
domicilio en la calle Buen 
Suceso, que reclamaba una 
indemnización de 1.280.000 
pesetas al considerar que su 
accidente en [a calle Real, 
donde se cayó y se rompió un 
brazo, fue causado por la 
protección metálica que hay 
en la acera de esa calle. La 
reclamación la desestiman al 
considerarla improcedente y 
porque no demuestra que se 
hubiera caído en ese lugar, 
aunque se le com~ni~a 9~e 
puede ulilizar la vla JudICIal 
civil, posibilidad que en ~stos 
días estudia Femanda López 
con su abogado. 

-ooo~-----------------------------
• ENCUENTRO DE JOVENES 

El Consejo Local de la 
Juventud de Villanueva de 
los Infantes organizó el 
pasado 27 de junio el Primer 
Encucnlro Comarcal de 
Jóvenes en el que los grupos 
de trabajo han debatido 
lemas como el empleo o la 
vivienda. Han colaborado los 
Ayuntamientos de Montiel, el 
Consejo Regional de la 
J uvenlud y [a Consejería de 
Educación y Cultura. 

• NUEVOS CONCEJALES 

Gloria Pérez y AJberto 
Pascual serán los dos nuevos 
concejales del Ayuntamiento 
de Valdepeñas tras las 
renuncias presentadas 
oficialmente en el pleno 
celebrado el 30 de junio por 
los hasta ahora concejales de 
Hacienda y Deporte, Vicente 
Maroto y AUonso Martín, 
respectivamente, y que 
motivarán una amplia 
remodelación en el equipo de 
gobierno socialista. En este 
pleno también se aprobó la 
aceptación de los 40.000 
metros cuadrados cedidos por 
la Consejería de Agricultura 
junto a la Estación Enológica 
yen los que se construirá una 
pista polideportiva, y en el 
futuro un polideportivo 
cubierto. Tambien se aprobó 
el estudio de 
aprovechamiento de la Plaza 
de la Veracruz, donde las 
viviendas a construir podrán 
tener tres alturas, además de 
la planta baja. También se 
aprobó de fonna definitiva la 
delimitación de suelo de 
Patrimonio Público entre las 
carreteras de Ciudad Real y 
la N-IV al desestimarse la') 
alegaciones realizadas por 
nueve propietarios. Durante 
la semana pasada ya se 
iniciaron los primeros pagos 
de los terrenos expropIados y 
en los que se constrUIrá el 
mayor polígono de servicios 
de Europa. 

• CAMBIOS EN LA FERIA 

La ubicación de la verbena 
municipal y de las atraccio~es 
fe riales en Viso del Marques 
volverá nuevamente al 
polideportivo municipal y a 
los aledaños de éste en las 
fiestas que se celebrarán del 
23 al 28 de julio, según se 
'rrobó en el pleno celebrado 
e 28 de junio. En este pleno 
también se acordó sacar a 
subasta la explotación de la 
caza de la Sierra del Viso 
con un precio inicial de 18 
millones de pesetas, así como 
la creación de una comisión 
para tratar la utilidad que se 
les dará a las seis viviendas 
de maestros (cuatro del Viso 
y dos de Bazán,) que han 
pasado a ser de propiedad 
municipal. 
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• NUEVOS PROVECTOS 
PARA PUERTOLlANO 

Sabas Nogales, responsable 
en el Ayuntamiento de 
Puertollano de Medio 
Ambiente. ha sido el primer 
concejal en comparecer Iras 
la aprobación en febrero 
pasado del nuevo 
Reglamento Orgánico 
Municipal. Lo hizo en el 
último pleno ordinario del 
día 24 par'd explicar 
actividades relacionadas con 
su concejalía. y las razones 
que están retrasando, a 
juicio de la oposición, la 
prometida Ordenanza de 
Medio Ambiente. Su 
comparecencia, solicitada 
por Izquierda Unida en 
abril, motivó ya en aquel 
mes una propuesta 
socialista que también se 
discutió en e l último pleno 
y que planteaba la 
necesidad de modificar el 
recién estrenado reglamento 
en el punto de 
comparecencias, de modo 
que un conecj,,1 pudiese 
explicarse en el mismo 
pleno que se le solicita, sin 
necesidad de esperar al 
siguiente. como estaba 
contemplado y como 
ocurrió con la !>(Ilicitud a 
Nogales. 
L.. Corporación Municipal 
aprobó también ese día 
importantes proyectos para 
la ciudad. la mayoría con el 
consenso de todos los 
grupos. y así se dio el VOIO 
favorable al pliego de 
condiciones 
económico-administrativas 
para la construcción de un 
auditorio (con capacidad 
para 5_000 personas) en el 
reci nto ferial. Se dio 
también el visto bueno al 
concurso de ideas para la 
construcción de un gran 
parque multifuncional en el 
norte. un corredor verde 
norte-sur y la remodelación 
del parque de la Rinoona 
(proyeClos incluidos en 
"Pueno/lano Verde»)y se 
aprobó inicialmente un 
proyecto de rcparcelación 
del Sector 11 y el PERI en 
terrenos de la carretera de 
Puertollano al Complejo. 
En ambas zonas está 
previsto crear suelo 
rndustrial. 
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PUERTOLLANO-Al.MADEN 
• ENCIERRO OE 

FUNCIONARIOS 

Una veintena de funcionarios 
municipales se encerraron el 
lunes en el Ayuntamiento de 
Puertollnno para solicitar una 
mayor subida salarial (un 4,5 
por 100, frente al 1,8 que 
ofrece el Ayu ntamiento este 
año). Los trabajadores, 
convocados por UGT, 
CC 00 y CSIF, ya habían 
preparado un encierro lu 
semana anterior que fue 
suspendido al rein iciarse 
negociaciones que hasta el 
momento no han permitido 
acercar posturas. 

~-------------------------------------

• MEJORAS EN COLEGIOS 

Los niños de Puertollano 
disfrutarán el próximo curso 
de mejoras que se van a 
11evar a cabo en los distintos 
colegios. La empresa 
TERCAL será la encargada 
de construir una pista 
polideportiva en el centro 
Cervantes, que costará casi 
cinco millones de pesetas. 
Además, se van a pintar 
todos los colegios de la 
ci udad y se van a realizar 
obras de albañilería, 
carpintería, cerrajería, 
electricidad y fontanería en 
muchos de ellos. El Ramón y 
Cajal contará el próximo año 
con gas natural por primera 
vez. 

~~-----------------------------------

• CONTENEDORES PARA 
PAPEL Y CARTON 

El Ministerio de Obras 
Publicas colocará en las 
próximas semanas 26 
contenedores (como los de la 
fo tograffa) en Puertollano 
para la recogida selectiva de 
papel y cartón. Los 
contenedores se situarán en 
centros de enseñanza o en 
aquellos que generen 
importantes cantidades de 
papel usado. y permiti rán el 
reciclaje del mismo. 
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• TOMEllOSO FUE DE lOS 
ABUELOS 

El día de la Tercera Edad 
de la provi ncia se ha 
celebrado eSle año en 
Tomelloso. Los abuelos no 
se han querido perder la 
fiesta y participar en ella 
para dejar claro que son 
Importantes y que son los 
que mejor se lo saben 
pasar. Act ividades de todo 
li po y diversión para todos 
los gustos. El nuevo hogar 
del pensionista de la 
localidad hizo el resto y la 
fiesta quedó garantizada. 

-ooo~~~~==~~::::::~~~;::::::::;;;;;;;;; • LAS 24 HORAS DE FUTBOl 

En Alcázar va de 24, el 
pasado fin de semana fueron 
las 24 horas de fútbol-sa la, un 
campeonato que tiene una 
larga tradición en la 
localidad. Son muchos los 
equipos que a 10 largo ~~ 
toda la temporada partIcIpan 
en los campeonatos y son 
también muchos los que 
participan en el torne\, de las 
24 horas que se orgamza 
cada ano. Las categorías son 
para todos, no faltan los 
padres que no se separan de 
sus hijos, a los que 
acompañan en su encuentro, 
que puede ser a altas horas 
de la noche. 

-ooo~-----------------------------
• CtBA.IO EL CIELO», EN 

SOCUElLAMOS 

«Bajo el Ciclo» es el nombre 
de la nueva terraza de verano 
que se ha inaugu rado en 
Socuéllamos. Esta te rraza 
está dirigida por Antonio, 
Fidel y Manolo, jóvenes y 
dinámicos empresarios que 
vieron lleno de público su 
local el día de la 
inauguración el pasado fi n de 
semana. U n lugar para que la 
juventud pase el tiempo en 
las ted iosas noches de verano 
y una oferta para pasarlo 
bien. 

• CON LAS PILAS PUESTAS 

Así están los miembros del 
PP de TomeJloso, con los 
ánimos altos después de los 
resultados de las últimas 
elecciones. Están preparados 
para ponerle la cosa difícil al 
alcalde en el debate de 
gestión, del ql!e e~te. añ.o no 
se piensan saltr, ni S1qUlera 
después de decir todo lo que 
piensan de su gestión. 
Preparan un análisis sereno 
pero muy crítico, y al 
parecer, y según enumeran 
los temas, parece que los 
puntos en los que van a 
Incidir los tienen claros. 

• lO lOGRARON 

Por fi n se pudo inaugurar en 
Pedro Muñol el Cine·Teatro 
Municipal que compró el 
Ayuntamiento junto con la 
Junta de Comunidades por 
35 millones. Han sido 
muchos los avatares y 
acontecimientos que han 
rodeado la remodelación 
hasta que, al fi nal, el alcalde 
de la localidad, José Ortiz 
Bascuñana, cortó la cinta 
acompañado por el alcalde 
de Campo de Criplana, 
Joaquín Fuentes. Es uno de 
los teatros más novedosos de 
la comarca, con capacidad 
para 600 personas y 
acondicionado para la 
celebración de cualquier 
evento. 
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D os destacadas 
militantes socialistas de 

Almadén, la alcaldesa, 
Josefa Baviano, y 

Carmen Muñoz, se han 
denunciado mutuamente 
por agresiones verbales y 

físicas. Los hechos, que 
tuvieron lugar hace 

algunos días en el 
Ayuntamiento, pueden 

concluir con la expulsión 
de la segunda, si 

prospero la propuesta de 
la Ejecutiva Local del 

Partido. 

• 

EL PSOE DE ALMADEN DA LA RAZON A JOSEFA BAVIANO 

Carmen uñoz dice que la alcaldesa 
la agredió con el teléfono 

Los partes 
n1édicosindican 
que las dos 
n1ujeres sufrieron 
agresiones 
en la n1añana 
del lunes 21. 
40 

~ ...... a rmen Muñoz 
Peralvo está 
segura, sin em
bargo, de que 
e l res t o d e 
com pañe ros 
del Partido no 
pedirán que se 

apunta incluso la 
de que «más de 

uno» el contra-
rio, la de Josefa 
Baviano, de AJ-
madén desde el pasado mes 
de enero. Carmen, militante 
socialista desde 1979, cree 
que la Ejecutiva Local <lue 
solicitó su expulsión está In
tegrada sólo por simpatizan
tes de su rival pclítica en el 
Partido, según ella misma re
conoce, y no está dispuesta a 

dar crédito a sus amenazas 
hasta que no se convoque 
una asamblea de afiliados 
(aproximadamente 225 en la 
agrupación de Almadén) que 
determine cómo solucionar 
el conflicto suscitado a raíz 
del enfrentamiento de las 
dos militantes que tuvo lugar 
hace a l ~un os días en el 
Ayuntamiento de la locali
dad del mercurio. 

La Ejecutiva Local del 
PSOE, con la que BISA
GRA no ha logrado contac
tar, hizo público un día des
pués d~ los incidentes un co
municado en un medio de 
comunicación provincial en 
el que manifestaba su «enér
gica repulsa por el jncidenle», 
y su intención de abrir un ex-

pediente a Carmen Muñoz, 
persona a la que considera
ban responsable de las agre
siones, que concluyese con 
su expulsión del Partido So
cialista. El difícil dilema al 
que se enfrenla ahora el 
PSOE de Almadén ha tras
cendido los límites locales y 
ha sido de igual modo esta 
semana motivo de discusión 
en la sede provincial del Par
tido, que la alcaldesa de Al
madén ha visi tado por cierto 
en los últimos días. 

.. AGRESIONES 

El incidente protagoniza
do por las dos¡mujeres socia
listas tuvo lugar el pasado lu
nes día 21 , en el despacho de 
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C8rtMn Muñoz, ;mio , su dlscotfCI Clip. U/II discusión por ,u motJvo provocó 11 ,nfrln/lmiento. 

la alcaldesa, Carmen Muñoz. 
Según ha contado ella a esta 
revista, se dirigió al Ayunta
miento para tratar con su 
compañera de partido el 
conflIcto que mantenía con 
la discoteca Plató (ella es 
propietaria de otra discoteca, 
Clip) Y su malestar por la 
concesión de licencia muni
cipal de apertura que habían 
obtenido sus propietarios, 
pese a que el Gobierno Civil 
había aconsejado al Ayunta
miento no concederla, ante 
las quejas de algunos vecinos 
molestos con los ruidos que 
producía. Carmen Muño! 
asegura que así se lo habían 
comunicado en la sede de 
esta insti tución, en Ciudad 
Real, días antes del suceso. 

«Me dijo que ella no tenía 
esa notificación; entonces le 
dije que l/amase el/a misma al 
Gobiemo Civil y pregunlltse." 
Fue entonces cuando Josera 
Baviano (siempre según de
claraciones de Cannen Mu
ñoz) se abalanzó contra ella 
y la agredió con el teléfono. 
Carmen Muño! asegura que 
la alcaldesa también le arañó 
en los brazos y la ti ró al sue-

lo. Lo cierto es que cuando 
la policía municipal entró en 
el despacho las dos mujeres 
estaban en el suelo. 

La alcaldesa de AJmadén, 
que ha manifestado a esta re
vista que se trata de un tema 
«muy desagradable» y su in
tención de no hacer ninguna 
declaración sobre el mismo, 
para no entorpecer los traba
Jos judicIales que se llevan a 
cabo en los juzgados de AJ
madén, también ha denun
ciado a Carmen Muñoz por 
agresiones físicas y verbales. 

y así, mientras el parte mé
dico efectuado en el centro de 
salud minutos después de que 
se produjese el incidente so
bre Carmen Muño! hablaba 
de «erosiones en región molar 
derecha y en antebrazo y hom· 
bro derecllO», el que se refería 
a Josefa Baviano y que se 
efectuaba ya en la tarde del 
luneo; por el forense hablaba 
de «hematomas en las extremi
dades y en el coslado izquier
do, contusiones en el tronco y 
arrallcamiento de cabello ell 
grandes cantidades». Carmen 
Muñoz necesitó la visita de un 
médico varias veces durante 

las sesenta y cinco horas que 
pennaneció retenida en los 
calabozos de la poticía mu
nicipal. 

y es que Carmen, que se 
dirigió al centro de salud al 
salir del Ayuntamiento, tras el 
suceso, y denunció a los mé
dicos y A TS que la atendie
ron la agresión, de la que, se
gún ella, había sido objeto, no 
podía creer que a media tar
de de ese mismo día la poli
cía la detuviera y la mantuvie
se retenida sesenta y cinco 
horas en las dependencias 
municipales (la ley pennite 
setenta y dos antes de pasar a 
disposición judicial). Carmen 
no quiere ni acordarse lo mal 
que lo pasó esos días, pese a 
las mucbas visitas que recibió 
en estas dependencias. El 
caso está en los juzgados y de· 
berá ser la instituCIón judicial 
la que detennine sobre las 
agresiones. El Partido tiene 
en sus manos una labor no 
menos dificil. 

• PILAR PALQP 
FOTOS: MIGUEL ANGEL 

SANCHEZ 

La Ejecutiva 
Local del Partido 
Socialista ha 
propuesto 
expulsar a Muñoz, 

.;aunque ésta 
considera que no 
es la opinión del 
resto de los 
militantes. 

Carmen Muñoz 
permaneció 65 
horas retenida e(1 
los calabozos de 
la Policía 
Municipal de 
Almadén. 
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En los últimos años la 
llegada del verano ha 

sido sinónimo de caos 
sanitario en la provincia, 

Sin embargo, para esta 
temporada, y si 

finalmente se cumplen 
los compromisos 

alcanzados entre la 
Gerencia Hospitalaria y 

los sindicatos, la 
situación se prevé algo 

más halagüeña. La 
presión ejercida por 

VGT, Ce. OO., CSIF y 
SATSE en la 

negociación de las 
suplencias ha conseguido 

que el volumen de las 
mismas supere al 

inicialmente planteado. 

1'ltDYlllClkL 

Alarcos Cl!mJ~ du"nte /os mHtJ df mano media ala de trJumafolog{" m«ill de CIrugía 1 dos camas d, OC/. 

ANTE LOS PROBLEMAS QUE PLANTEA EL VERANO 

Presión de los sindicatos por las 
suplencias estivales 

a sit u ac ió n 
caótica que du
ranle las últi
mas tempora
das estiva les 
han venido pa
dec iendo los 
hospitales de la 

provinCIa parece haber llega
do a cierla organización este 
verano. La unión de los sin
dicatos mayoritarios, UGT, 
Ce. OO., CS tF y SATSE, y 
la presión ejercida ¡X>T los 
mismos frente a la Gerencia 
Hospitalaria ha sido la artífi
ce de unas negociaciones 
«bastallfe satisfactoriaslO, se
gún manifestaron los respon
sables provinciales de dichos 
sindicatos. 

No obstante, y a pesar de 
los acuerdos alcanzados, la 
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ausencia de problemas no es 
tOlal. Al respecto los sindica
tos denuncian la falta de en
fenneras en hospitales como 
el de Alarcos y Altagracia, en 
Manzanares. Aseguran que 
mo hay ninguna enfennera en 
paro en la provincia. Se han 
ido a Olras porque las negocia
ciones aquÍ han llegado tarde.1O 

~ ACUERDOS ACEPTABLES 

y es que si en abril debe
ría haberse presentado el 
plan de sustituciones, y en 
mayo 10 requirieron los sin
dicatos, no se han adquirido 
compromisos hasta la sema
na pasada. Los acuerdos al
canzados prevén una cober
tura supenor a la inicialmen
te establecida por la gerente, 

Matilde Cortés. Si n embar
go, las sindicales están pre
paradas para realizar un se
guimiento que verifique el 
cumplimiento de los com
promisos. 

Compromisos que si bien 
en algunos sectores rayan el 
100 por 100 de cobertura, en 
Olros, como laboratorios, pin
ches y celadores, «no se hall 
conseguido grandes cosas». El 
desacuerdo entre sindicatos y 
dirección hospitalaria se man
tiene también en el tema del 
cierre de plantas. Anle 10 cual 
Rosalía Torres, de FSP
UGT, manifestó que «las cen
trales sindicales no pueden ha
cer nada freme a eslas dl!cisio
nes, pero si responsabilizon a 
los direcLOre5 médicos de los 
problemas que puedan derimr-

se». No obstante, «e" caso de 
necesidad podrían llegar a 
abrirse las plomas cerradas, 
como yl1 ha ocurrido en algu
na ocasión». Plantas que en el 
Hospital Provincial se corres
ponden con media ala de 
traumatología, media de ciru
gía y dos camas de UCI. 
También pennanecerá cerra
da durante el verano la cuar
la planta del Hospital de El 
Cannen. 

... ANESTESISTAS, 
TRAUMATOlOGOS y 
MATRONAS 

Los hospitales comarcales, 
por su parte, prevén una 
apertura completa. Tan sólo 
en Puertollano va a cerra(Se 
un ala de medicina inlema. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #284, 4-10/7/1993.



us intervenciones qulnírg/cas programadas disminuirán esta temporada siguiendo la 
tónica de .OOs antenores. 

A peS8f de us negociaciones, el personal S8nllario verá incrementado su M)!umen de 
trabajo respecto al lnviemo. 

Pero sus problemas tradicio
nales residen en las especia
lidades. Los traumatólogos, 
asigna tura pendiente, e n 
Manzanares parece ser una 
cuestión resuelta por el mo
mento. En Puertollano lo 
que se ha venido echando en 
falta veranos anteriores eran 
los anestesistas; no obstante, 
Alronso Rodríguez, director 
médico, asegura que «la pla
nificación está hecha y para 

eso se ha trabajado». En Val
depeñas las matronas fueron 
el problema fundamental, 
pero este verano la cuestión 
«está solucionada con ayuda 
externQ», según el director 
médico, Javier Lozano. 

A pesar de haberse llega
do a acuerdos aceptables por 
parte de los si ndicatos, y 'lue 
las previsiones de los distm
tos directores médicos son 
positivas, todavía es dema-

siado pronto para las valora
ciones. Al menos así lo pien
sa parte del personal que día 
a día se encuentra al pie del 
cañón en los hospi tales. Para 
C. c., del Hospital de Man
zanares, «el sistema no va a 
funcionar como todos los 
allos. No se preocupan, van a 
allo"ar dinero. No miran la 
calidad del trabajo ni la aten
ción del enfenno, que se que
ja a las enfenneras, que 110 

podemos hacer nada». Para 
Rara, compañera de C. c., a 
pesar de ser fija y no contra
tada como su colega, el tema 
de las suplencias le afecta no 
sólo desde el punto de vista 
del aumento de trabajo, sino 
también desde la solidaridad 
de las contratadas, «sus vaca
ciones dependen de nosotras», 
asegura. 

• NURIA TEJEDO 

Cirugía ambulatoria en Ciudad Real 
La Unidad de Cirugía Ambulatoria, de la 
que empezamos a oír hablar a principios 
de año, por fi n ha comenzado su 
funcionamiento. Instalada en el Hospital 
de El Carmen desde hace quince días, ha 
realizado ya una veintena de 
intelVenciones y es la segunda de toda la 
región junto a la de Toledo. 
«LA cimgfa ambulatoria está orientadll al 
tratamiento de ellfemlOs con patologías 
menores y concretas cuyo esttufo de salud 
es generalmente bueno», según 
declaraciones del doctor Martín, quien 
señaló además las grandes ventajas que 
este tipo de cirugía reporta al enfermo, 
ya que éste no se ve desarraigado de su 
hogar, la anestesia no requiere 
posoperatorio, y tras unas horas en 
obsel"\'ación puede regresar a casa. 

Además, someterse a este tipo de 
intel"\'enciones reduce el grado de 
infección y la ansiedad del paciente, que 
no tiene que quedar hospitalizado si no 
lo desea. A todo esto hay que añadir el 
ahorro económico que supone frente a la 
cirugía normal. 
Para el director médico de El Carmen, 
"fa Unidad de Cimgía Ambulatof'iil se 
presenta como una altemati~·a a la 
Sanitúld Pública tradiciona~ que va a 
permitir una disminución de l~ listas de 
espera prequirúrgicas, a la vez que se 
libran recursos hospilaÚlrias: camas, 
enfermeras, etcétera, para dedicar a 
ellfemlOs mayores». 
Este tipo de cirugía viene aplicándose en 
España desde el 88. En Ciudad Real ha 
comenzado su andadura de manos de la 

cirugía general y prevé extenderse 
progresivamente a las áreas de urología, 
otorrinolaringología y posteriormente 
a traumatología y oftalmología. 
Un dato a destacar es que junto al 
diagnóstico médico se realiza un 
diagnóstico social del paciente, al que se 
le requieren una serie de condiciones 
como la de que un familiar se 
responsabilice ·de él y lo cuide hasta 
que reciba el alta total, que resida en un 
lugar donde haya médico o ATS y 
que la distancia al centro donde ha sido 
intel"\'enido no supere los 90 
kilómetros. El diagnóstico social negativo 
puede echar atrás la intervención del 
enfermo. 

• N.T. 
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L s efectos de la aguda sequía que azota nuestra provincia no repercutirán de manera directa en el nonnal 
funcionamiento de las piscinas de la mayoría de los municipios ciudadrealeños, por lo menos durante este verano. 

Sin embargo, las medidas de restricción de agua para consumo doméstico y para riego de calles y jardines 
continuarán funcionando. 

AUNQUE LAS MEDIDAS DE RESTRICCION DE AGUA SEGUIRAN VIGENTES ... 

Las piscinas, a pleno rendimiento 

No se han 
tomado ningún 
tipo de medidas 
oficiales que 
limiten el consumo 
de agua en las 
piscinas. 
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fortunadamente. la 
escasez de agua 
con la que vivimos 
desde hace algu
nos años no va a 
ser motivo sufi
ciente para evi
tar que duran

te esle caluroso verano se 
pueda disfrutar de las refres
cantes piscinas. Las autorida
des municipales de las loca
lidades de la provincia no 
han creído necesario tomar 
ningún tipo de medias oficia
les para el ahorro en el con
sumo de a~ua en esta clase 
de instalaCiones. Unicamen
le dejarán de funcionar las 

piscinas que carezcan de de
puradora y de un sistema de 
renovac ión continua del 
agua. 

Mientras, los recortes en 
el suministro de agua para 
consumo doméstico, así 
como la minimización de los 
riegos de calles, parques y 
jardines, van a seguir vigen
tes. Incluso en la capital, las 
fuentes de agua potable de 
salida continua dejaron de 
funcionar en mayo, medida. 
que el concejal de Urbanis
mo, Cano de Mateo, catalo
ga de «psicológica», puesto 
que «busca más la merllaliza· 
ción de los ciudadanos acer-

ca del grave problema de la 
sequía que el mero ahorro en 
el consumo, que en cualquier 
caso seria insignificanre». Y, 
por lo visto, esta mentaliza
ción está dando sus rrutos 
puesto que se ha conseguido 
un ahorro del 10 por 100, si
tuándose la duración previs
ta de las actuales reservas de 
agua entre ocho y doce me
ses. 

La situación en Puertolla
no es parecida, aunque aquí 
el gasto de agua es conside
rablemente mayor a causa 
del consumo industrial. En 
un reciente bando emitido 
por el Ayuntamiento se pro-
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1nst8//IC/onfi acuáticas privIdIs Uf9uran no fIner ningún ¡xob/Im' cW ItJ8stecimJento de agua. 

híbe el uso del agua potable 
para regar calles y jardines, 
llenar piscinas sin circuito 
cerrado, para el lavado par
ticular de vehículos, instala
ción de refrigera~ión q~e no 
tengan en funciOnamien to 
un sistema de recuperación, 
así como p:ua las fuentes 
destinadas al consumo hu
mano sin cerrado automá· 
tico. 

.. CUIDADO CON LAS DUCHAS 

La causa fundamental de 
que las piscinas con depura
dora no se vean pe~ udicadas 
por la sequía hay que buscar
la en el poco consumo de 
agua que éstas necesitan, 
únicamente en el momento 
del llenado. Donde sí se han 
estudiado medidas ahorrati
vas es en las duchas de las 
propias piscinas. En general, 
se ha intentado instalar dis
positivos de cierre automáti
co. En Daimiel se está pen
diente de la puesta en mar- ~ 
cha de células fotoeléctricas, 
mientras que en Puertollano El mr¡ot ¡xob/ImI di dHpilfmo di JgIJ8 u encuentra en /as duc/w de /as plsclTl8$. 

Unicamente 
algunas duchas de 
piscinas de 
Puertol/ano , 
permaneceran 
cerradas. 

se ha optado por el cierre de 
las duchas de vestuarios, de
jando sólo en fu ncionamien
to las exteriores, limítrofes a 
las propias pisci nas. Pero 
aparte de esto, las instalacio
nes no sufrirán ningún tipo 
de anomalía en su fu ncIo
namiento. 

Incluso en Almadén, don
de la escasez de agua se hace 
más aguda, no se espera nin
gún problema. La pisci na de 
uso público Principe de Es
paña, propiedad de la em
presa Mayasa, abrirá en la 
presente semana. En la loca
lidad minera existe un con
venio entre esta entidad y el 
Ayuntami ento por el cual 
este último pennite el llena
do de la piscina siempre que 
Mayasa se comprometa a 
restablecer la cantidad de 
agua que pueda utilizar. Las 
relaciones entre ambas par
les es solidaria. Incluso se 
está extrayendo agua de la 
mina Navalmedio, uti lizable 
por los ciudadanos tras la 
corrección de algunos pará
metros respecto a su pureza. 

En el ámbito privado, la 
proliferación de pisci nas 
para particulares s i~ue en 
auge. El negocio de instala
ción de estas pequeñas pisci
nas sigue siendo rentable, en 
líneas gene ra les, a unque 
también es verdad que este 
año se están pidiendo menos 
licencias. El problema viene 
a la hora de llenarlas, puesto 
que estas instalaciones no 
suelen contar ni con depura
doras ni con ci rcuitos cerra
dos. 

• ~~UELJ.ESPADAS 
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D esde el pasado 
miércoles I de julio los 

funcionarios municipales 
del Ayuntamiento de 
Alcázar de San Juan 

tienen que pagar 
íntegramente el COSlo de 

los medicamentos 
expedidos por las diez 

fannacias de la localidad 
al haber decidido sus 

propietarios no descontar 
el 60 por 100 preceptivo, 
ante la fa lta de pago por 
parte del Ayuntamiento 

dc ese importe desde 
hace ahora exactamente 

dos años. 

LOS FUNCIONARIOS MUNICIPALES TENDRAN QUE PAGAR 
EL 100 POR 100 DE LAS MEDICINAS 

Los farmacéuticos ya no le fían al 
Ayuntamiento de Alcázar 
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n un escrito 
fechado en Al
cázar de San 
Juan a I de ju
nio de 1993, 
los farmacéu
ticos Merce
des Castella

nos, Joaquín Domínguez, 
Tomás García Escribano, 
Inmaculada Garda, Nuria 
Gómez, Cristi na Ma
zarrón, Fortunala Organe
ro, Mercedes Perucho, Ja· 
vier Perucho y Luis Saha
gún comunican al alcalde 
de la localidad, Anastasio 
López Ramírez, que ante el 
reite rado incumplimiento 
de las promesas para hacer 
efectivo el pago de la deu
da que esta institución tie-

ne contraída con ellos des
de el l de julio de 1991 , han 
decidido «que a partir del 1 
de julio vamos a seguir dis
pensando las recetas muni
cipales, pero tendrán que pa
gar el precio íntegro de las 
mismas y se les extenderá la 
correspondieflte faclllra para 
que el empleado la presente 
y le sea devuelto el importe 
correspondiente en el propio 
Ayuntamiemo». 

Los diez farmacéuticos 
firmantes razonan eSla de
cisión por el incumplimien-
10 de las promesas que el 
aJcald~ les hizo en la reu
nión que mantuvieron el 
pasado mes de febrero y en 
la que Anastasio López les 
aseguró que ya había dado 

orden para que se les abo
naran todos los atrasos has
ta el 31 de diciembre de 
1992. También los farma
céuticos se sienten engaña
dos por la manifestación 
que en aquella reunión hizo 
el alcalde sobre el inminen
te cambio de los empleados 
municipales al régimen de 
la Seguridad Social, por lo 
que, según la nota, Anasta
sio López justificó que mo 
hacía falta regular oficial
mente la dispensación de 
medicamemos a los emplea
dos municipales. Esto no 
sólo no ha ocurrido, sillo 
que al menos durante este 
año y parte del que viene no 
va a ser asÍ». Por ello, con
tinúa diciendo el escrito en-
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viado al Ayuntamiento: 
«Dado que los empleados 
municipales van a seguir uti
lizando las mismas recetas 
que hasta ahora y, por OIro, 
que dichas receUlS tienen 
una demora de pago impo
sible de prever a corto plazo, 
nos hemos visto obligados a 
tomar decisiones que I/Ullca 
hubiéramos qllerido teller 
qlle tomar». 

M@UQUIDACION DE MUNPAL 

Con la liquidación de la 
MUNPAL el 1 de abril, los 
fu ncionarios mu nicipales 
deberán incorporarse pro
gresivamente, salvo los pen
sionistas, que lo hicieron 
desde ese mismo día, al ré
gimen de la Seguridad So
cial. Sin embargo, los fun
cionarios del Ayuntamiento 
de Alcázar de San Juan de
c idi eron unánimemente 
mantener el estatus vigente 
hasta el máximo que permi
te la nueva normativa, por 
lo que las farmacias han se
guido dispensando desde 
esa fccha medicamentos 
con una rebaja del 60 por 
100 sobre el coste total del 
medicamento. 

La deuda, sin embargo, 
como ya se ha dicho ante
riormente, se remonta al 1 
de julio de 1991 , fecha des
de la que no ha sido abona
da ninguna de las sucesivas 
liquidaciones trimestrales 
presentadas por los farma
céuticos al Ayuntamiento. 
El importe total de la deu
da no ha sido contabi lizado, 
pero sin duda es muy supe
rior a los diez millones de 
pesetas, si se tiene en cuen
ta que a una farmacia situa
da en la periferia de la lo
calidad se le debe más de 
un mil16n de pesetas. 

Por su parte, el Ayunta
miento de Alcázar de San 
Juan sí ha recibido durante 
el tiemp:> que no pasaba a 
las farmacias las liqUIdacio
nes de la MUNPAL para 
hacer frente a parte de los 
gastos. Concretamente en 
los presupuestos de este año 
la partida destinada a la pre
viSión de ingresos de MUN-

Los t~$ Invi,rorr un Istmo ,1 Ayvntamllnto lvisando qur" 1 dt julio 
cobnriIn" 100 fKX 100' los Iunckwrlos municlpllts. 

PAL asciende a 32.752.000 
pesetas, de los que una par
te va destinada a la asisten
cia farmacéutica y otra a la 
sanitaria, que el Ayunta
miento de Alcázar de San 
Juan tiene contratada con la 
empresa SANIT AS. El año 
pasado la partida presupues
tada pant Atención Médico
Farmacéutica a funcionarios 
estuvo dotada con veintio
cho millones y medio de ~
setas. Hasta su liquidaCión 
en ab ri l de este año la 
MUNPAL venía pagando a 
los Ayuntamientos algo más 
de 4.200 pesetas p:>r funcio
nario y mes, de las que la 
mayor parte se destinan a 
pagar a las empresas contra
tadas para cubrir la asisten
cia medica. 

.. JUNTA DE PERSONAL 

Por su parte, la J unta de 
Personal del Ayuntamiento 
de Alcázar de San J uaD, en 
un escrito enviado a los 
portavoces de los distintos 
grupos municipales lamen
ta la situación provocada 
por la morosidad del Ayun-

Los farmacéuticos 
acusan al alcalde de 
incumplir sus 
promesas. 

La deuda se 
remonta a julio 
del 91. 

tamien to, señalando en el 
mismo que «110 conocemos 
a ninglÍn trabajador de este 
país ni de Europa que paga
ra el 100 por 100 de sus me
dicamemos qlle estuvieran 
recogidos en las listas de la 
Seguridad Social como Asis
tencia Médica Fannacéllli
ca, y que con posterioridad 
su empresa le abOlle dicho 
impone, y que además des
confiamos de dichos pagos 
por eJte AYllntamiemo dada 
la Ji/Ilación de crisis econó
mica, y más concretamente 
con el Fondo Social». 

Anastasio López, como 
siempre, ha querido confor
mar a todos. A los repre
sentantes de la Ju nta de 
Personal, como ellos mi~
mos reconocen en su escn
to, el alcalde de Alcázar de 
San Juan les aseguró que 
no había llegado a ningún 
acuerdo con el colectivo de 
farmacéuticos debido a que 
éstos no aceptaron los pla
zos de pago que este Ayun
tamiento les ofrecía, «debi
do a la crisis económica ac
tual en todos los organismos 
oficiales». Por el contrario, 
a los medios de comunica
ción les dice que se ha lle
gado a un magnífico acuer
do con los farmacéuticos, 
porque así a partir de aho
ra podrán con trolar desde 
el Ayuntamiento el desme
dido consumo que en me
dicamentos rea li zan IQs 
funcionarios mun icipales. 

La real idad es mucho 
más sencilla. Anastasio Ló
pez desde el mes de febre
ro no ha vuelto a tene r nin
gún contacto con los farma
céuticos, salvo en un fulgu
rante encuentro en una ce
na-homenaje celebrada la 
víspe ra de las elecciones ge
nerales. All í sólo repit ió 
promesas sin fundamento. 
La deuda con las fa rmacias, 
por mucho maquillaje que 
se empeñe en dar el alcai
de, no es sino un si~no más 
de la insostenible Situación 
financiera en la que se en
cuentra el Ayu ntamie nto 
de Alcázar de San Juan. 

• PEDRO PINTADO 
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El rectorado de la 
Univer¡idad de 

Castilla-La Mancha ha 
abierto una investigación 

contra el profesor de 
latin de la facultad de 

Letras, Luis de Cañigal, 
acusado en repetidas 

ocasiones por los 
alumnos de «mantener 

una dudosa ética 
pedagógica en clase y un 
nivel de aprobados bajo, 

que ha hecho que su 
asignatura sea la que más 

alumnos aporta a la 
séptima convocatoria». 

LOS ALUMNOS, HARTOS 

Investigan los turbios 
métodos del profesor 

más polémico 

Luis de Cañigral 
reconoce generar 
tensión en sus 
clases y utilizar la 
increpación al 
alumno. 
48 

s la primera 
vez en la corta 
vida de la 
Universidad 
castellano· 
manchega que 
lo s órganos 
rectorales or

denan la apertura de una 
investigación conlra uno de 
sus profesores. Las reitera
das protestas por parte de 
todo el alumnado al que 
imparte clases el catedráti
co de latín de la facultad de 
Letras, Luis de Cañigral, 
han cuajado en un proceso 
nuevo, tendente a aclarar 

las presuntas irregularida
des que, según los alumnos, 
el profesor comete en sus 
clases. la realización del 
examen para alumnos de 
séptima convocatoria los 
pasados días 8, 9 Y 10 de ju
nio fue la gota que colmó el 
vaso de la paciencia a unos 
estudiantes con todas las 
asignaturas de la carrera de 
Filología Hispánica apro
badas desde hace dos años, 
menoo el fatídico latín. Tras 
impugnar las calificaciones 
de las pruebas, los alumnos 
nombraron dos portavoces 
que expusieron sus protes-

tas ante el rector Luis Arro
yo, quien solicitó un infor
me del jefe del departa
mento, Joaquín González 
Cuenca, previo al comienzo 
de la investigación que po
dría terminar en la apertu
ra de un expediente san
cionador. 

Los presuntos métodos 
arbitranos y el tono «humi
llante» que el profesor im
prime en sus clases han po
dido ser constatados por el 
propio jefe del departa
mento, González Cuenca, 
quien tampoco duda en re
conocer la valía intelectual 
de Cañigral, asegurando 
que «seria ulla gran pérdida 
para la universidad que el 
profesor marchase a otro lu
gar», pero otros profesores. 
compañeros del polémico 
catedrático de latID, asegu
ran que lo más conveniente 
sería «que se tomase un año 
sabático». 

La cuestión es ya insos
tenible, hasta e l punto de 
que los recientes exámanes 
ordinarios de junio han 
quedado invalidados hasta 
nueva convocatoria. Para 
la corrección de los ejerci
cios se ha designado un tri
bunal calificador integra
do por dos profesores de la 
misma facultad de Filolo
gía, un catedrático de De
recho Romano de la Uni
versidad de Casti lla-La 
Mancha y dos voca les ase
sores procedentes de otras 
universidades. El pánico 
secu lar de los a lumnos 
hace que tampoco se fíen 
del todo de los resultados 
de este procedimiento, «)'a 
que quIenes van a corr~gir 
los examenes son amIgos 
del propio Cañigral». 

CM UN HUESO 

Por su parte, el profesor, 
que en esta ocasión no ha 
querido hacer declaracio
nes a esta revista, reconoció 
en un reportaje anterior ser 
consciente de generar ten
sión deliberadamente entre 
sus alumnos. «Yo sé que en 
mis clases existe tensi6n 
-afirmaba-, pero no la 
evito para nada, ¡qué quiere 
que le diga! Existen guarde
nas, academias y centros al-
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(emotivos donde el alumno 
puede aprender evitando esa 
tensión». A Luis de Cañi
gral no le importa en abso
luto el hecho de que algu
nos alumnos con todas las 
asignaturas de la carrera 
aprobadas no puedan acce
der a la licenciatura por te
ner pendiente el latín del 
primer curso. Tal es el caso 
de una joven que ha prefe
rido mantener su anonima
to, quien no ha podido RTe
sentarse a un curso de Bi
bliotecas para el que reque
rían la condición de diplo
mado. «Tengo cinco años 
lenninados que no me valen 
para nada. Este señor me 
tiene completamente blo
queada.» No es un caso úni
co. «Llevo dos años dando 
clases paniculares de latín, 
asistiendo todos los días a 
clase y traduciendo por la 
mañana y por la larde. He 
intentado marchanne a la 
Complutense y no puedo, 
porque tendría que hacer 
dos cursos completos.» «Lo 
que m ás nos indigna 
-cuentan los j6venes- es 
ver cómo además se regoci
ja COIl los errares de los 
alumnos», extremo confir
mado por el propio profe
sor cuando defiende la uti
lización de la increpación 
en clase, utilizando pala
bras malsonantes y expre
siones «que se utilizan en el 
lenguaje coloquiai». 

Pero, a pesar de todo, 
Cañigral aseguraba ser ob
jetivo con las actas, afir
mando que ningún alumno 
había impugnado sus exá
menes ante un tribunal, cir
cunstancia que ahora sí se 
ha produ cIdo. Algunos 
alumnos creen que este he
cho le ha llevado a cambiar 
algo su actitud en los últi
mos meses, mientras que 
desde el rectorado se ha 
evitado realizar cualquier 
tipo de valoraciones hasta 
que no fina lice la investiga
ción que se está realizando. 
Las autoridades académi
cas están dispuestas, no 
obstante, a conocer a fondo 
los turbios modos docentes 
del polémico catedrático de 
latín . 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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o Fiesta de 
hermandad 

El pasado fin de semana tuvo 
lugar en Ciudad Real una 
fiesta en el merendero las 
Norias a cargo de la empresa 
Gold Marketing Network, a 
la que asistieron numerosos 
amigos y asociados para 
conmemorar la cifra de 
IO.(XX) suscriptores en todo el 
país. Una comida muy 
agradable en la que se 
pudieron hacer nuevos 
amigos y conocer más gente 
vinculada con el proyecto. 

La empresa de promociones 
musicales gestionada por el 
valdepeñero Yomy Lara ha tenido 
una brillante iniciaiM al colaborar 
en la organiución de un 
interesante concierto de música 
joven a beneficio de la Cruz Roja. 
El acontecimiento contará con las 
actuaciones en directo de Los 
Enemigos y The Refrescos y se 
cekbrará el próximo día 10 de 
julio, sábado, en el polideportivo 
de Los U_ Las entradas sakn 
a la venta de forma anticipada al 
precio de 1.300 pesetas. Una 
divertida convocatoria con la que 
merece ~ pena colaborar. 

o Festival de danza 
Unas 120 niñas y jóvenes pertenecientes al estudio de danza 
de Mercedes Femández actuaron la pasada semana en el 
Teatro QuijaDa de Ciudad Real, dentro del festival a beneficio 
de Niños Sordos. El programa de aClos, dividido en dos _ 
partes, fue la continuación de ouo acto social benéfico. 
Además de contribuir con [a causa, e[ público tuvo la 
oportunidad de comprobar e[ excelente nivel de conocimientos 
art ísticos aprendidos por las muchachas. 
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o Un concurso de perros 
Noventa y cinco perros participaron la pasada semana en 
el concurso nacional canino celebrado en Ciudad Real, 
en el recinto feria l de la Granja. los ejemplares 
superaron en número y calidad las previsiones de la 
organización; al final, el campeón fue un Wellington 
Temer, que tuvo que competir con razas tan interesantes 
como ésta de la fOIO, perteneciente a la familia Btnilo. 
Con la celebración de este acontecimiento, Ciudad Real . 
se pone a la cabeza del resto de poblaciones con tradición 
en la organización de concursos para perros. 

o Eldorado, 
auténtico por 
seis años 

Se dice de muchos, pero 
sólo es auténtico en 
algunos. Auténtico es 
Eldorado, el bar de copas 
que hace pocos días celebró 
su sexto aniversario de buen 
ambiente en la capital. 
Porque fue de los primeros 
«pubs .. que hubo en Ciudad 
Real y porque se han 
preocupado por programar 
música de calidad y cuidar 
un ambiente propio que 
sólo se encuentra allí. 
Larga vida. 
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o Cada vez 
más . , 
Jovenes 

Así son las nuevas 
damas de las fiestas, 
«altas y delgadas como 
su madré, morenás, 
saladás». Esta se llama 
Cintia (como suena) y 
a pesar de contar tan 
sólo con dieciséis años 
recién cumplidi lOS ya 
puede presumir de 
medir 1,76 de estatura, 
lo que no está mal 
para su edad. Aún no 
tiene muchas 
aspiraciones porque de 
momento sólo piensa 
en pasárselo bien 
durante las ferias de la 
capital en las que 
oficialmente 
acompañará a la reina, 
O lvido Patiño. 

La bicicleta 

A 
¡magro tiene magia. La hermosa ciudad encajera, 
ombligo cosmopolita del teatro clásico por un mes, 
ha conseguido subir a la gran sultana en una bici
cleta rosa, con una cestita de mimbre en el mani
llar, para escapar del enamoramiento descontrola

do del Gran Turco. Es así como se construye, día a día, la 
historia del gran tealta clásico en Almagro. Pasiones noc
turnas dulcificadas al calor del alba para mantener viva la 
función del día siguiente. Así, ingenuamente, resulta que la 
bici leta rosa se convierte al amanecer en la prolongación 
del tálamo sobre el que descansan las tragicomedias de 
nuestros autores del Siglo de Oro. Silvia Manó, que es la 
actriz que da vida a la gran sultana doña Catalina de Ovie
do, ha descubierto en este pequeño pueblo, inmortal por 
su corral eterno, que el método más terapéutico para eva
dirse de las veleidades moriscas de la pasión consiste tan 
sólo en sentar los reales sobre una bici que aproxime un 
poco más la tierra de Cervantes. 

La bicicleta de Silvia Manó se nos antoja todo un simbo
lo de que las cosas, entre los cabezas pensantes del festival 
de teatro de Almagro, marchan sobre ruedas. Organizado 
todo el cotarro festivo-culturaJ, aquí cada uno agarra su bi
cicleta particular y, de esta forma, el director, Juan Pedro de 
AguiJar, anuncia, ufano, ante los periodistas que es toda una 
suerte que esté casi todo el papel vendido, cuando el festival 
aún no ha empezado, mientras que el director de la comm
pañía de teatro clásico nacional, Adolfo MarsUIacb, pide más 
bicis para que pedaleen los agoreros más pesimistas. 

Debían ustedes ver cómo monta en bicicleta Silvia Mar
só, su estilo ha mejorado mucho desde que comenzó en el 
equipo de lbáñez Serrador, de manera que ahora nos he
mos encontrado en Almagro con una de las mejores velo
cistas de la escena española. Dicen los expertos que llegará 
lejos, y ella, su talento, llega a Almagro por primera vez con 
ánimo de sorprender en un enclave en el que la sequía de 
convocatorias culturales consigue epatar la voluntad de los 
aficionados con facilidad. 

Una mañana, el director del festival, Juan Pedro de Agui
lar la vio subida en la bici rosa que le ha prestado la señora 
de la hospederia de Almagro, levantando polvo por Jos ári
dos caminos manchegos y pensó por un momento nombrarla 
reina de la espontaneidad y pregonera para el pueblo del car
naval tragicómico castellano. Todo está ya listo para la gran 
metamorfosis. Minuto a minuto, dia a día, durante casi un 
mes a la ciudad encajera le cambiarán los colores las gentes 
del teatro. Los mismos que se han empeñado y han conse
guido con su empeño representar la comedia de enredo y pa
sión más larga de cuantas se han escrito. Una función que 
dura un mes y para la que no hace falta sacar entrada. Sólo 
animarse y mirar. Trata de cómicos y titiriteros improvisan
do pasiones personales a la luz de la luna. Por cualquier bar 
o rincón. No hacen falta ensayos. Como cuaJquier barrio de 
moda de una gran urbe, el pueblo amanece a la mañana si
guiente sombrio, silencioso y cegado de sol. Es entonces cuan
do las almagreñas madrugadoras que barren la calle con el 
escobón ven pasar a algunos cómicos recitando a Cen'aOtes 
a lomos de una bicicleta. 

51 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #284, 4-10/7/1993.



L os desfiles de Moros y Cristianos de Alcázar y las fiestas patronales de Villarta dejan 
claro en estas fechas los designios bajo los que está la comarca, campos de San Juan. El 
recuerdo de las batallas entre los diferentes pueblos de la zona y el recuerdo a San Juan 

Bautista llena de colorido estas dos localidades. 

FIESTAS EN ALCAZAR Y VILLARTA 

Moros y Cristianos y 
fiestas patronales en los 

campos de San Juan 
ucha gen
te es la 
que d is
cu t e en 
Alcázar 
d e San 
Juan la 
celebra

ción de desfiles de Moros y 
Cristianos, cada vez más es
pectaculares y con más parti
cipación popular, pero los res· 
ponsables de organizar, los 
miembros de la Junta Central 
de Moros y Cristianos, ya se 
han encarsado de /'uSlificar la 
recuperacIón de a historia. 
Explican que el origen de la 
fiesta de Moros y Cristianos 
se remonla a los siglos XV y 
XVI con las llamadas «Justas 
de Moros y Cristianos» en las 
que los dos bandos conten
dían por la loma de un casti
llo de madera. Una manera 
de recordar la convivencia en· 
tre tao; dos razas y la victoria 
de los cristianos que cada año 
se recuerda, ahora con la 
muerte del moro, una muerte 
simbólica que se realiza entre 
el estruendo de la espectacu
lar traca o mascletá. 

El presidente de la Junta 
Central de Comparsas de 
Moros y Cristianos, Jesús Vi
lIodre, insiste en la tradición 
de la fiesta, que ahora impli
ca a más de un centenar de 
personas en su organización y 
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que part icipan en los desfiles. 
Las bandas de música son un 
bastión importante en el luci· 
miento de las comparsas. Este 
año han venido algunas de 
ellas de Levante, de donde 
además han alquilado algunos 
de los trajes del desfile. Los 
participantes no se confonnan 
con un traje para todos los 
desfiles, además de que du
rante los tres días que dura la 
fiesta no se quitan los atuen
dos, de fiestas o de diario. En 
cada aniversario (cada año) 
modifican sus vestidos, cam
biándolos o mejorándolos. 

Los nombres de las como 

La vistosidad de los 
trajes en los destiles 
de Moros y 
Cristianos no tiene 
nada que envidiar a 
la de Levante. 

En Vil/arta se 
consumen casi 200 
litros de zurra. 

parsas (filas de ocho o diez 
miembros) definen el estilo 
de sus componentes, así «ar
queras, los almorávides, 
Huestes de Cádiz, la Fila Je· 
nízaros, como represemallles 
de los moros o los Caballeros 
de San Juan, fa fila de prin
cesas o la Escuadra de Zín
garas como represelllantes de 
los cristianos, retratan la di· 
versidad de vestuario en las 
fiestas». 

MIl HOGUERA PARA SAN JUAN 

En Villarta de San Juan 
este año la novedad ha sido, 
por fi n, jugar con el fuego 
como elemento esencial para 
celebrar San Juan. Los bai
les por la noche en un nucvo 
escenario, en la piscina mu
nicipal, y sobre todo la es
pectacularidad de las carre
ras de cintas a caballo. 

En este año, donde la par
ticipación se ha volcado fun· 
damentalmente por la mejor 
organización de la Herman
dad de San Juan Bautista, la 
peña la Tiramilla se ha luci
do con las tracas y el escán· 
dala que ha montado delan
te de la procesión. Unas fies
las patronales las de Villarta 
que compiten con las de la 
Virgen de la Paz, las paces, 
en las que se queman 2.000 
docenas de cohetes. _/$ do 
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cJtnto ClfICutnlA pfrsonas tr'bajln pan org,n/ur rI dlsfllf HI A/cWr. 
Só/o por UfIIS horas /os /1/0105 dislrutln dlw victorll en el castillo. Su derrota " 

sonadl, 'unque esl, .no, mis discreta, fI() N rolo ningún cristal. 
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A pesar de ser tierra 
árida, nuestra provincia 
cuenta con un número 
bastante importante de 

aficionados a la práctica 
submarina, un deporte 
apasionante que en La 

Mancha tan sólo se 
puede practicar en las 

maltratadas Lagunas de 
Ruidera. El 

submarinismo es una 
afición que da grandes 

satisfacciones a quienes 
lo practican. 

. Los P/ep8f8livos SIl inician cuando el barco SIl dirlg6 al punto de Inmersión. 

APRENDER A BUCEAR TAMBIEN ES POSIBLE 

Submarinistas 
de tierra adentro 

No se necesitan 
grandes 
cualidades físicas, 
pero sí un 
desembolso , . 
economlco 
considerable. 
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a Ma ncha es 
un a tierra sin 
complej os. La 
afirmación vie
ne a c uent o 
para ilustrar el 
excelente nivel 
conseguido por 

los jóvenes buceadores que ha 
dado nuestra tierra, en concre
to nuestra provincia, que se 
encu,en!ran agrupados en tres 
aSOCiaCIOnes en las que es po
sible aprender la práctica del 
submarini smo. Un deporte 
apasionante que, en contra de 
lo que la mayoría de la gente 
puede pensar, no repona ex
cesivos peligros. "El riesgo que 
existe está perfectamente con
trolado», asegura Pascual Du· 
rán, presidente de Clubasa, 
quien durante los dos últimos 
fines de semana del mes de ju-

nio ha organizado un cursillo 
de submarinismo para la ob
tención de Jos camets deponi
vos de primera y se~unda cla
se que se desarrollo en la lo
calidad levantina de Calpe. 

Dc las prácticas realizadas 
se deduce que los submarinis
tas de tierra adentro son tan 
competentes como los lobos 
de mar que a diario se sumer
gen en las aguas de las costas 
españolas, «aunque en detenni
nados momentos echamos de 
menos la presencia del mar y te
nemos que confonnamos con 
sumergimos en las Lagunas de 
Ruidera, que tienen una vida 
maravillosa», cuenta Pascual. 

A pesar de las limitaciones 
geográficas, el club submari
nista de Ciudad Real, al igual 
que los otros dos existentes en 
Puertollano y Tomelloso, rea-

Monitores y alumnos del 

lizan interesantes cursillos de 
iniciación e incursiones coste
ras que son posibles gracias al 
apoyo insti tucional ofrecido 
por la Junta de Comunidades 
dentro del programa Aventura 
Joven, que el pasado año sub
vencionó al club con 530.000 
pesetas para la realización de 
diferen tes actividades. El re
sultado del último curso cele
brado en Calpe ha sido la con
secución de 17 nuevas titu
laciones. 

~ TITULO OBLIGATORIO 

El título de submarinista es 
el requisito indispensable para 
que cualquier aficionado pue
da real iza r una inmersión 
acuática en cualquiera de sus 
modalidades. Entre ellas, Pas
cual Durán cree que la de 
orientación en el medio mari
no «es una de las que más fu
/Uro tienen en esta provincia. 
Sobre todo porque puede ser de 
mucha wilidad en los rastreos 
y rescates». 

Por lo demás, tan sólo se ne
cesita mucha afición y ganas 
de explorar las profundidades 
marinas para aprender la téc
nica del buceo, «para la que no 
se exigen grandes cualidades fí
sicos». El peligro dentro del 
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mar, dada la hostilidad del me
dio, está siempre bajo control 
para asegurar la perfecta ad
ministración del oxí~eno y la 
correcta descompresión al rea
lizar la emersión. <Para const
gll;r una aventura sin complica
ciones. siempre enseñamos a 
los novatos a no superar la cur
va de seguridad, que es el bare
mo que (ienen los buceadores 
pafO conocer el tiempo máximo 
que pueden pennanecer a de
terminada profundidad. Es de
cir -continúa Pascual-, a 
más profundidad, mellor tiem
po de permanencia.» Junto a 
esta regla, que es considerada 
por lodos los deportistas como 
la regl~ de oro del buceo, exis
ten otras igualmente impor
tantes, como las de bucear 
siempre ,a~ompañado y ~er 
unos ffilnJffiOS conOCimientos 
técnicos que pueden conse
gui rse en cualquier curso de 
fos que imparten las escuelas 
de buceo. 

Me NOTAN CARO 

Un cursillo de dos fines de 
semana sale por persona sobre 
unas 35.(0) pesetas, aparte de 
las 15.000 que subvenciona la 
Junta de Castilla-La Mancha. 
Este precio incluye las clases 

teóricas y prácticas, así como 
el alquiler de todo el equipo. 
Para los más iniciados en los 
que haya calado hondo el gu
sanillo de los deportes mari
nos, existe la posibilidad de 
conseguir un equipo completo 
de buena calidad por unas 
125.(0) pesetas. Para evitar 
sustos económicos excesivos 
existe la posibi lidad de ir ad
quiriendo el material p?co a 
poco. La máscara de sllicona, 
las aletas y el tubo de respira
ción de una calidad aceptable 
pueden salir por las 10.(0) pe
setas. En cualquier caso, lodas 
las personas que han aceptado 
realizar el desembolso econó
mico aseguran que merece la 
pena. Tampoco hace ralta ha
ber nacido en la costa, ¡>?r'l,ue 
gracias a la original imciatlva 
de José Torremocha, Manuel 
Martín, Angel Patón y Pas
cual Dumn es posible apren
der la práctica submarina a pe
sar de haber nacido en La 
Mancha. Los otros dos clubs 
existentes en nuestra provincia 
son el Calipso de Puertollano 
y el Lagunas de Ruidera de 
Tomelloso, con una gran acti
vidad propia. 

• ANGEL N. VELOUQUE 
rOTOS: F. J. GAlANES 
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Manuel Fernández 
Aguilar sigue siendo 

para lodos los 
aficionados al fúlbol 
ciudadrealeño aquel 

Manolo Chico que llegó 
hace más de un cuarto 

de siglo desde su 
Andalucía nalal para 

Iriunfar como fulbolisla 
en el C. D. Manchego; 

un C. D. Manchego que 
ahora le ha cesado como 
entrenador de su primer 

equipo cuando quedaban 
apenas diez días para 

que concluyera la 
lemporada. 

MANOLO CHICO, ENTRENADOR DE FUTBOL 

«No volveré al C. D. Manchego mientras 
tenga tan impresentable directiva» 

espués de ha
ber es tado 
acariciando 
el éxito du
rante toda la 
te mporad a, 
¿cómo le ha 
sentado a 

Manolo Chico que lo pongan 
de palitas en la calle sin es
perar a que finalizara la 
temporada y su contrato con 
el equipo mancheguista? 

- Normal, muy normal, 
porque yo me considero un 
profesional y después de die
cisiete años de trabajo en las 
tareas técnicas, esto lo consi
dero una auténtica chiqui lla
da propia de gente inmadu
ra al frente del C. D. Man
chego, porque una vez que se 
ha conseguido lo máxi mo 
que se podía conseguir, jugar 
el play-off de ascenso a la Se
gunda División B, no existe 
ningun a ex plicación para 
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que me cesen a falta de dos 
partidos. Lo de subir O no 
depende de muchos fac lores, 
puesto que de cuatro equi
pos que forman cada grupo, 
tres se quedan y sólo uno lo 
logra. Por ello, yo me mar
cho con la conciencia tran
quila, sabiendo que he cum
plido con mi trabajo, ya que 
el e D. Manchego durante 
el año y medio que lo hc di
rigido ha conseguido un éxi
to grande, con ascenso a Ter
cera División y clasificación 
para disputar el play-off de 
ascenso a la división supe
rior, haciendo espectáculo y 
llevando gente al polidepor
{ivo, algo que hacía años que 
no se conseguía . Por eso creo 
que he cumplido bien esa 
etapa, pequeña, porque sólo 
ha sido año y medio, pero 
satisfactoriamente. 

- Para usted puede haber 
sido muy satisfactoria, pero, 

pese a ello, la directiva le 
cesa de prisa y corriendo por 
entender que ha fracasado. 
¿Se siente fracasado? 

-La verdad es que no se 
ha fracasado porque no se 
haya subido de categoría; 
además, esa palabra de fra
caso yo la retiraría rotunda
mente de la conversación, ya 
que lo único que no se ha 
conseguido es po ne rle la 
guinda que fa ltaba a la tem
porada, pero eso no nos ha 
ocurrido a nosotros solos, 
sino a una cincuentena más 
de equ.ipos que han jugado el 
play-oJJ; sencillamen te por
que los equipos contra los 
que nos ha tocado enfrentar
nos eran mejores y tenían 
unos ,presupuestos mucho 
más altos. Una cosa es la liga 
y otra muy distinta el play
off, ya que para triunfar ah í 
la experiencia nos ha dicho, 
y yo soy un estudioso del fÚI-

bol, que se necesita entrar 
con unos presupuestos que 
tripliquen al menos el que se 
ha manejado en el e D. 
Manchego, o sea, de 80 a 100 
millones de pesetas, de otra 
forma es muy difícil subir de 
categoría. 

-No tantos millones, ya 
que hay equipos que con 
muy poquitos consiguen as
cender. Aparte de dinero tie
ne que haber algo más. 

- Claro que tiene que ha
ber algo más, la suerte, en
trar en el facto r suerte, algo 
que nosotros tampoco he
mos tenido. Y sabía que nos 
podía pasar esto, ya que el 
eq uipo cuenta con mucha 
gente joven de la que se pue
de esperar mucho y con la 
que se podría haber alcanza
do el ascenso si ese factor 
suerte hubi era estado de 
nuestra parte, y si así hubie
ra sido, ahora estaríamos ha-
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-------------------------------------------------------------, 
blando de lo bueno que soy 
por haber conseguido poner
le la guinda a tan excepcio
nal temporada. Pero no sólo 
hace falta más presupuesto y 
suerte, también hace fa lta 
que en el equipo haya una 
gran unión y que tenga una 
gran directiva, porque con la 
que hay no se puede contar; 
una directiva como la actual 
es impresentable, ya que des
pués de jugar con el Plasen
cia ya comenzó a amenazar 
con tomar medidas drásticas 
tras disputar el partido de 
A1mería y poner sanciones a 
diestro y siniestro, porque, 
según decían 
sus componen
les, ya no había 

temporada y por eso siempre 
hemos estado arriba, el que 
se tiene que ju~ar y el que la 
afición y esa misma directiva 
que ahora dice lo contrario 
han es tado apoya ndo y 
aplaudiendo. Es de no tener 
idea, ya que han estado cele
brando el sistema de Mano
lo Chico durante 38 partidos 
de liga y dos de play-off, y 
luego, porque se pierd~n dos, 
van y me ponen de pat ltas en 
la calle porque dicen que lo 
he cambiado. Eso demuestra 
que estos directivos que su
fre actualmente el C. D. 
Manchego no son serios, y el 

aspiraciones de 
ascenso, y cla
ro, los chavales 
s ali e r o n a l 
campo tOla l
mente agarro
tados y pasó lo 
que pasó. 

-Pero us
ted sabe muy 
bien que la di
rectiva justifi
có esa actitud 
porque acusa· 
ba a Manolo 
Chico de haen 
unos plantea
mi e ntos me
drosos y derro
tistas y de ser 
el responsable 
tot a l de lo s 
malos resulta
dos. 

Me deben 
1.200.000 pesetas, 
la nómina de mayo 
y la prima por 
clasificar al equipo 
para disputar los 
"play-off' de 

fútbol en gene
ral, y el C. D. 
Manchego en 
particular, con 
sus técnicos, 
jugadores y afi
cionados, sí lo 
es. El C. D. 
Manchego ne
cesita tener 
una direc tiva 
que sepa estar 
a las duras y a 
las maduras, y 
no la que la
mentablemen-

ascenso.11 

- Esos no 
enti enden de 
fútbol. Si no 
e nt e nder de 
fútbol ya es 

Los jugadores, 
aunque no sean 
profesionales, 
tienen que cobrar 
algo más de seis 
millones que la 
directiva pactó 
con ellos.11 

te tiene en es
tos momentos,. 
por eso yo no 
volveré mien
tras que conti
núen ellos. 

-De cua l
quier forma, 
usted cumplía 
s u co ntra to 
con la entidad 
el 30 dejunio y 
había anuncia
do que se mar
chaba, por ello 
la directiva ha 

malo, siendo di rectivo de un 
equipo,de fútbol ya es mucho 
peor. ¿Qué dicen de plantea
mientos? Los planteamien
tos han sido los mismos que 
he venido realizando duran
te la temporada, porque un 
entrenador no puede eam· 
biar alegremente un sistema 
en cada partido, eso no seria 
ser entrenador, eso sería ser 
un aficionado que un día co
loca a un defensa de delan
tero y otro al ponero de een
trocampista, y cosas así. Yo 
he uti lIzado el mismo siste
ma que tan buenos resulta
dos nos han dado durante la 

entendido que era mejor 
contar con un nuevo entre
nador que programara la 
próxima temporada. 

- Es cieno que yo les ha
bía anunciado hacía más de 
un mes que, acabara como 
acabara el play-off, lo más 
normal es que yo me mar
chara, y quizá ése fue un 
error mío, pero ciertamente 
les dije que me marchaba 
por entender que de momen
to había cumplido mi objeti
vo aqu í y tenía otras metas, 
como la de entrenar en Se
gunda División fuera de la 
provi ncia y por eso necesita-

ba estar libre. Puede que sí, 
que sea un error y que ellos 
vengativamente, en plan ven
ganza por querer hacerme 
daño, han dicho: ((Este se 
nos va por la puerta grande, 
la afición le quiere)), y han 
decidido darme el cese para 
que quedara en mal lugar 
como profesional. De todas 
formas, en este último tiem
po que he estado en el C. D. 
Manchego a mí me han ce
sado dos veces, ésta ahora y 
otra el año pasado, a fi nal de 
temporada, cuando la direc
tiva se negaba a pagarle la 
prima de ascenso a los juga
dores, aducien
do qu e e l 
Ayuntamiento 
no le daba el 

tancia, la de meter al equipo 
en la liguilla de ascenso, por
que era algo que se daba 
como muy bueno, y luego 
van y me cesan a fa lta de dos 
partldos por no haber ascen
dido, algo que no figuraba en 
el contrato como nllments 
clmwls para que éste se lle
vara a efecto. No tienen ni 
idea. 

-¿y piensa cobrar esa 
deuda por las buenas o, por 
el contrario, la ha tenido que 
denunciar a la federación? 

- Naturalmente que pien
so cobrarla, aunque el con
trato lo ha denunciado la 

misma di recti-

dinero que le 
había prometi
do, y yo salí en 
d efe nsa d e 
ellos y el presi
dente que ha
bía entonces, 
con la misma 
junta directiva 
que hay ahora, 
me echaron del 
club porque 
decían qu~ 
como esa Pri

E, cesarme así es 
una niñería de 
gente que no sabe 
de fútbol y que me 
ha querido hacer 
daño personal, 
moral y 
profesional.l1 

va, y por tanto 
lo pagará cuan
do q uiera o 
pueda, pero no 
a mí, a la fe
deración. 
-[1 caso de 

los jugadores 
es distinto al 
suyo, al no ser 
profes ionales. 
¿Cuál es su si
tuación? 

- Los juga
dores, cierta· 
mente, no son 
profesionales y 
legalmente no 
pueden hacer 
nada, pero eso 
no es correcto, 
ya q ue han 
cumplido, han 
tr a bajado y 
rea lmente tie
nen que cobrar 
lo que la direc
tiva p,actó en 
s u dla co n 

ma era de los 
jugadores y yo 
no te nía que 
percibir nada 
de ella y había 
aca bad o l a 
t e mporada , 
que me ten ía 
que marchar y 

Si no saber de 
fútbol ya es malo, 
peor lo es si el 
que no sabe 

me mar c hé , es directivo 
aunque al ve
nirse los jusa

de un equipo 
dores conmigo 
reconsideraron 

de fútbol. l1 
la postura y me quedé y se 
solventó el tema económico. 

- y hablando de dinero, 
¿cuánto le adeuda el C. D. 
Manchego a Manolo Chico? 

- La directiva del C. D. 
Man c hego me ad e ud a 
1.200.000 pesetas en total. 
Las 200.000 en concepto de 
mensualidad de mayo, que 
no me han abonado, y el mi· 
lIón por conseguir clasificar 
al equ.i~ para disputar los 
play-oJ! de ascenso, algo que 
te da una idea del talante de 
esta directiva, ya que me fir
man un contrato que especi
fica claramente esa circuns-

ellos, y por dos 
partidos que 

dicen no han cumplido no les 
puede sancionar para evitarse 
esos pagos,. además de estar
los amenazando con que si re· 
nuevan sin protestar les qui
tarán las multas, y en caso 
contrario, no. Eso no sería se
rio y los seis millones de pe
setas que les deben tienen que 
pagárselos porque son suyos y 
esos seilores que controlan al 
C. D. Manchego no son quié
nes para querérselas quitar. 
¡Qué pena, Señor, qué pena 
que el C. D. Manchego esté 
en manos de esa gente! 

• JULIO BARBERO 
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A unque salió de 
Ciudad Real cuando 

apenas tenía 17 años, 
cada vez se evidencia 

más su acendrado 
mancheguismo. Aunque 

en Torrelodones está 
considerado como una 

institución, su obra -su 
vida, casi - la ha donado 
a Ciudad Real. Aunque 

en la población 
madrileña tiene una calle 
y una sala de la Casa de 
la Cultura dedicadas, es 

en Ciudad Real en 
donde ha deseado 

inmortalizarse a través 
de su obra. I.ópu VlI/aseñor, con {, qUf poi el momento es su últlIN obr,. 

MIENTRAS ULTIMA LA COLOCACION DE SU COLECCION 
PERMANENTE EN CIUDAD REAL 

Manuel López Villaseñor, 
entre dos amores 

Aunque vive en 
Torre/adanes, ama 
profundamente a 
La Mancha. 
58 

ópez Villase
ñor había pen
sa d o desde 
hace años reu
nir la mayor 
pa rte de su 
obra para ex
ponerla en un 

musco permanente. Fraca
sado aq uel intento de ad
quirir un palacio en el que 
llevar a cabo su idea, la se
gunda oportunidad le vino 
de la mano de Lorenzo Se
las: «Vino a venne eOIl el 
cOl/cejal de Clllfllra y me 
propusieron adquirir la Casa 
de Hemán Pérez del Pulgar 
si yo accedía a instalar Wl 

museo para mi obra.» 
La propuesta le pareció a 

nuestro pintor inesperada y 

emocionante a la vez. Y 
aceptó con la condición de 
que se crease un museo 
vivo, destinado a concier· 
tos, exposiciones tempora
les, cursos de arte, confc· 
rencias, algo que ya se está 
haciendo. «.Era importante 
110 cOllvertir e! edificio en Ull 

mero almacén de cuadros.» 

~ EN OEPOSITO 

La obra de Villaseñor 
quedará en depósito hasta 
el día en que el pintor de
saparezca. Entonces pasará 
a ser p ropiedad del pueblo 
de Ciudad Real en virtud 
del convenio recientemente 
firmado entre Lorenzo Se
las y el artista, y que ha 

constituido la última firma 
importante y una de las más 
emotivas de qu ien hasta 
hace unos días era el pri· 
mer edi l de la capital. 

Un total de 86 obras de 
López Villa señor alberga 
en estos momentos el case· 
rón del paseo del Prado. 
«Al/{ está mi primer cuadro, 
pintado a los 17 mios, y 
otros de! obispo, del patio de 
Mazantilli, de la Atalaya. Hay 
muestra de casi todas las téc
nicas, óleo, acrilicos, mate· 
rias ettrapictóricas en las que 
)'0 fui pionero. Y ulla obra 
singular que hubiera necesita· 
do de un mOlllaje más dra
mático, 1/0 tan sencillo ... Me 
refiero al Il'án Denisovich, 
realizado en un momento en 
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que yo hacía filia pintura 
comprometida. También hay 
muchos dibujos, sobre todo 
preparatorios.» 

Pero no es un ámbito 
cerrado, añade López Villa
señor: «Quiero que el ayun
tamiento se comprometa a 
la adecuación de la parte 
trasera. No hay lITl lugar 
adecuado para los concier
tos y habrá que habililar al
guna sala.» Y es que el ar
tista sigue soñando con lo 
que la antigua casa de Her
nán Pérez del Pulgar tiene 
que ser algún día. 

«Yo no me puedo pennitir 
el lujo de hacer viajes el! bal
de. He venido a finnar el 
convenio C01/ el aywllamien
lO, pero también a colocar los 
cuadros.» Así se expresa 
quien define como de lotal 
independencia el rasgo más : 
caracteristico de su persona- ~ '---='" 
lidad: «Me he moruenido ale- EllCto th la iniugurKiOn dfl muuo contó con la ptlSlflCla de importRnltl personalidades. 

jado de influencias, gnlplÍS
cilios y camarillas. Y siempre 
he dicho lo que he tenido que 
decir, sin apoyatllrDS ni im
jXJSiciones. /O 

.. TODA UNA VIDA 

En la vida de López Vi
lIaseñor hay más de cin
cuenta años de pin tura de 
diferentes épocas, pero su 
obra puede contemplarse 
de conjun to, sin saltos, por
que como algu ien dijo, 
«cada época de López Villa
señor es la preparatoria de la 
siguiente». Y siempre apo
yado en «su realidad». 
Aunque sus cuadros dan 
imagen de credibilidad, de 
real idad inmediata, que ~ 
trasciende y deja entrever ~ '---__ _ 
una cierta melancolía, muy ~l YIllaSMiot qu/If, t¡uftl muS«) 5111 

lejos 'de la realidad fotográ- un lugar VJYO. 

fica tan en boga en estos 
momentos. 

Soltero - hast ahí ha lle
gado su independencia- , 
vive rodeado de encinas y 
retamas, cipreses, olivos y 
fresnos en un refugio que le 
construyó Fernando Higue
ras en granito rosa. Miles 
de ru iseñores, culebras y 
erizos le rodean en su cam
po. Un mayordomo le ayu
da. Y un recuerdo le en-

sombrece: el de su perra 
Jara, muerta hace un par de 
años, y que Rosa Martínez 
de la Hidalga ha inmortali
zado en prosa. 

Mientras hace rehabi lita
ción tres días a la semana y 
aprovecha para salir, hablar 
con la gente, comprobar 
cómo y cuánto le quieren 
en Torrelodones, Manuel 
López Villaseñor sueña con 

U ~I conwnlo fue 11 ÚItimI fiImI impottan1e tk I..omrzo 5fIas, 1 uno de los lCtos mis "",,,,. 
su tierra. La de La Mancha. 
La de Ciudad Real, que le 
vio nacer. La que algun día 
atrapará para siempre todo 
el gen io de un hombre que 

. habla en un lenguaje a ve
ces visceral, a veces tremen
do, pero siempre manche
go. 

• JOAQUIN MUNOZ 
CORONEL 

La 
independencia, su 
rasgo más 
. característico. 

59 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #284, 4-10/7/1993.



o Clausura 
del I Curso 
de Teatro 

Cincuenta alumnos han 
panicipado en el I Curso de 
Teatro que ha coordinado la 
asociación Amigos del Teatro 
de Ciudad Real, y que se 
clausuró la pasada semana. 
Las clases fueron impart idas 
por Fernando de Roj as y 
José Luis de los Ríos, y en la 
clausura estuvieron presentes 
el presidente de [a 
asociación, Domingo Ruilo y 
el vicepresidente de la 
Diputación, José María 
Arcos. Se representó el 
sainete .. Sangre gorda», de 
los hemlanos Ah'arez 
Quintero, y se leyó el poema 
«Amigo». 

El periodista José Pedroche es 
desde hace unos días el nuevo 
presidente de la Casa de 
Castilla·La Mancha en Madrid, en 
sustitución de Jesús 
López·Solórzano. Pedroche nació 
en MOla del Cumo, pertenece 
como socio activo a esta casa 
regional desde hace treinta anos y 
es el sexto presidente de la Casa, 
que a~utina a más de mil socios, 
aunque el colectivo de amigos y 
simpatizantes alcanza los 2.000. 
Pedroch~ el nuevo presidente, que 
es doctor en Ciencias de la 
Información y especializado en 
Periodismo Agrario, considera 
necesario potenciar las actividades 
que respondan a las exigencias e 
inquietudes de los 
eastellano-manehegos en Madrid. 

! 

o Imágenes de infantes 
Durante la segunda quincena de junio ha tcnido lugar en la 
Casa de Cultu ra de Villanue\'a de Jos Infantes una interesante 
exposición fo tográfica sobre la ciudad. Un ~rupo de profesores 
del lnstiwl0 Francisco de Quevedo ha realizado una visión 
personal, que rcivindiclI que en fOlOgrafía lo más importante 
no es la cámara, sino el saber mirar. Son María de los Llanos, 
Santiago, Hortensia, Augusto, Luis, AJfonso, J. Ma nuel y 
Azuctna. 

liO 

o «LanZa)) y «La Tribuna)), de fiesta 
La semana pasada fue pródiga en celebraciones en lo que a 
nuestros dos diarios ( .. Lanza» y .. La Tribuna» ) se refiere ... La 
Tribuna .. de Ciudad Real, oon poco más de tres años de cona 
pero intensa vida, reunió a lo más representativo de la 
sociedad ciudadrealcña. Hubo caldereta y migas, y otras 
exquisiteces manchegas. Tampoco fa ltaron en la discoteca Kuy 
la alegría, el buen humor, la música y los «cubatas». La fi esta 
se prolongó hasta bien entrada la madrugada y la ocasión fue 
úmca para el «contraste de pareceres .. entre políticos, 
empresarios, profesionales, para .. arreglar la política local .. y 
también para .. arreglar el país», como suele ocurrir en cstos 
casos. La fiesta del diario «Lanza» tuvo otro carácter. Se 
trataba de la conmemoración del cincuentenario de la 
fundación del periódico. No todos los días, ni tampoco todos 
los años, se cumplen cincuenta años. La historia de la 
provincia de Ciudad Real, y la del país, han desfi lado por sus 
páginas durante ci nco décadas. Y ahora se pueden consultar 
en el libro del ci ncuentenario, obra de obligada consulta que 
con tan fausto motivo se ha p ublicado. El acto, bastante 
formal. congregó a una nutrida representación de nuestra 
sociedad. La juerga nocturna se montaría luego por libre. 
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CA 

C 

7)¡ sabes que conduces bien porque el'Ss jOl/en, porque 

tienes I'Sflejos, la I/ista despejada y no I/acilas en las 

situaciones comprometidas. Cuando salgas de copas 

CDn tus amigosl Tecuenla que ellos 'Ponen su confianza 

en tí. No les vaciles. Si te toca conducir, no bebas 

alcohol. 

AS 
A 
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E l pasado día I levantó el telón el XVI Festival de Teatro Clásico de Almagro. Desde 
entonces y hasta el próximo día 25 quince compañías, nacionales y extranjeras, llegan para 

ofrecer importantes obras de la escena clásica. Doscientas veintitrés actores durante un 
mes, que dan un ambiente especial a esta incomparable ciudad manchega. 

EL FESTIVAL DE TEATRO, 
PASO A PASO 

Empieza la 
función 

I director del 
festival , Juan 
Pedro de Agui. 
lar, dio la noti
cia nada más 
co menzar la 
rueda de pren
sa que sirvió de 

presentación ofic ial al afi r
mar que «/os 25 días están 
prácticamente vendidos, cir
cunstancia inusual en los fes
tivales internacionales». La 
convocatoria teatral más im
portan te que tenemos en la 
región va levantando cada 
vez más expectación, de for
ma que para anos sucesivos 
los responsables están pen
sando cómo ampliar la capa
cidad de aforo, recuperando 
nuevos espacios para la esce
na. La estrecha relación y co
laboración mantenida entre 
las dis tintas instit uciones 
(Ayuntamiento, Diputación, 
Comunidad de Castilla-La 
Mancha y Ministerio de Cul
tura) hace posible que el 
Festival de Teatro Clásico 
vuelva a reuni r a actores y 
públ ico en torno a esta en
trañable localidad de tradi
ción teatral que acoge a las 

gen tes del teatro en el Corral 
de Comedias, el claustro del 
Convento de los Dominicos, 
en la iglesia de San BIas, en 
la Plaza Mayor y en el nuevo 
espacio del Hospi tal San 
Juan. convertido en lugar de 
representación de la Compa
ñía Nacional de Teatro Glá
sico. 

MIl ESTA VIVO 

El di rector de la Compa
ñía Nacional de Teatro Clá
sico , Adolro Marsill ac h, 
hizo durante la presen ta
ción del festiva l un panegí
rico en defensa del teatro. 
-No nos agriemos, porque el 
teatro está vivo. Que nadie se 
preocupe, porque no se va a 
morir.» A pesar de todos los 
graves problemas que ame
nazan el mundo del teatro, 
en Almagro goza de buena 
salud. El último síntoma ha 
sido la recuperación del es
pacio escéOlco del Hospita l 
de San Juan , que en el futu
ro se convertirá en sede del 
festiva l, con la creac ión de 
nuevas oficinas junto a las 
cuales se habi litará un tea-

tIa levan tado sobre los res
tos de una vieja bodega. Su 
inauguración este año es, 
aparte, claro está, de todas 
las represemaciones y acti
vidades, la gran novedad del 
festival , porque por fin se 
habil ita un espacio digno, 
abandonando la improvisa
ción de escenas provisiona
les. 

Las fluidas relaciones en
tre todas las instituciones 
que componen el pat ronato 
del festival han cristalizado 
en este nuevo espacio que 
en el futuro será la eviden
cia material de que el festi
val está vivo cada uno de los 
días del año. No sólo duran
te el mes en el que el tea tro 
ocupa cada rincón de la pe
queña ciudad encajera. ~EI 
objetivo es que se consolide 
como patrimonio público», 
aseguró Jua n Pedro de 
Aguilar. 

•• ACTMOADES 

Desde el pasado día I 
hasta el próximo 25 de julio 
se representarán obras de 
Shakespeare, Calderón de 

Los responSlbles de ¡, o¡g,n1zacJón u ffl/ci/afo¡ 
""' ... 

Muchn CIr" conocld,s I 

Ad()Ifo MB1$U1Ich h1zo un panegfr/co fn dtffrw 
dll te,tm. 
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Calendario de 
la XVI Edición 
CORRAL DE COMEDlAS 
EL ALCALDE DE 
ZAlAMEA; del 2 al 5 de 
julio. ~mpañía de 
FranCISCO Port. 
EL AVARO; dei S al ll de 
julio. Compai'iía de Juan 
Antonio Quinlana. 
LOS MELINDRES DE 
BELlSA; del 13 al 18. 
Producciones Micomicón. 
EL PATIO DE 
MONIPODIO; del 21 al 
25. Compañía del Corral de 
Almagro. 
HOSPITAL DE SAN JUAN 
LA GRAN SULTANA; del 
2 al 11 (descanso el 7). 
Compañía Nacional de 
Teatro Clásico. 
FUENTEOVFJUNA; del 
15 al 25 (descanso el día 
21). Compañía Nacional de 
Teatro Clásico. 
TEATRO MUNICIPAL 
AMAR DESPUES DE LA 
MUERTE; del 2 al 7. 
Compañía Teatro Corsario. 
SUEÑO DE UNA 
NOCHE DE VERANO; 
del 9 al 12. Ur Teatro 
Antzerkia. 
LA PLAZA; del 16 al 18. 
Teatro de La Ribera. 
IL GIUCATO RE; días 20 y 
21. Teatro Novo di 
Venecia. 
EL REY LEAR; días 23 al 
25. Kabooedle Productions. 
CLAUSTRO DE LOS 
DOMINICOS 
OTELO; del 3 al 5. 
Compañía Espacio Abieno. 
MAESE PEDRO Y EL 
CAPOMICO ... ; del 10 al 
14. Pequeña Compañía de 
Actores. 
LA VIDA ES SUEÑO; del 
[6 al 19. Zampano Teatro. 
EL GRAN TEATRO DEL 
MUNDO; del 23 al 25. 
Teatro Corsario. 
M USEO DEL TEATRO 
EXPOSICION: LA 
MUSICA y EL TEATRO 
EN EL SIG LO XIX (del I 
de julio al 30 de 
septiembre). 
HOSPEDERIA 
XVI JORNADAS DE 
TEATRO CLASICO: 
.. LOS IMPERIOS 
ORI ENTALES EN EL 
TEATRO DEL SIGLO DE 
ORO ... (deiS al 7 de julio). 
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la Bar~a, Moliere, Cervan
tes, Lope de Vega y Goldo
ni, que alternarán en los es
pacios habilitados en Alma
gro con otro tipo de activi
dades, siempre relacionadas 
con el teatro, como son las 
representaciones de títeres, 
muñecos autómatas, cabal
gatas y una curiosa y cuida
da exposición en el Museo 
del Teatro que recoge valio
sos documentos sobre la 

música en el teatro del si
gloXIX. 

Doscientos veintitrés ac
tores repartidos en las quin
ce compañías nacionales y 
extranjeras llegarán a Alma
gro para ofrecer un repe rto
rio dramático en el que la fi
gura de Goldoni adquiere 
especial relevancia ante la 
celebrac ión de la muerte del 
autor italiano. Actores y ac
trices, vete ranos de vari as 

ediciones del fes tiva l, com
partirán escena con otros 
nuevos. Entre los que levan
tó más expectación se en
contraba Silvia Marsó, que 
viene a Almagro por vez pri
mera con la Compañía Na
ciona l de Teat ro Clásico 
para representar la obra «La 
Gran Su ltana», de Cervan
tes. La act riz catalana esta
ba entusiasmada de encon
trarse en Almagro, donde, 

aseguró, tendrá además la 
oport unidad de contemplar 
otras obras. Entre sus favo
ritas, destacó «La vida es 
sueño», de Calderón de la 
Barca, que se pondrá en es
cena en e l Claustro de los 
Dominicos los próximos 
días 16 al 19 de ju lio. Junto 
a las obras clásicas repre
se ntadas por compañías de 
teatro nacionales, hay que 
destacar la participación de 

dos extranjeras como son 
Teatro Novo di Venecia y 
Kaboodle Productions, que 
representllrán «11 Giucato
re)}, de Carla Goldoni, y «El 
Rey Lear», de Shakespeare, 
respectivamente. 

... OCIO NOCTURNO 

Pero otro de los grandes 
alic ien tes del festival que 
conviene no perder de vista 

es el especial ambiente que 
adquiere la ciudad cada no
che hasta altas horas de la 
madrugada. En Almagro, el 
visitant e puede encont rar 
durante el mes de julio una 
amplia y variada oferta de 
bares y pubs repletos de 
gente con música de moda a 
vo lúmenes considerab les. 
Terminada la func ión, los 
actores salen a la calle para 
disfrutar del fresco verano 

nocturno en La Mancha. El 
tejido fina l que se obtiene es 
una interesante mezcla de 
público y actores con el co
mún objetivo de tomar una 
copa y evadirse de la tensión 
que imponen las diarias re
presentaciones. En las terra
zas de la hennosa Plaza Ma
yor se pueden degustar tapas 
típicas a precios muy razona
bles, dejando la copa larga 
para más avanzada la noche, 

una vez que hayamos Uena
do el estómago. Durante el 
mes que dura el Festival de 
Teatro, la ciudad entera ad
quiere un ambiente especial 
que no vuelve a repetirse 
hasta la siguiente edición. 
Merece la pena visitar la 
«marcha» de esta ciudad al 
menos una noche, aunque no 
se haya conseguido una en
trada para cualquiera de las 
representaciones teatrales. 

\ 
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Después de 16 años, el 
Festival de Teatro Clásico 
de Almagro ha situado esta 
cita cultural como una de las 
más importantes del calen
dario veraniego. Sobre su 
historia más reciente, el di
recto r, Jua n Pedro de Agui
lar, recuerda las dificu lta
des que tuvieron que atrave
sar el pasado año. «El año 
pasado fue un festival de es
fuerzo, voluntad y triunfo fi-

nal; este O1io, saneadas las 
bases y aireadas las tie" as, 
nos atrevemos a pronosticar 
un festival brillante. Quiero 
que este año sea principal
mente divertido, que la gente 
de Almagro y los que vengan 
de fuera parlicipen de verdad 
asistiendo a las nllmerosas y 
variadas obras clásicas, ex
posiciones y conciertos; que 
admiren los diferentes espa
cios escénicos y se solacen 

Doscientos 
veintitrés actores 
repartidos en quince 
compañías llegarían 
a Almagro. 

Durante el mes que 
dura el Festival de 
Teatro, la ciudad 
entera adquiere un 
ambiente especial. 

COII los espectáculos de calle, 
tallfo populares como sofis
ticados.» 

Los perfeccionistas e in
vestigadores también tienen 
mot ivos para ir hasta Alma
gro, porque pa ralelamente 
se va n a celebrar unas jo rn a
da s. int e lectua les naci das 
con el objetivo de servir de 
punto de encuent ro entre la 
ge nte del teatro y la gente 
de la Unive rsidad. «El 0110 

pasado, la Universidad de 
Castilla-La Mancha fue Ila· 
moda a colaborar con esta 
labor -explica su directo r, 
Feli pe Ped raza-. Como a 
lo largo del tiempo /0 verdad 
es que las jornadas adquirie
ron un ambienre en exceso 
ce" ado, todos los miembros 
del patronato decidimos dar
le UII giro para hacerlas más 
participativas.» El tema de 
esta edición, «Los imperios 

orientales en el tea tro del 
Siglo de Oro», prete nde in 
dagar en la infl uencia de 
China y Japón en el teatro 
clásico, aunque la dificultad 
para encontrar expertos ha 
motivado cen tra r más la in
fluencia eje rcida por el Cer
cano Oriente en e l tea tro 
del siglo XVI. 

Finalmente , el director 
de l museo del teatro clásico 
de Almagro, Andrés Peláez, 

ha montado una curiosa y 
pormenorizada exposición 
sobre la música y el teatro 
en el siglo XIX. una autén
tica joya para los amantes 
del teatro lírico en España. 
Po drá vis itarse hasta e l 
próx imo 30 de septiembre Y. 
como ironiza su propio di
rector. es incluso gratis. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
FOTOS: JOSE LUIS 
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ARIES 
En cierto lugar que frecuentas 
últimamente cones serio peligro 

L ___ -' de complicarle la vida más de [o 
que soportan tu mente y tu cuerpo serrano. 
Comprendemos que te gusten las sensaciones 
fuertes y que en concreto la de riesgo tiene un 
mortiUo especial, pero más te vale medir bien 
tus fuerzas, la discrección 'J valía de las «amis
tades peligrosas» y la ingenuidad o aguante de 
terceras personas en esos .,negocios" lúdico
sentimentales en los que nunca jamás Jos fina
les son como los principios. Y ya que eso nun
ca se tiene en cuenta en el momento inicial, dé
jate llevar por la aventura. 

TAURO 
Vuélcate en el dinero; no mires 
nada más que el interes material 
en cada acción que emprendas y 

olvídate durante dos o tres meses de todo 10 de
más. Cualquier empresa que inicies en el terre
no laboral, social, familiar o afectivo en este 
momento puede llevarte a la ruina. Pero en 
cambio todo lo que muevas por acumular for
tuna puede irte a las mil maravillas si explotas 
esa parcelilla fría y maquiavélica de tu corazón 
de annadiUo. De salud vas bien, pero te va a re
sultar difícil congeniar lo mucho que disfrutas 
comiendo y bebiendo de capricho por mante
ner la silueta apolínea con la que te gustaría 
asomarte al espejo. 

GEMINIS 
Por primera vez tenemos que 
hacer mutis en tu horóscopo. 
Tus estrellas tiemblan ante la in-

certidumbre de tu futuro inmediato. Tranquilí
zate y deja de pensar en tonterías yandar por el 
filo de la guadaña. Que tu suerte decide tu suer
te. En este momento eres una hoja a merced 
del viento. 

CANCER 
Alguien que se cree enamorado 
de ti puede atosigarte tanto esta 
semana persiguiéndote por to

das partes e intentando llamarte la atención, 
que más te vale adoptar la táctica del erizo o la 
del hombre invisible. Claro que, a poco que sa
tisfaga tu vista, oído o tacto, un poquillo de 
«contacto» no te iba a amarillerar el cogote. 
Piensa para decidirte mejor, qué tanto por cien
to dc minutos de tu vida son realmente buenos 
y te penniten IIOlar alto en materia de sueños, 
mimos u orgasmillos de esos que le dan a la 
vida su salero y cuánto minutos de existencia se 
te convierten en horas de aburrimiento o deso
lación. 

LEO 
Si no estás seguro/a de lo que 
quieres, ponte a prueba y recu-
pera la risa de conejo de la suer

te con la que te recuerdan tus amigos de la in
fancia. Tienes más nervios de los que áees, me
nos problemas de los que te temes y más posi
bi lidades de las que manejas en tus proyectos 
de sartina enlatada. ¿De qué te quejas, prejas? 
Echale al ruedo y a vivir que son dos días, y 
cada uno tiene una noche en la que tu espíritu 
de luciérnaga podría encenderse más a menu
do con una buena compañía. (Si estás leyendo 
este horóscopo delante de tu pareja, remata con 
un «mejorando lo presente».) 

VIRGO 
Estás pasando momentos cru
ciales e intensos para bien o para 
mal. en los que lo más fáci l a 

SImple vista es «tirar por la calle de enmedio». 
En realidad, tanto tú como otra persona por la 
que has bebido los vientos, estáis a merced dI;; 
aquellos mismos que os bebísteis, con la borra
chera de los mortales que llegaron a probar la 
ambrosía (licor de los dioses) y el medio de lea
ro en su pasión de acercarse al sol, aun sabien
do que podría ser su ruina. Estáis destinados a 
salvaros o a desruiros juntos. En este momento 
hay más de riesgo de lo segunddo que esperan
za por la primero. 

LIBRA 
Quien coge la ánguila por la ra
bada, ni coge anguila ni coge 

L----c" nada. O atrapas al toro por los 
cuernos o lo toreas o te apartas; pero no pre
tendas ser a la vez torero, toro, picador y algua
cilillo. Recuerda que siempre tendrás que que
dar mal con alguien cuando defiendas tus cri
terios. No hace falta quc te lleves por fobias pero 
sonales, pero vete a lo tuyo, que tus «enemigos 
fntimos» del trabajo se la pueden pegar fuerte 
solos, no necesitan III ayuda. En cuanto a la fa
milia, ¿qué tal si la cuidas y contemplas cinco 
minutillos de vez en cuando? 

ESCORPIO 
Dice la Biblia que «por sus he· 
chos los conoceréis» y el refra
nero que «obras son amores y no 

buenas razones», pero de ti [}(I se están viendo 
nada más que deseos, promesas, consideracio
nes piadosas y palabras, muchii iiiiiiiiiiisimas pa
labras. Va siendo hora de que cierres los ojos, 
aprietes los puños, pongas cara de velocidad y 
te tires a por todas en labores y en amores, que 
tu jefe y tu pareja necesitan más came en el asa
dor y fuego en la brasa, ¡so gamba!, que vales 
más de lo que piensas y esti~ desperdiciendo tu 
talento. 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Esa dieta te está matando, cria· 
tura, aunque más te vale contro

':::;::::-:"'¿ lar las líneas quc perfilan tu 
sombra en las paredes si n oquieres derivar en 
otra de tus depresiones intenninables. Anrmate 
y fortalece ese espíritu combativo que otrora te 
distinguiera en círculos laborales y rectángulos 
familiares. Y acuérdate también de alimcntar 
cse "cariñejo» de toda la vida que te acompaña 
tanto en los buenos como en los malos ratos y 
jamás hasta el momento te ha dejado en la esta
cada. 

CAPRICORNIO 
Ni hay virtud más onerosa que 
la elegancia generosa. Vele a 

'cc::c::-:cc:-:-' por todas con los tuyos, ya sean 
empleados, amigos o parientes. Sabemos lo que 
estás sufriendo por dolores sin remcdio, pero la 
vida se cuenta por los minutos buenos, y alÍn te 
quedan muchos minutos para mirar hacia la 
eternidad a través de la esperanza o de unos 
ojos queridos. Por lo demás, tus sueños y deli
rios de grandeza que antes considerabas inal
canzables, están tan a tiro de piedra, que casi 
te dan miedo. peWTI!, tranqui, que al final darás 
la talla (pero no te pases de peso en la báscula, 
si no quieres pegarte con los dinosaurios del 
peso más pesado). 

ACUARIO 
Estas en todas partes, pero a la 
vez en ninguna. Da la sensación 

L ___ -1 de que ocupas un cuerpo que no 
te corresponde, un esta tus con el que ni siquie
ra soñabas, o una vida conseguida mediante un 
pacto con cierto ser diabólico del que ni siquie
ra puedes acordarte. Lo malo es que, como en 
la película «El corazón del ángel», tienes que 
saldar tllS deudas en los plazos y modos opor
tunos. Intenta por todos los medios recuperar 
la memoria o hacerte amigo de la mirada de la 
lechuza que espía tus sueños por las noches. si 
quieres disfrutar del paraíso en esta vida, sin 
que ninguna manzana, ángel maricuelo o recha
zo dívino te puedan amargar la existencia. 

PISCIS 
Si en el fondo lo único que quie
res es que te quieran, ¿a santo 

'-:--C;c---;--' de qué tienes que jalearte con 
cabrefllos desmedidos y amargarle la vida a todo 
el ser que te toca de cerca, sin dar a cambio 
nada más que tu presencia impertérrea de ali
moche frío, boquiabierto malpensado? Quien 
siembra vientos recoge tempestades, y tú estás 
jugando demasiado con tu suerte y el cariño de 
los incondicionales, sin reparar en que son tus 
incondicionales precisamente porque tlÍ fuiste 
con ellos en su día totalmente diferente de lo 
que eres en este momento. En cuanto a salud, 
salvo una diarrea tontolhiga y un aplatanamien· 
to generalizado, todo sobre ruedas. 
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Tráiganos su VIEJA HIPOTECA y le daremos: 

El dinero para cancelarl a, más una CANTIDAD EN EFECTIVO. 

La suma de am bas cantidades, pod rá llegar hasta e180% del 

va lo r de tasación de su vivienda habitua l. 

75* 
O 

O 
T.A.E. 

INTERES FIJO HASTA 12 AÑOS 

Banco 
Santander 

... Sin incluir comisiones. Interés nominal: 10.25%. Comisión de Apertura J% 
(Mínimo 75.000 ptas.) G.E. I.: 20.000 ptas. 
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INSTINTO DE 
PROTECCION 

I 

SANTA LUCIA 
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VALDEPEÑAS 
ACDGERALA 
EXPOSICION " LOS 
ESTRENOS 
TEATRALES DE 
FEDERICO GARCIA 
LORCA .. 

El próximo día 9 de julio será 
inaugurJda en la Sala de Dibujos 
del Museo de la Fundación Grego
Tio Prieto. de Valdepeñas. la expo
sición Los tXIfl'IIOS I f UlrQ/I'$ de Fl
deriw Gurrín Lorca (1920-1945). 
La exposición. organizada por Fun
dación la Caiu. la Fundación 
Gregorio Prieto y la Fundación 
García Lorca. reúne manuscritos 
originali:s. dccomdos. fillurines. fo
lografias de representaCIones. pro
gramas de m:lOo. carldl's anuncia
dores}' articulos de prensa que 
conslilUwn un documento hislOri
co de I,,'¡nconografia d<" su obra. 

L os .'Slft'UOS (/;'Olrules l/¡: FrJfTico 
Gordo Lorco. que es [ambien un 
homenaje colectivo a lodos los co
laboradores del aUlOr y a las bri
llantes aportaciones culluralcs de 
su época. Irala sobre las siguientes 
piezas teatraks: E/maleficio de la 
moriposo, Marialla l'illl'da. La :a
potero prtNligiosa. Bodas de satrgfl'. 
Atllor dI' ¡fOIl Perlimplín COII Btlisa 
I'n Sil janlin. Tt-alro dt títeres. Ytf' 
tila. Dolia Rosita la soliera o ti 1m· 
guaje de 1m flores y LII rasu tlt 8er· 
narda Alba. 

La e\'olución de Garda Lorca 
como dramawrgo fue progresiva: 
el 11 de marzo de 1920 emenaba 
su primera ohra de tealro: El ma
leficio dt' la muriposa, que a peSar 
del escenario elegido. la maestría 
de sus intérpretes y la creatividad 
de los decorados y figurines. fue un 
rOlundo fracaso. Ni la respuesta del 
publico ni la fria acogida de la crí
tica prcsJgiaban el nacimiento de 
un gran autor teatra l. Huboque es
po!rar aun quince años para que Fe· 
derico Garda Lorca fuera aclama· 
do mayoritariamente por el públi· 
co y la critica. 

Las obms teatrales de García 
Lorca son una síntesis de tradición 
y vanguardia dentro de la historia 
del teatro español. El au tor no se 
eontent6 únicunlente con proyec· 
tar su impronta artística en algunos 
géneros más cul tivados de la épo
ca. sino que su~ deseos de renova
ción se concretaron también en la 
creación de grupos indepo!ndien
tes; Teatro Cachiporra Andaluz 
(I92J). La B¡¡mca (19J1)v el Club 
Teatral de Cultura. más linde de· 
nominado Club Teatr:.1 AnfhlOra 
( 1"'31). Si hubiera que resumir breo 
\emente \u rdación con eslO~ gru· 
po, \anguardl\ta\ podriamos decir 
que fu e de con~tante bú'queda de 
nue\(}>. Cauce~ c.~pre\i\·o~. 

En rcl~clón con la~ obras H,:aITa· 
les ~obre la_ quc lratu esta exposi
ción de\tacurcmos: El tltoll'fiClo tlt 
la munposa. que fue la primera 
ohra Icalntl de Garría Lores IIcva
da a c~cna. La comedia. en tres 
cuadrQj.. ('n \<crso. se estrenó el 22 
d(' marw di.' 1920 en cltcalTo Es-

lava de Madrid. por la Compañía 
Cómico- Dramática Gregorio Mar
tinez Sierra. Muriatrll I'itreda es un 
romance popular en tres estampas. 
estrenado el 24 de junio de 1921 en 
el teatro Goya. de Barcelona, por 
la Compañía de Margarita Xirgu: 
Sa l~ador Dali fue el responsable de 
la presentación escénica. Lo :apa· 
tl'rll prodigiosa. farsa violenta en un 
prólogo y dos actos. se estrenó en 
el teatro Español dc 1\hdrid, c124 
de diciembre de 1930 por la Como 
pañía de Margarita Xirgu como 
función del grupo vanguardista Ca· 
racol. dirigido por CipriaDo Rh'as 
Cherir. Los decorados y figu rines 
fueron realizados por Sah'ador 
Bartuloui. 

La obra Bodas dt salrgrt' es una 
Iragedia en tres actos y siete cua
dros. e~t re nada el 8 de marzo de 
1933 en el teatro Beatriz de Ma· 
drid . por la Compaiir'a de Josefina 
Díaz de Artigas y Manuel Collirdo. 
dirigida art ísticamente por Eduar· 
do MarquiDa. Los decorados fue
ron diseñados por Sant iMgo Oota
ñón y Manuel t'ontanals. Por últ i
mo. Amor dI' don Perlimplill COII 
Brlisa I'tI Sil jardill. es una aleluya 
erótica en cuatro cuadros (versión 
cámara). se estrenó el 5 de abril de 
1933 en el teatro Español de Ma
drid. como primera funció n de l 
Club Teatral de Cultura reabutiza
do Club Teatral Anfistora. La con
cepción plástica fue creación de 
Santiago Ontañón. 

En los archivos quedaron varias 
obras teat rales incomple tas de 

Garda Lorca, como Lolula Come· 
dialUO, de la que se conserva sólo 
un libreto y un guión; Los SUfriOS 
dt mi primo Aurtlia. con un único 
acto y un ar~ume nto, y todo un 
conjunto de pIezas juveniles eseri
tas en torno a los años veinte, algu
nas sin título siquie ra. Una larga 
relación de obras nunca represen· 
tadas y escasamente conocidas por 
e l gran público. 

CONCEJALIA DE 
JUVENTUD DEL 
AYUNTAMIENTO DE 
PUERTOLLANO. 
ESCUELA DE VERANO 

Progl'l1lma dr dinamiución soci~ 
cultural. 

Fecbas: mcsc,~ de julio y agosto. 
Lugar: barriadas de Puenol1aoo: 

El Villar. El Carmen, El Pi llO, Ca
ñnmares. Libertad. 630, Poblado, 
Centro. 

Descripción del programa: La cs· 
cueb de ve T3 1lO es una propuesta 
educativa que pretende promover la 
cul turJ pankipativa y potenciar la 
creatividad de niños y jóvenes. Este 
año la escuela de verano ampliará su 
ámbi to de acción a todas las barria
das periféricas. 

Esta inicia t iv~ surge de la expe' 
riencia del afio an terior. cuyos resul
tados fueron altamente posi tivos. 

En [a escuela de verano [os jóve
nes de todas las barriadas de Puer
tollano tendrlÍn opciones culturales 
con las que ocupar act ivamente su 
tiempo libre durante el período es
tival. la escuela de \'CrJllO forma 
parte de un programa de dinamiza
ción sociocultural de oorriadas. p?r 
lo que cuenta con la colaboraCIón 
deI INJUVE. 

Metodología: La escuela de vera· 
no se desarrollarn a partir del dise· 
ño d(' talleres que tendrnn lugar en 
los centros sociales de las sigUIentes 

barriadas: El Vi llar. El Carmen. El 
Pino, Cañamares. Libertad. 630, Po
blado. Centro. 

Los ta lleres están dir~idos a ni
ños y jóvenes entre 7 y 2S años. La 
capacidad de cada curso sera de un 
máximo de 2S pa rt icipante~ .. Las.cla· 
ses serán ludlcas y parllelpallvas. 
Los horarios sernn de mañana, de 
lunes a viernes. Los profesores serán 
jóvenes expertos/as ('n animación 
sociocultural y en la materia a im
partir. 

Los talleres programados son: 
- Taller de jurgos y crta/il'j¡Jad: 

En las barriadas de El Villar. El 
Pino. El Carmen. Cañamares y li
bertad. 

- Talltrdt pintura ¡dibujo: En el 
Poblado. 

- Taller de tealro: En las 630. 
- Taller dt infomrálico: En el 

Centro. 
- Taller de radio JOI'!'II: En el 

Centro. 
Fechas y horarios: Los talleres 

que se realiza rnn eo las barriadas de 
El Villar, El Carmen, El Pino. Ca· 
ñamares y Libertad. entran dentro 
de un programa de dinamización so
ciocultural. Para ello las monitoras 
rt:Sponsables de poner en marcha di
cho programa. que ya han estado 
realizando otros programas de ani
mación sociocuhura~ comenzaron 
el pasado 15 de junio, con el objeti. 
vo de entrar en eonlacto con los ni
ños 'f p.·enes de estas oorriadas yor
ganlZ3r los talleres en los centros so
ciales asignados. Por tanto. el hora
rio del Taller de Juegos y Creativi
dad queda de la sigUIente manera: 

- A part ir del 15 deJ'un io: orga
nización de los talleres urante cua
tro horas al día. 

- A part ir del 5 de julio comien· 
zan las clases en los talleres: Caña· 
marrs y Libtnad: Lunes, miércoles y 
vie rnes de 10 a 14 horns. El PillO)' 
El Cannen: Lunes. miércoles y vier
nes de lO a 14 horas. El Villar. Mar
tes y jueves de 10 a 14 horas. 

- A part ir del 5 de julio también 
darán comienzo los si$uientes talle
res: Centro: Informática: Martes y 
jueves de 10 a 12 horas (infant il), y 
lunes r miércoles de 10 a 12 horas 
Qu\·eml). Radio: Martes y jueves de 
10 a 12 horas (infanti l), y lunes y 
miércoles de 10 a 12 horas Quvenil). 

Poblado: Taller de Pintura y Di· 
bujo: Lunes. miücoles y viernes de 
10 a 12 horas.. 630: Taller de Teatro: 
Lunes. miércoles y viernes de 10 a 
12 horas. 

Las clases fi nalizar;'in el 28 de 
agoslo. 

ObjetÍ\'os: 
a) Potenciar una cultura partici

patrva, en la que los ,ÍÓ\'Cnes 'f niños 
sean los au ténticos protagonistas de 
un verano culturnl y lúdico. 

b) Fomentar la part icipación de 
niños y jóvenes en programas de ca
rácter ludico y cultural. 

c) Mejorar la formación de los 
niños y jóvenes. 

d) Increme nt ar la capacidad 
creativa. comunicativa y ludica de 
niños y jóvenes. 

e) Ocupar activamente elti.e!"po 
de ocio de niños y jóvenes. faedltán
doles ct acceso a la cultura y poten· 
ciando el desarrollo de h;'ibitos de 
vida saludables. 
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arcial Barrera y 
Rafael Toledo, 
dos jóvenes val
depeñeros muy 
apegados a las 
raíces y costum

bres manchegas, han decidi
do embarcarse en esta aven
tura tu rística. El Ayunta
miento de Valdepeñas sacó 
a concurso la explotación 
del molino para la venta y 
expos ición de productos 
manchegos con el fin de 
darle una utilidad y a ambos 
les pareció interesante la 
idea. El Ayun tamiento, sin 
embargo, tuvo que rechazar 
otras proposiciones para 
este molino, como la insta
lación de un bar que segu
ramente hubiera tenido un 
gran éx ito , teni endo en 
cuenta la ubicación. 

Las personas ~ue decidan 
visitar este molino no sa l
drán defraudadas . En la 
planta baja se pod rán degus
tar los mejores vinos de la 
Denominació n de Origen 
Valdepeñas y, por supuesto, 
adqu~rirlos. Pero también se 
podran comprar ot ros pro
ductos manchegos como 
miel, queso, berenjena, ade
más de objetos de cerá mica 
realizados por artesanos de 
nuestra provincia. Aunque 
esto es tan sólo el principio, 

7 

• 

. 

El molino de Gregorio Prieto, en Valdepeñas, ha vuelto a 
abrirse al público para la venta y exposición de productos 

manchegos. Los visitantes de la Ciudad del Vmo deben 
incluir la visita a este molino en su recorrido turístico por 

Valdepeñas . 

, , 

glo, así como fo tografías y 
carteles anunciadores de ac
tos celebrados en los pri me
ros años de este siglo. 

El molino, co nstruido 
por e l Ayuntamie nto de 
Valdepeñas e n 1952 para 
albergar la obra de Grego
rio Prieto, llevaba cerrado 
desde que se inaugurara la 
Fundación Gregario Pri e
to, a donde se trasladaron 
los cuadros de l pintor val
depeñero y desde entonces 
no se le había buscado nin
guna utilidad. 

EN VALDEPENAS 

El «molino más grande del 
mundo», segú n se decía en 
la publicidad que hace bas
tantes años se hacía de él en 
los folletos turíst icos, tam
bién hará las funciones de 
oficina de turi smo. Sus dos 
a rrendatarios colaborarán 
dando in formación sobre 
los pueblos de la zona y so
bre los hoteles y restauran
tes de la ciudad. Por el mo
mento entregarán fo lletos 
editados por Manserja con 
información de los pueblos 
que componen la Manco
munidad. 

Molino de 
Gregorio Prieto 

puesto que Marcial Barrera 
y Rafael Toledo tienen mu
chos proyectos para llevar a 
cabo. 

Entre ellos la organiza
ción de exposiciones en la 
primera planta del molino. 
En ella podrán mostrar sus 

trabajos los jóvenes creado
res de la comarca y todos 
aq uellos que consideren in
teresan te la propuesta. En 
la segunda planta se está 
montando un pequeño mu
seo de objetos típICOS valde
peñeros a prinCipios de si-

El horario de visita es de 
diez a dos por las mañanas 
y de seis a nueve por las 
tardes. 

• T.G. 
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Para vender o comprar 
su J?iso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-102121 .De UNINSN 
La em presa de servic ios inmobi liarios de 
vanguardia. número uno del sector . con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNIf'lS..<Y que le ofrece los más eficaces 
servic ios inmobiliarios. así como la más 

Nui'iez de Balboa, 3S 
Telr: 577 61 15 
Fa,',:: 576 39 38 

el Orensc, 12 
Telr: 555 40 11 
Fax: 55505 17 

~ ~ 
~ 

UNlNSN 

e / Coya, 43 
Telr: 435 24 111 
Fax: 576 39 38 

rápida selección. gestión y tramitación 
del me iorcrédito vivienda para que usted 
e lija el más rentable del mercado hi potecario 
en cada momento. Recuerde. Con UN II\'SN 
la solución de su piso. hoy. está en su mano. 
Más cerca imposible. 

CI Alcalá, 352 
Telr: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

Cl Oca, 80 
Telr: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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e A DAD 1 A M A S Y M E J o R. 

SERVICIO PENSIONES CCM 
~ 

Nadie le da tanto por su pensión como el Servicio Pensiones CCM 
de Caja Castilla La Mancha. 

Rentabilidad al Ahorro, Domiciliación de Recibos, Seguro Accidentes 
y muchas ventajas más. Descúbralas. 

SORTEO DE 400 VIAJES A GAUCIA 
PARA CLIENTES DE NOMINAS Y PENSIONES CCM 

--
~+. 
CCM cas~~{: 

La Mancha 

'. 
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